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Если Россия и впредь 
будет вести жесткую 
протекционистскую 

политику поддержки 
собственных производителей, 
то под угрозой может оказаться 
сам Таможенный союз

10 мая на VI заседании совета экспорте-
ров генеральный директор ТОО «Raimbek 
Bottlers» Ерлан Шинтуринов сообщил о 
том, что для казахстанских экспортеров 
соков на российском рынке созданы не-
равные условия торговли.

«При экспорте в Россию (овощных и фрук-
товых соков, напитков) мы столкнулись с 
проблемой налогообложения, при которой 
российский производитель имеет льготные 

условия по НДС – 10%, в то время как казах-
станский производитель выплачивает 18% 
НДС», – сказал г-н Шинтуринов.

Такая ситуация складывается потому, 
что налоговые органы России применяют 
2 классификатора одновременно: общий 
классификатор (ОКП) – для российской 
продукции, ТНВЭД ТС – для импортной.

Протекционизм 
может погубить 
Таможенный союз
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Это первые в мире 22-нм четырехъя-
дерные процессоры, представляю-
щие любителям компьютерных игр, 

обычным пользователям и пользователям, 
увлекающимся мультимедиа, преимуще-
ства более высокого качества графики и 
общей скорости работы. Новые процес-
соры, доступные в мощных настольных 
системах профессионального уровня и 
мобильных и тонких моноблочных ПК, 
представляют собой первые в мире ми-
кросхемы, созданные по 22-нм производ-
ственной технологии и с использованием 
трехмерных транзисторов Tri-Gate.

По сравнению с предыдущими по-
колениями процессоров Intel совмест-
ное использование новейшей техноло-
гии трехмерных транзисторов Tri-Gate 
и усовершенствованной архитектуры 
позволяет до двух раз увеличить произ-
водительность обработки 3D-графики и 
HD-мультимедиа. Благодаря новейшим 
технологиям визуализации все задачи, 
которые пользователи решают с помощью 
ПК – от создания и редактирования видео 
и фотографий до просмотра сайтов в сети 
интернет, просмотра HD-фильмов и запу-
ска игр начального уровня – выполняются 
быстрее, а изображение выглядит более 
четко и натурально. За счет повышения 
производительности микропроцессоров 
на 20% и внедрения новых технологий, 
повышающих скорость передачи данных, 
новые процессоры дополнительно усили-
вают ведущие в отрасли позиции Intel по 
показателям производительности.

«Третье поколение процессоров Intel 
Core было создано «с чистого листа» для 
того, чтобы открыть новые, более увле-
кательные возможности для использо-
вания ПК, – говорит Кирк Скауген, вице-
президент Intel и генеральный директор 
PC Client Group. – Наши разработчики 
превзошли все наши ожидания, увеличив 
производительность при обработке графи-
ки и мультимедиа в два раза по сравнению 

с лучшими процессорами, которые нам 
удавалось создать до сегодняшнего дня, 
что означает высочайшее качество графи-
ки для всех новых моноблочных ПК и бу-
дущих Ultrabook. Все это стало возможным 
благодаря объединению ведущих произ-
водственных технологий и процессорной 
архитектуры Intel и нашему неустанному 
стремлению к развитию инноваций».

Отметим, что в прошлом корпорация 
следовала модели, согласно которой один 
новый производственный процесс раз-
рабатывался в один год (так называемый 
цикл «тик»), а на следующий год происхо-
дило изменение архитектуры (цикл «так»). 
Intel удалось ускорить реализацию плана 
выпуска продукции и одновременно из-
менить архитектуру микросхем и произ-
водственный процесс благодаря тому, что 
корпорация является одной из немногих 
компаний, которая занимается как про-
ектированием, так и производством своих 
собственных микросхем.

3-е поколение процессоров Intel Core 
также имеет новые функции защиты пер-
сональных данных, включая Intel(tm) 
Secure Key и Intel(tm) OS Guard. Первая 
включает генератор случайных чисел, ко-
торый создает уникальные комбинации 
цифр для усиления алгоритмов шифрова-
ния. А вторая (Intel OS Guard) позволяет 
защитить пользователей от атак, направ-
ленных на расширение привилегий, когда 
злоумышленник удаленно получает до-
ступ к чужому компьютеру. Эти две новые 
разработки дополняют существующую 
платформу, которая включает техноло-
гии Intel(tm) Identity Protection и Intel(tm) 
Anti-Theft и призвана сделать ПК на базе 
процессоров Intel одними из самых защи-
щенных систем. При использовании с на-
борами микросхем Intel(tm) серии 7 новые 
процессоры с технологией Intel Identity 
Protection позволяют сделать часть экрана 
нечитаемой для шпионского ПО с помо-
щью функции «защищенного отображе-
ния транзакций», предотвращая кражу 
учетных данных.

Данияр Нурсеитов

Как сообщил директор Adobe Systems 
по Украине и СНГ Даниил Ключни-
ков, рынок Казахстана в течение трех 

прошлых лет показал серьезную динамику 
роста. Ежегодно прирост рынка составлял 
свыше 100-120%. В соответствии с этими 
показателями компания прогнозирует со-
хранение подобной тенденции и планиру-
ет инвестировать в 2,5-3 раза больше, чем 
в 2011 году.

«В 2011 году мы поняли, что на протя-
жении многих лет рынок Казахстана стал 
показывать серьезную динамику роста 
– более 100%. Поэтому в регион было ре-

шено определить бюджет и начать запу-
скать целевые проекты. Также компания 
определила инвестиции в работе с обра-
зовательными государственными струк-
турами и корпоративными клиентами», 
– сообщил Даниил Ключников.

В связи с объявленными планами 
Adobe Systems Inc. объявила о назначении 
Диаса Шуканова на должность директора 
компании в регионе Казахстан и Средняя 
Азия. На новой должности Диас Шуканов 
будет осуществлять комплексную страте-
гию бизнеса компании. «Первоочередны-
ми задачами для меня будут знакомство 
и обучение партнеров с возможностями 
комплексных решений Adobe, построение 
отношений с крупным бизнесом и борьба с 
пиратством», – отметил Диас Шуканов.

Также в краткосрочной перспективе 
компания Adobe Systems Inc. намерена 
запустить телефонную линию бесплат-
ной технической поддержки, а в средне-
срочной перспективе будет открыт офис 
в Казахстане. Как отметил Даниил Ключ-
ников, управление процессами в Сред-
ней Азии будет проходить из Казахстана. 
Однако точная дата и место размещения 
офиса названы не были.

Касательно стоимости продукции и 
технологий Adobe, спикеры отметили, что 
цена будет выставляться с учетом тамо-
женных и налоговых пошлин.

На фоне инвестирования в развитие 
рынка Казахстана компания также вы-
деляет средства на борьбу с пиратством. 
Директор украинского департамента со-
общил, что для борьбы с пиратскими про-
дуктами компания планирует обучать 
представителей правоохранительных и 
государственных структур для того, чтобы 
они могли с большей вероятностью выяв-
лять поддельную продукцию, увеличить 
осведомленность населения в преимуще-
ствах лицензионных версий и постепенно 
снижать цены на свои товары.

На текущий момент объем пиратских 
продуктов и технологий компании Adobe 
Systems Inc. в Казахстане составляет 90%.

Ольга Веселова

Еще год назад в мире наблюдался 
настоящий скидочный бум. Ком-
пании, предоставляющие скидки 

посредствjм коллективных покупок, росли 
на глазах. Однако в настоящее время после 
серии громких разбирательств с отчетно-
стью лидера этого рынка Groupon и потери 
своих позиций на бирже данной компани-
ей оптимизм поубавился.

Но пока такие проблемы казахстанско-
му рынку скидочных сервисов не грозят. В 
нашей стране этот вид бизнеса только на-
бирает обороты. Сегодня рынок купонных 
сервисов в Казахстане оценивается в $1,4 
млн, одним из лидеров этого рынка с долей 
в 57% является компания «Chocolife.me».

По данным компании, в настоящее 
время на сайте «Chocolife.me» зарегистри-
ровано 325 тыс. пользователей. При этом 
к скидочному сервису ежедневно присо-
единяется 1063 человека и каждые 2 ми-
нуты совершается 1 покупка. Безусловно, 
данные результаты радуют основателей 
компании, но они все же не соответствуют 
уровню, который они прогнозировали при 
создании сервиса еще год назад – 1 млн 
пользователей. Но компания не останав-
ливается на достигнутом и ставит амби-
циозные планы по экспансии бизнеса и в 
другие страны региона. 

Между тем, «общий ежедневный обо-
рот компании «Chocolife.me» уже сегодня 
составляет более 2,5 млн тенге», – уточня-
ет Анвар Бакиев, финансовый директор 
«Chocolife.me». 

Напомним, что согласно данным, озву-
ченным Рамилем Мухоряповым, генераль-

ным директором компании «Chocolife.me», 
первоначальные инвестиции в проект со-
ставили $103 тыс., далее в течение послед-
него года понадобилось еще около 35 тыс. 
дополнительных средств. «Но уже с ноября 
прошлого года компания стала прибыль-
ной», – утверждает г-н Мухоряпов.

О том, что компания вместе со всем рын-
ком бурно развивается, свидетельствуют 
не только ее количественные показатели, 
но и новые проекты. Так, скидочный сер-

вис совместно с «Казкоммерцбанком» пре-
зентовал кобрендовую платежную карту. 
Эта карта позволит облегчить регистра-
цию на сайте Chocolife.me. А также осво-
бодит потребителей от необходимости 
распечатывать скидочные купоны, так как 
приобретенная скидка будет автоматиче-
ски привязываться к карте.

Кроме этого, компания представила 
первый в мире дисконтный центр для 
крупных компаний и бизнес-корпораций 

«Chocolife.me Business», аналогов которо-
му в настоящий момент не существует не 
только в странах СНГ, но и за рубежом.

«Суть компании «Chocolife.me Business» 
заключается в том, что ежедневно на ее 
сайте предлагаются наиболее выгодные 
сделки на рынке. Здесь возможно приоб-
ретение самых разнообразных товаров 
и услуг с колоссальными скидками: кон-
салтинг, аутсорсинг, клининг, расходные 
материалы, обучение персонала, рекла-
ма, охранные системы, типографические 
услуги, мебель, корпоративный отдых и 
многое другое. Отмечу, что только за пер-
вые несколько недель с момента открытия 
интернет-ресурса на нем зарегистрирова-
лись более 900 средних и крупных компа-
ний», – рассказывает Рамиль Мухоряпов.

Как отмечает г-н Мухорояпов, преиму-
щества данного проекта заключаются в 
том, что зарегистрированные пользова-
тели ежедневно на свои почтовые ящики 
получают информацию о новых предло-

жениях для своего бизнеса. Для партнеров 
это выгодно тем, что предложение разме-
щается одновременно на 8 крупнейших 
порталах Казнета. Соответственно о ком-
пании могут узнать более 1,5 млн человек. 
«Уже сегодня проект «Chocolife.me» посе-
щают тысячи бизнесменов, которые ищут 
новых надежных партнеров», – дополняет 
генеральный директор «Chocolife.me».

Возвращаясь к вопросу о событиях на 
глобальном рынке купонных сервисов, от-

метим, что в апреле Groupon был вынужден 
пересмотреть свою финансовую отчетность 
после того, как главный бухгалтер Джо дель 
Прето сообщил руководству компании – 
гендиректору, крупнейшему акционеру и 
финансовому директору – о неожиданном 
массовом возврате в январе купленных кли-
ентами купонов. Тогда у Groupon не оказа-
лось средств для осуществления выплат.

Также компания обнаружила «суще-
ственные недостатки» в первоначальной 
методике подсчета. Groupon не вписал в от-
чет средства, которые должен компаниям-
партнерам. Первоначально Groupon пока-
зал чистый убыток $37 млн, после пересчета 
он вырос еще на $22,6 млн, выручка сокра-
тилась на $14,3 млн, до $492,2 млн.

Комментируя данную ситуацию, пред-
ставители «Chocolife.me» заверили, что 
подобный поворот событий не грозит ком-
пании, так как все нюансы ими учтены. 
К примеру, средний показатель возврата 
купонов по всем филиалам компании в пе-
риод с сентября 2011 года по апрель 2012 
года составляет 5%.

В целях усовершенствования своей ра-
боты в компании создан аналитический 
центр исследований, который проводит 
анализ современного интернет-рынка РК. 
По данным опроса, проведенного аналити-
ческим центром исследований «Chocolife.
me», весь рынок электронной коммерции 
в Казахстане за 2011 год составил свыше 
$133 млн.

Львиную долю электронной коммерции 
в нашей стране по-прежнему занимают не 
физические товары, а продажа электрон-
ных авиа и железнодорожных билетов. 
Этот сегмент рынка оценивается в $195,5 
млн, что примерно равно 15% от всех про-
даж билетов. Далее следует продажа быто-
вой техники и электроники посредством 
интернета – $17,4 млн. На третьем месте по 
показателю оборота среди всех электрон-
ных продаж в РК вышли продажи одежды 
и обуви – $6 млн.

В целом рост электронной коммерции 
Казахстана за 2011 год составил 22,26%. Ли-
дирующие позиции по выручке заняли сле-
дующие интернет-магазины: «Disti» – $5,7 
млн, «Sulpak» –3,7 млн, «Alser» – $3,6 млн.

Разработчики 
превзошли 
ожидания
Корпорация Intel представила в Алматы 
процессоры Intel Core 3-го поколения

СнАДОБье 
для рынка 
Казахстана
Adobe Systems Inc. увеличивает 
инвестиции

Шокореакция
Казахстанские скидочные сервисы 
набирают обороты
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ЛУЧШАЯ 
БАНКНОТА В РК

В апреле 2012 года подведены итоги 
конкурса Международного банкнотного со-
общества (IBNS). Памятная банкнота Казах-
стана 10 000 тенге, посвященная 20-летию 
независимости Республики Казахстан, 
признана «Лучшей банкнотой 2011 года». 
Международное банкнотное сообщество – 
независимое объединение коллекционеров 
банкнот со всего мира, которые ежегодно 
выбирают лучшую банкноту года посред-
ством интернет-голосования на своем сайте 
theibns.org. Членами сообщества являются 
эксперты из более 90 стран. Сообщество на-
считывает более 2 тыс. человек. Обладателя 
награды выбирают лица, не заинтересован-
ные в продвижении той или иной банкноты. 
Они основываются на эстетическом восприя-
тии дизайна, качестве печати и примененных 
способах защиты от подделки. Международ-
ное банкнотное сообщество, выбрав победи-
телем банкноту Казахстана из нескольких 
десятков новых банкнот мира, признало луч-
шим как дизайн купюры и ее идеологию, так 
и техническое исполнение и ее защиту. Банк-
нота была выпущена в июле 2011 года и по-
священа 20-летию независимости Республи-
ки Казахстан. Дизайн этой банкноты самого 
высокого номинала был создан дизайнерами 
Национального банка Республики Казахстан 
совместно с иностранным партнером – ком-
панией De La Rue. Банкнота напечатана на 
банкнотной фабрике Национального банка 
Казахстана. (kapital.kz)

РФ И РК 
УРЕГУЛИРОВАЛИ 
ФИНАНСОВЫЕ 
ВОПРОСЫ

Мажилис Парламента Казахстана в ходе 
пленарного заседания одобрил проект за-
кона «О ратификации Соглашения между 
правительством Республики Казахстан и 
правительством Российской Федерации об 
урегулировании финансовых вопросов в 
условиях расчетов в области военного об-
разования и использования испытательных 
полигонов». Согласно документу, стороны 
производят погашение взаимных финансо-
вых обязательств на сумму $135,73 млн. По 
данному соглашению, казахстанская сторо-
на отказывается от претензий в дальнейшем 
к российской стороне, связанных с использо-
ванием с 1999 года по 2004 год испытатель-
ных полигонов Сарышаган, Эмба, объектов 
и боевых полей 929 государственного рос-
сийского летно-испытательного центра и 
четвертого государственного центрального 
полигона России, расположенных в Казах-
стане. Россия не предъявляет Казахстану 
претензий, связанных с затратами по обуче-
нию казахстанских военнослужащих в Рос-
сийской Федерации с 1996 года по 2004 год. 
После рассмотрения законопроекта в сенате 
соглашение поступит на подпись президенту 
Казахстана. (kapital.kz)

БЕЗОПАСНЫЙ 
ИНТЕРНЕТ 
ДЛЯ БИЗНЕСА

В США специалисты компании Artemis 
подали заявку на регистрацию домена 
.secure, в котором будут работать только 
надежные и проверенные клиенты. Новая 
безопасная зона интернета будет защище-
на от хакерских атак и рассылки вирусов, 
насколько это вообще возможно с совре-
менными компьютерными сетями. Пред-
полагается, что в этой доменной зоне будет 
невозможно скупить «брендовые» адреса 
и спекулировать ими, нельзя будет рассы-
лать вирусы, и даже правительства стран, 
где зарегистрирована компания, владею-
щая адресом в зоне .secure, не смогут по-
лучить доступ к чужой информации. Если 
в описании предприятия используется 
слово «банк» или «агентство недвижимо-
сти», то придется доказать, что ваша орга-
низация действительно занимается этим. 
Наряду с шифрованием данных и защитой 
от вирусов подобная открытость гаранти-
рует отсутствие поддельных сайтов, пред-
назначенных для хищения информации и 
мошенничества. Владельцы сайтов в зоне 
.secure будут нести ответственность за на-
личие вирусов на своих веб-страницах и в 
течение двух дней блокироваться в случае 
распространения вредоносного программ-
ного кода. Пока нет точных данных о стои-
мости адреса в зоне .secure, но эта сумма бу-
дет явно больше, чем $13 за адрес в домене 
.com. Сама регистрация в компании ICANN, 
«раздающей» домены, обойдется Artemis в 
$185 тыс. плюс ежегодная плата в $25 тыс. 
Для эксплуатации безопасной зоны пона-
добятся еще большие суммы. (kapital.kz)

ПРИБЫЛЬ 
KOMPETENZ 
РАСТЕТ

Согласно аудированному отчету между-
народной аудиторской компании PWC на 1 
января 2012 года, чистая прибыль компа-
нии АО «СК «Kompetenz» (ранее – АО «СК 
«Allianz Kazakhstan») выросла на 41%, с 172 
млн тенге до 243 млн тенге. По итогам 2011 
года объем собранных валовых премий 
составил 3,9 млрд тенге. Собственный ка-
питал компании вырос на 29% и составил 
2,3 млрд тенге, а уставный капитал за 2011 
год вырос на 270 млн тенге. В результате 
расторжения крупного договора с нефте-
добывающей компанией размер чистых за-
работанных премий увеличился на 5% по 
сравнению с 2010 годом. Снижение акти-
вов также связано с уменьшением резервов 
по данному договору, но не повлияло на фи-
нансовую устойчивость компании. Как от-
мечает председатель совета директоров АО 
«СК «Kompetenz» Жанар Калиева, компания 
намерена в дальнейшем занимать позицию 
в «Топ-10» по объему собранных страховых 
премий. (kapital.kz)

Виктория Говоркова

Большим событием назвал выплату 
рекордных дивидендов по акциям АО 
«Казахтелеком» главный финансо-

вый директор компании Арнур Нуркатов. 
«Я не припомню подобного на казахстан-
ском фондовом рынке», – подчеркнул он.

Отметим, что согласно дивидендной 
политике компании дивиденды по акци-
ям выплачиваются ежегодно в размере 
не менее 17,5% от чистой прибыли. Сум-
ма дивидендов в разные годы колебалась 
от 300 до 550 тенге на одну акцию, в 2011 
году выплаты составили порядка 530 тен-
ге на одну акцию. В этом году на общем 
собрании акционеров было принято реше-
ние выплатить 30% от чистой прибыли за 
2011 год в виде дивидендов, это составило 
1328,8 тенге на одну простую акцию. По 
результатам работы за 1 квартал 2012 года 
сумма дивидендов составила 18559,27 
тенге на одну акцию. Таким образом, об-
щая сумма дивидендов, выплачиваемых 
на одну бумагу, составит 19888 тенге. В 
целом, дивиденды по простым и привиле-
гированным акциям по итогам 2011 года 
составят 15 млрд тенге, по итогам 1 квар-
тала текущего года – 210,2 млрд тенге.

Конечно, выплаты такого уровня вряд 
ли будут осуществляться каждый год. Но, 
по словам г-на Нуркатова, это пример того, 
что с точки зрения вложения свободных 
средств, акции крупных компаний явля-
ются хорошим инструментом. «Мы стара-
емся, чтобы фондовый рынок работал. По-
мимо всего прочего, мы прививаем людям 
культуру вложения в акции. Чем больше 
людей поймет, что свободные средства 
можно вкладывать в акции, тем быстрее 
заработает отечественный фондовый ры-
нок», – отметил он.

Арнур Нуркатов подчеркнул, что диви-
денды получили не только мажоритарии, 
но и миноритарные акционеры, включая 
пенсионные фонды, физические лица, ин-
весторов. Поэтому эффект от распределе-
ния дивидендов для рынка оценивается 
как очень значимый.

«Откуда дровишки?»
На выплату дивидендов пошла большая 
часть суммы, вырученной компанией «Ка-
захтелеком» от продажи своей доли в уча-
стия в ТОО «GSM Казахстан ОАО «Казах-
телеком». Напомним, что сумма сделки 
составила $1,519 млрд.

В целом, характеризуя эту сделку, ана-
литики отмечают, что доля была продана 
своевременно и по хорошей цене.

По словам Тимура Омоева, заместите-
ля директора департамента исследований 
АО «Halyk Finance», за актив была получе-
на справедливая сумма. Деньги возвра-
щены акционерам, и это также является 
положительным моментом, потому что 
гнаться за размером чистой прибыли, если 
она идет в ущерб интересам акционеров, 
совершенно не стоит.

Арнур Нуркатов отметил, что решение 
о выплате дивидендов было принято на об-

щем собрании акционеров. «Это решение 
достаточно разумное, учитывая, что у ком-
пании хорошая ликвидность», – сказал он.

Напомним, что сотовый актив генери-
ровал более 50% чистой прибыли «Казах-
телекома», но со стратегией его развития 
всегда были определенные сложности.

Продажа актива, безусловно, повлия-
ет на финансовые показатели компании. 
Правда, по словам главного финансового 
директора, скажется это только на чистой 
прибыли. Показатель EBITDA по итогам 
2011 года составил порядка 66 млрд тенге, 
в 2012 году планируется рост до 67 млрд 
тенге, в планах также положительная ди-
намика до 2015 года. То есть EBITDA рас-
тет вне зависимости от доли в ТОО «GSM 
Казахстан ОАО «Казахтелеком». Растут и 
доходы компании в целом. В текущем году 
планируется получить 177 млрд тенге в 
виде дохода от реализации услуг, консо-
лидированная прибыль составит порядка 
22 млрд без учета проведенной сделки. Чи-
стая прибыль по итогам года планируется 
на уровне 221 млрд тенге, из которых 200 
млрд составляют средства, полученные от 
продажи актива.

По словам Руслана Берстембаева, 
управляющего директора по продвиже-
нию услуг и тарифам АО «Казахтелеком», 
с точки зрения доходов, оптимистические 
ожидания компания связывает с сегмен-
том фиксированной связи. В структуре 
прироста более половины составят услуги 
ШПД и передачи данных. Он также отме-
тил, что на фоне старения главного бизне-
са – фиксированной телефонии, доходы по 
фиксированной связи не снизятся.

Как отработала инвестиционная 
интрига?
Напомним, что накануне годового собра-
ния акционеров акции компании упали на 
30%. «Резкое снижение акций «Казахтеле-
кома» в день проведения общего собрания 
акционеров (ОСА) было вызвано, прежде 
всего, спекулятивно настроенными игро-
ками, рискнувшими сыграть на опереже-
ние рынка и продать акции, которые тор-
гуются еще включая дивиденды. Таким 
образом, ставка делалась на то, что реестр 
акционеров, которые могут получить ди-
виденд, был закрыт на утро начала торгов. 
Если бы они оказались правы, то могли 
продать бумагу, которая еще включала 
дивиденд, и получили бы еще сам диви-
денд. Принимаемый риск вполне соответ-
ствовал уровню возможной доходности», 
– комментирует Евгений Попов, директор 
департамента управления активами ком-
пании «Тройка Диалог Казахстан».

В минувший четверг с открытием тор-
гов на KASE акции выросли на 57,5%. Этот 
рост, по мнению Тимура Омоева, был 
предсказуем, ведь фактически цены акций 
«Казахтелекома» просто вернулись к уров-
ню 7 мая. «Это было обусловлено тем, что 
ОСА не согласилось с советом директоров 
и приняло решение установить дату фик-
сации реестра акционеров на 00:00 16 мая. 
Если бы фактической датой фиксации рее-

стра было оставлено 8 мая, то падение сто-
имости акций было еще большим. Более 
того, мы ожидаем, что 16 мая рыночная 
стоимость акций «Казахтелекома» сни-
зится примерно на 20 тысяч тенге, то есть 
на размер объявленных дивидендов по 
итогам 2011 года и первого квартала 2012 
года. При этом необходимо понимать, что 
поводом для паники это не является, и что 
падение менее чем на 20000 будет факти-
чески означать рост стоимости акций ком-
пании в реальном выражении», – говорит 
аналитик.

По его мнению, при прочих равных 
условиях, акции обычно дешевеют на ве-
личину дивидендов на дату фиксации рее-
стра акционеров, имеющих право на полу-
чение дивидендов, а не накануне годового 
общего собрания акционеров. На прошлой 
неделе просто имело место совпадение 
предлагавшейся советом директоров даты 
фиксации реестра (00:00 часов 8 мая) с 
днем проведения ОСА.

Как пояснили «Капитал.kz» предста-
вители KASE, прецедентом такую ситуа-
цию назвать нельзя. «Это как раз вполне 
ординарная ситуация, когда цена на ак-
ции растет после появления информации 
о хороших дивидендах и «откатывается» 
после фиксации реестра держателей. Это 
свойственно и для западных рынков», – от-
мечают представители KASE.

По словам г-на Попова, нужно учесть, 
что бумага, имеющая сильную фундамен-
тальную составляющую, может вполне 
сохранить свою привлекательность для 
инвесторов и после некоторого периода 
достаточно быстро восстановиться в цене.

Он напомнил, что стоимость акций 
компании начала подниматься с середины 
декабря 2011 года на фоне информации о 
продаже доли в ТОО «GSM Казахстан ОАО 
«Казахтелеком». Таким образом, стои-
мость акции поднялась более чем на 80%, 
показав максимальную цену порядка 32 
тыс. тенге в апреле текущего года. 

Вице-министр финансов РК Руслан 
Даленов в своем официальном твиттер-
аккаунте даже сравнил акции «Казахтеле-
кома» по интенсивности роста за прошед-
ший год с акциями Apple.

«Если не обращать внимания на раз-
ницу в фактических цифрах роста акций 
«Казахтелекома» и Apple, подобное срав-
нение воспринимается с улыбкой. Компа-
нии отличаются по слишком многим па-
раметрам, чтобы вдаваться в детали этих 
различий (отрасль, перспективы роста, 
рыночная капитализация, рынки присут-
ствия и т.п.)», – говорит г-н Омоев.

В то же время, аналитики считают, что 
рынок продолжает серьезно недооцени-
вать продолжающуюся деятельность ком-
пании.

В самой компании достигнутую на се-
годняшний день цену 1 простой акции в 
размере порядка 29 тыс. тенге определяют 
как не в полной мере соответствующую 
справедливой стоимости. Так, по оценке 
аналитиков Visor Capital, справедливой 
следует считать стоимость акций от 32 

000 тенге до 37 700 тенге. Это отражает 
позитивную оценку дальнейшего роста 
стоимости акций (даже после выплаты 
дивидендов), основанную на нескольких 
факторах. Среди них увеличение размера 
последующих дивидендов – 30% от чистой 
прибыли, дальнейшая способность ком-
пании генерировать денежные средства 
и иметь возможность привлекать дешевое 
заимствование для реализации инвести-
ционных проектов, существенные денеж-
ные позиции, фундаментальные позиции 
крупнейшего оператора (доля рынка, раз-
витая инфраструктура), ожидаемая допол-
нительная стоимость проекта LTE.

Новые драйверы роста
После продажи актива компания плани-
рует развивать свои традиционно сильные 
стороны, которые позволят добиться кон-
курентных преимуществ и будут генери-
ровать большие денежные доходы.

Среди них продолжение реализации 
крупномасштабных проектов строитель-
ства сетей FTTH (Fiber to the Home), раз-
вития сети передачи данных, модерниза-
ции сети CDMA 450 на основе технологии 
ЕVDО, проектов SIP-телефонии, IPTV. Кро-
ме этого, в 2012 году АО «Казахтелеком» 
планирует приступить к развитию на-
правления мобильной связи LTE/GSM. 

Так, в проект развития ШПД до 2015 
года планируется инвестировать 65 млрд 
тенге. К услугам ШПД уже подключен 1 
млн абонентов, планируется, что до 2014 
года эта цифра увеличится в 1,5 раза, то 
есть на 150-160 тысяч пользователей еже-
годно.

Еще одним важным направлением в 
компании называют развитие проекта 
LTE. Именно на его реализацию будут 
направлены оставшиеся после выплаты 
дивидендов около 15-20 млрд тенге, вы-
рученных от продажи сотового актива. В 
целом, до 2015 года по не утвержденным 
пока данным в развитие сетей LTE плани-
руются инвестиции в размере $400 млн. 
Часть проекта, возможно, будет профи-
нансирована за счет заемных средств.

Прибыльными будут и услуги с добав-
ленной стоимостью VaaS, услуги хостинга 
и дата-центров, хорошим драйвером роста 
для компании может стать пакетное пре-
доставление услуг.

Владельцам же акций аналитики со-
ветуют сейчас определиться с целями, 
которые они ставят перед собой. «Также 
нужно понимать, на какие средства сде-
ланы инвестиции. Если вы среднесрочный 
или долгосрочный инвестор, при этом ин-
вестиции сделаны на собственные (не за-
емные средства) и у вас есть возможность 
оставаться в бумаге сроком до года – то, на 
мой взгляд, правильным было дождаться 
фиксации реестра. Получить дивиденд и 
дождаться восстановления цены бумаги 
после продаж спекулятивно настроенных 
игроков. Однако если вы краткосрочный 
инвестор и, более того, работаете на заем-
ный капитал, то лучше выйти из бумаги 
сейчас», – рекомендует Евгений Попов.

Арнур Нуркатов, «Казахтелеком»: 
«Большое событие на казахстанском 
фондовом рынке»

Аманжол Сагындыков

Дальнейшая поляризация 
доходов населения 
Казахстана может привести 

к усилению недовольства 
в обществе. Чтобы снизить 
разницу в доходах, нужно 
повышать уровень компетенции 
отечественных специалистов

Почти 30-кратная разница выявлена между 
доходами самого богатого и самого бедно-
го сословий в Казахстане, заявил Аманжол 
Кошанов, заведующий Центром теории 
социально ориентированной экономи-
ки Института экономики Министерства 
образования и науки РК на презентации 
«Обзора экономического и социально-
го положения Азиатско-Тихоокеанского 
региона-2012» ЭСКАТО. По его словам, 
«зашкаливает за допустимые пределы 
децильный коэффициент (соотношение 
доходов богатых и бедных), дифференциа-
ция доходов достигает 29 раз против 4,8 по 
развитым странам». Расслоение общества 
достигло предельных размеров, считает 
г-н Кошанов, причем «размеры и источ-
ники богатств… оказались результатом 
внеэкономического доступа к рентным и 
монопольным доходам».

В качестве примера он привел структу-
ру банковских депозитов. «50% всех депо-
зитов в Казахстане приходится на долю в 
0,1% вкладов, а сбережения имеют только 
17% населения, причем на неотложные 
нужды и обстоятельства», – подчеркнул 
экономист. По его мнению, высокий уро-
вень инфляции ложится бременем на ра-
ботников с низким уровнем дохода. «Это 
реальное положение вещей, которое сло-
жилось в республике», – заметил Аманжол 
Кошанов. Низкие доходы населения при 
высоких темпах развития экономики – 
участь тех стран, в которых ставка сделана 
на «развитие сырьевой экономики».

Все познается в сравнении
В целом глобальный кризис сделал дис-
пропорции в доходах очевидными. Так, 
эксперты из Организации экономиче-
ского сотрудничества и развития (ОЭСР) 
отмечают, что разница в доходах между 
богатыми и бедными жителями развитых 
стран стала слишком большой. В среднем 
в развитых странах 10% самых богатых 

граждан зарабатывают в 9 раз больше, чем 
10% самых бедных, такой диспропорции 
не было последние 30 лет.

В Германии, Швеции и Дании этот 
индекс достиг значения 6/1. А в Италии, 
Японии, Великобритании и Южной Корее 
– 10/1. В Турции, США и Израиле – 14/1, 
России – 16/1, Мексике и Чили – 27/1, Бра-
зилии – 50/1, ЮАР – 147/1.

Напомним, в Казахстане данный ин-
декс составляет 30/1. То есть Казахстан 
находится примерно на одном уровне с 
Мексикой и Чили.

Экономика нашей республики и двух 
южноамериканских государств имеет 
много общего. Например, в Мексике про-
изводится добыча нефти, природного газа 
(одно из ведущих мест в Латинской Амери-
ке), железной руды, серы, руд, сурьмы, рту-
ти и графита. Нефтепереработка развита 
недостаточно, вследствие чего Мексика 
является одним из крупнейших мировых 
экспортеров нефти, при этом импортируя 
нефтепродукты.

Между тем, главные статьи экспорта 
Чили – это медь и другие полезные ис-
копаемые, промышленные изделия, про-
дукция сельского хозяйства, рыболовства 
и лесопереработки.

По сути, Мексика, Чили и Казахстан – 
это страныц, основными статьями экспор-
та которых является сырье.

Возможные риски
По мнению экспертов ОЭСР, подобные дис-
пропорции недопустимы и могут вызвать 
социальные проблемы.

Так, первого мая в Европе прошли улич-
ные выступления против мер бюджетной 
экономии, связанных с финансовым кри-
зисом. В Греции демонстрацию на улицах 
Афин организовали крупнейшие про-
фсоюзы страны. В итальянском Турине 
участники демонстрации выразили свое 
недовольство мэру города, выступавшему 
на митинге. От свиста и криков некоторые 
демонстранты перешли к действиям – в 
толпе сработал взрывпакет. Полицейские 
ответили жестко – площадь стали осво-
бождать от людей при помощи дубинок.

В швейцарском Цюрихе полиция задер-
жала около 20 человек в ходе первомай-
ской акции левых радикалов, переросшей 
в столкновения. Тысячи людей, протесту-
ющих против политики правительства, 
вышли и на улицы Испании. В Нью-Йорке 
акции, приуроченные к Первомаю, прово-
дит движение «Захвати Уолл-стрит». 

Поэтому диспропорции в доходах и 
возникающие по данной причине соци-
альные конфликты характерны и для раз-
вивающихся стран. 28 февраля 2012 года в 
Индии прошла крупнейшая за последние 
годы всеобщая забастовка, поддержан-
ная 11 профсоюзами страны, в том числе 
проправительственными Всеиндийским 
конгрессом профсоюзов (AITUC) и Индий-
ским национальным конгрессом профсо-
юзов (INTUC). Работу прекратили около 
100 млн человек. Основная причина – рез-
кое расслоение общества. Так, экономи-
ческий рост в этой стране пошел на поль-
зу только 1-3% населения. Фактически 
– верхушке из 50 богатейших семейств. В 
2009-10 годах 20% индийского населения 
распоряжались более чем 50% националь-
ного дохода – тогда как в 1993-94 таковых 
было 37% (данные национального совета 
экономических исследований NCAER). 
Это подтверждает тот факт, что экономи-
ческое неравенство лишь увеличилось за 
годы реформ, начавшихся в 1991 году.

Главный редактор журнала «Эксперт» 
(Россия) Валерий Фадеев выделил две 
стороны этой проблемы – внешнюю, или 
международную, и внутреннюю. Он со-
мневается, что глобализация привела нас 
к равенству и справедливости во всем 
мире. «Еще один аспект проблемы – аспект 
внутренний. Речь идет о дифференциации 
и разрыве между богатыми и бедными 
внутри стран, причем даже в самых разви-
тых странах», – отметил г-н Фадеев.

По его словам, эта проблема стала оче-
видной в связи с мировым кризисом 2008-
2009 годов. «Многие исследователи ука-
зывают, что, например, в США реальные 
доходы среднего класса не растут уже око-
ло двадцати лет. Более того, они снижают-
ся, и происходит размывание политиче-
ской опоры режима, размывание среднего 
класса. В кризис мы это все наглядно и 
увидели, когда посыпался средний класс, 
когда посыпалась основа экономики, как 
и сектор недвижимости, дома, здания, фи-
нансовая система, которая выстроена во-
круг этого», – заявил эксперт.

В Казахстане, в условиях отсутствия 
мощного среднего класса, расслоение 
общества может нести еще большие опас-
ности.

Все дело в конкуренции
Во многих развитых странах основной 
причиной увеличения разрыва в доходах 
стало неравенство в оплате труда, так 

как высококвалифицированные рабочие 
получили значительно больше преиму-
ществ, в том числе финансовых, в резуль-
тате технического прогресса. В Казахста-
не происходят такие же процессы, но чаще 
в качестве высококвалифицированного 
персонала выступают иностранные рабо-
чие и специалисты.

Отсюда напрашивается очевидный вы-
вод: чтобы нивелировать разницу между 
доходами богатых и бедных, нужно уси-
ливать конкуренцию на рынке труда. Кое-
что уже сделано. То, что с 1 января 2012 
года Казахстан отменил трудовую квоту 
для граждан стран Таможенного союза – 
России и Беларуси, то есть отменены ко-
личественные ограничения на трудовых 
мигрантов, а также разрешения на работу, 
момент более чем позитивный. Это по-
высит плотность конкуренции на рынке 
труда и заставит казахстанцев конкуриро-
вать не только со специалистами из даль-
него зарубежья, но и со специалистами из 
стран-членов Таможенного союза.

О том, что правительство собирается 
усилить конкуренцию на рынке труда за 
счет привлечения иностранной рабочей 
силы, свидетельствует статистика. Так, 
квота на привлечение иностранной рабо-
чей силы на 2012 год определена в размере 
1% к экономически активному населению. 
Напомним, в 2008 году данный показа-
тель был на уровне 1,6%, 2009-м – 0,75%, 
2010-м – 0,75%, 2011-м – 0,85%.

Но усилением конкуренции на рын-
ке труда озабочены и во вроде бы благо-
получной Европе. Так, 1 мая 2011 года в 
Германии и Австрии были сняты ограни-
чения на трудовую деятельность для граж-
дан Польши, Чехии, Венгрии, Словакии, 
Словении, Литвы, Латвии и Эстонии. По 
оценкам экспертов, в ближайшие два года 
сюда в поисках работы приедут около 1,2 
млн человек.

Опыт Великобритании, которая раньше 
других приняла желающих трудоустроить-
ся из новых стран-участниц ЕС, показыва-
ет, что зачастую приезжие оказываются 
локомотивом развития экономики. «Семь 
лет назад Великобритания рассчитывала 
максимум на 700 тыс. человек, однако из 
одной только Польши официально уеха-
ло около 2 млн человек. Мы считаем, что 
здоровая конкуренция на рынке труда об-
новляет и развивает экономику», – говорит 
спортивный менеджер Бартоломео Коваль-
ский, работающий в Польше и Германии.

Чтобы снижать разницу в доходах 
между богатыми и бедными в Казахстане, 
нужно наряду с усилением плотности кон-
куренции за счет привлечения рабочих и 
специалистов из стран-членов Таможен-
ного союза на государственном уровне за-
няться повышением квалификации отече-
ственных специалистов, модернизировать 
профессиональное обучение и подтяги-
вать уровень компетентности казахстан-
ских специалистов до уровня компетен-
ции иностранных специалистов.

Сколько взвесить в 
граммах? Компетентности
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ПАДЕНИЕ РЫНКА

Фондовые рынки США снизились во втор-
ник, так как развитие политического кризиса в 
Греции дало инвесторам очередной повод для 
беспокойства. Индекс широкого рынка S&P 
500 снизился третий день подряд после того, 
как Греция не смогла сформировать прави-
тельство, увеличив тем самым вероятность от-
каза страны от финансовой помощи Евросоюза 
и Международного валютного фонда, что мо-
жет привести к выходу страны из единого ва-
лютного блока. На протяжении большей части 
торговой сессии акции США колебались около 
нуля, а затем снизились из-за отсутствия хоро-
ших новостей, которые бы развеяли негатив 
на рынке. Опасения инвесторов об ухудшении 
кризиса еврозоны и его влияния на мировую 
экономику также сказались на акциях сектора 
энергетики и материалов, которые снизились 
на 1,5%, а цены на нефть опустились третий 
день подряд. Розничные продажи в США под-
росли на 0,1% в апреле, немного не дотянув 
до прогнозов. В то же время рост активности 
в обрабатывающем секторе промышленности 
штата Нью-Йорк успокоил страхи инвесторов 
относительно торможения роста экономики 
страны. К закрытию торгов США индекс Dow 
Jones снизился на 0,50%, индекс Standard & 
Poor's 500 опустился на 0,57%, индекс Nasdaq 
Composite опустился на 0,30%. (afn.by)

ЖИЛЬЕ ДЕШЕВЕЕТ

Спрос на самую дорогую в мире недви-
жимость ослабнет в этом году после двух лет 
сильного роста, так как озабоченность по по-
воду долгового кризиса еврозоны, состояния 
мировой экономики и ценовой политики го-
сударств Азии разубеждает в приобретении 
жилья потенциальных покупателей, гласит 
исследование. Согласно данным компании 
Knight Frank, средняя цена на роскошные дома 
в 23 ключевых городах мира упала впервые с 
2009 года на 0,4% в первом квартале 2012 года, 
отразив снижение спроса. За аналогичный 
период 2011 года мировые цены на элитные 
дома выросли на 6,6%, сообщила Knight Frank. 
Долговой кризис Европы получил новое раз-
витие на прошлой неделе, после того как жи-
тели Греции отвергли программу спасения, в 
то время как экономисты прогнозируют еще 
один год медленного роста для США. В Азии 
китайское и сингапурское правительства вве-
ли меры для охлаждения перегретых рынков 
недвижимости. По данным компании Knight 
Frank, в снижении цен на элитные дома за 
первые три месяца года лидирует Тель-Авив, 
где цены упали на 6,6%, а также Киев со сни-
жением в 6,4%. Однако спрос со стороны ино-
странных инвесторов останется достаточно 
сильным в таких городах, как Лондон и Синга-
пур, где цены выросли на 2,7% и 1,9% соответ-
ственно, несмотря на введение новых налогов 
на недвижимость, сообщила Knight Frank. Ми-
ровые цены на недвижимость выросли за по-
следние два года, так как иностранные милли-
онеры раскупили дома в Нью-Йорке, Париже 
и Лондоне, а уверенный экономический рост 
и растущий средний класс стали двигателем 
внутреннего спроса на элитные дома в таких 
развивающихся городах, как Найроби и Джа-
карта. (reuters.com)

НОВЫЕ МИНИМУМЫ

На фоне падения мировых финансовых 
рынков, перспектив рекордных за последние 
10 лет остатков пшеницы в мире и прибли-
жающегося поступления зерна нового урожая 
цены на пшеницу к 11 мая 2012 года «скати-
лись» ниже практически 2-летнего миниму-
ма, отмечает генеральный директор Украин-
ской аграрной конфедерации (УАК) Сергей 
Стоянов. Напомним, что тогда, в июне 2010 
года, вместо традиционного сезонного паде-
ния цены на пшеницу (например, июльский 
2012 года фьючерс), стартовав с $6,20/бушель 
($230 тыс.), к маю 2011 года достигли $9,6/бу-
шель ($355 тыс.). Сейчас, к середине мая, цена 
пшеницы, например, на июльский фьючерс 
преодолела психологическую отметку $6,00, 
достигнув $5,97/бушель ($220 тыс.), снизив-
шись на 40% против мая 2011 года, отмечает 
Сергей Стоянов. Сентябрьский (этого года) 
пшеничный фьючерс стоит сегодня $6,11/
бушель ($226 тыс.). Эксперт также отмечает, 
что и цена на кукурузу (ноябрьский 2012 года 
фьючерс), постепенно снижаясь с сентябрь-
ского 2011 года пика ($6,8/бушель=$272 тыс.), 
достигла к середине мая 2012 года уровня 
$5,05/бушель – $202 тыс., уменьшившись на 
25%. (liga.net)

ПРОИЗВОДСТВО 
МОЛОКА ВЫРАСТЕТ

Цены на молочные продукты начали сни-
жаться в середине 2011 года на фоне улучше-
ния поставок на международный рынок. В 
апреле, после удачного окончания сезона мо-
лочного производства в Южном полушарии 
и одновременно его удачного начала в Север-
ном полушарии, цены продолжили снижаться 
дальше. Снижение цен нашло свое отражение 
в росте экспортного предложения. Однако, 
даже несмотря на недавнее падение, между-
народные цены на молочные продукты оста-
ются намного выше среднего показателя за 
многие годы. Учитывая тот факт, что запасы 
финансируются из госбюджета на минималь-
ном уровне в странах ЕС и США, рынок осо-
бенно чувствителен к внезапным изменениям 
в производстве молока и наличию молочных 
продуктов. Тем не менее, позитивный прогноз 
предложения в оставшийся период 2012 года, 
скорее всего, будет способствовать дальней-
шему понижательному давлению на цены. 
Производство молока в мире в 2012 году, со-
гласно прогнозу, должно вырасти на 2,7%, до 
750 млн тонн. На долю Азии, как ожидается, 
придется большая часть этого производства, 
однако эксперты прогнозируют рост произ-
водства молочной продукции в большинстве 
регионов. Объем мировой торговли, по оцен-
кам аналитиков, будет расти в 2012 году. Спрос 
остается стабильным, а импортные поставки 
могут достичь 52,7 млн тонн в молочном экви-
валенте. Азия по-прежнему будет основным 
рынком. Следом за ней следуют Северная 
Африка, Средний Восток, Латинская Амери-
ка и Карибы. Растущий мировой импортный 
спрос, как ожидается, будет покрыт только за 
счет поставок молока с пастбищ из Океании и 
Южной Америки. (kazakh-zerno.kz)

Виктория Роденкова

Наложить запрет на внешние заим-
ствования для национальных ком-
паний предложил в минувший по-

недельник министр финансов Казахстана 
Болат Жамишев. При этом глава Минфина 
оговорился, что подобная мера не коснет-
ся организаций, входящих в состав фонда 
национального благосостояния «Самрук-
Казына», холдинга «КазАгро» и Банка раз-
вития Казахстана. «Для всех остальных 
компаний вполне достаточно размещать-
ся на внутреннем рынке и на привлечение 
внешних заимствований в силу того, что 
их заимствования не столь велики и, безу-
словно, могут без проблем размещаться на 
внутреннем рынке, наложить запрет», – 
высказал мнение министр финансов. При 
этом г-н Жамишев напомнил, что верхний 
предел заимствований для государства, 
определенный в рамках Единого эконо-
мического пространства, – это 60% к ВВП. 
«Мы считаем, что данный ограничитель 
должен действовать как для государства, 
государственного заимствования, так и 
для квазигосударственных предприятий», 
– отметил Болат Жамишев.

По мнению экспертов, запрет на 
внешние займы для ряда нацкомпаний 
существенно не повлияет на структуру 
внешнего долга страны, так как если рас-
смотреть список компаний, юридически 
обладающих статусом «национальная», 
то при исключении из этого списка ком-
паний, входящих в состав ФНБ «Самрук-
Казына», холдинга «Казагро» и Банка 
развития Казахстана, фактически не оста-
нется компаний, осуществляющих внеш-
ние заимствования. «Большинство из них 
финансируется либо из региональных, 
либо из республиканского бюджетов, а 
некоторые из них и вовсе еще не освоили 
уже привлеченные из госбюджета сред-
ства. Однако это не исключает того, что 
попытки подобного рода (заимствование 
на внешнем рынке), возможно, предпри-
нимались или обсуждались руководством 
данных компаний», – предполагает Талгат 
Мусабеков, старший аналитик Агентства 
по исследованию рентабельности инве-
стиций (АИРИ). Эксперт считает, что эта 
инициатива, как и программа развития 
«народного IPO», направлена на поддерж-
ку государственными компаниями вну-
треннего фондового рынка.

Параллельное вливание объемов на ры-
нок облигаций на фоне грядущей привати-
зации государственных копаний с целью 
оживления рынка акций кажется вполне 
логичным и аналитикам ИК «Ренессанс 
Капитал». «Потенциальными покупате-
лями части данных бумаг могут стать 
пенсионные фонды, в особенности, если 

власти позволят финансовым институтам 
считать квазигосударственные облигации 
как долг, выпущенный самим государ-
ством», – предполагает Геннадий Бабенко, 
аналитик ИК «Ренессанс Капитал». Так 
как сегодня большая часть активов пен-
сионных фондов Казахстана размещена 
в гособлигациях, данная мера в перспек-
тиве, по мнению эксперта ИК «Ренессанс 
Капитал», призвана решить два вопроса: 
повысить ликвидность долгового рынка 
страны и помочь подтолкнуть доходность 
пенсионных фондов.

Старший аналитик АИРИ предполага-
ет, что за этим, вероятно, могут последо-
вать и дальнейшие шаги по усилению при-
сутствия компаний с государственным 
участием на внутреннем рынке капитала. 
«Однако на данный момент существенное 
влияние на рост показателей внутренне-
го фондового рынка могут оказать только 
крупные размещения дочерних компаний 
«Самрук-Казыны» и, возможно, «КазА-
гро»», – считает Талгат Мусабеков.

При этом специалисты отмечают, что у 
национальных компаний есть все возмож-
ности для заимствований на внутреннем 
рынке, но такие инструменты пока не при-
влекают должного внимания. «Возмож-
ности заимствования на местном рынке, 
на мой взгляд, используются отечествен-
ными компаниями, мягко говоря, недо-
статочно. Над организацией таких заим-
ствований необходимо гораздо больше 
трудиться, чем принято во многих компа-
ниях Казахстана, но это можно и нужно 
делать. Правда, никто не говорит, что это 
будет легко», – поясняет Андрей Цалюк, 
вице-президент АО «Казахстанская фондо-
вая биржа».

В связи с этим эксперты ИК «Ренессанс 
Капитал» отмечают, что так как общие ак-
тивы пенсионных фондов на 1 марта 2012 
года составили около $18,5 млрд, НПФ 
смогут поглотить лишь какую-то часть 
объема новых ценных бумаг. Также потен-
циальными покупателями специалисты 
называют банки и обычных инвесторов. 
«Ввиду того, что большая часть обозначен-
ного квазигосударственного долга ($21 
млрд) выпущена дочерними компаниями 
«Самрук-Казыны», по нашему мнению, 
новый объем долговых бумаг вполне по 
силам рынку. Тем не менее, позитивный 
эффект будет ограничен из-за того, что вы-
пущенные облигации, скорее всего, осядут 
на счетах вышеозначенных институтов 
ввиду достаточно большого потенциаль-
ного спроса с их стороны», – высказывает 
точку зрения Геннадий Бабенко.

Талгат Мусабеков объясняет низкую 
активность нацкомпаний в плане разви-
тия внутреннего рынка ЦБ в том числе и 
тем, что выход на фондовый рынок пред-

полагает, что у компании существует не-
обходимость в денежных средствах для 
реализации долгосрочных инвестицион-
ных программ при отсутствии альтерна-
тивных более дешевых источников финан-
сирования. «Однако, как уже было сказано 
выше, часть из них имеет государственные 
источники финансирования, а некоторые 
компании просто не имеют больших ин-
вестиционных проектов, реализация ко-
торых потребовала бы большого и долго-
срочного финансирования», – отмечает 
эксперт.

Ожидать, что подобные ограничения в 
будущем могут коснуться и корпоратив-
ного сектора, по мнению специалистов, не 
стоит. Корпоративный сектор вправе сам 
выбирать источники финансирования, 
и государство не имеет на него прямого 
рычага воздействия, как в случае с нацио-
нальными компаниями. «Кроме того, боль-
шая часть задолженности корпоративного 
сектора – 48,4% от валового внешнего дол-
га или $60 млрд – это межфирменная за-
долженность крупнейших иностранных 
сырьевых инвесторов, которые никаким 
образом не заинтересованы в развитии ка-
захстанского фондового рынка, а скорее, 

наоборот, естественно заинтересованы в 
максимизации капитала, выводимого в 
собственные страны», – поясняет старший 
аналитик АИРИ.

Аналитик ИК «Ренессанс Капитал» от-
мечает, что государство в свою очередь 
заинтересовано в росте частного сектора, 
а сужение числа каналов заимствования 
негативно отразится на негосударствен-
ных компаниях и, наверняка, увеличит 
стоимость долга ввиду небольшого объе-
ма внутреннего рынка облигаций. «Более 
вероятным шагом, по нашему мнению, 
будет введение ограничений на другие 
компании, принадлежащие государству, 
в том числе и те, которые находятся под 
управлением фонда «Самрук-Казына», – 
резюмирует Геннадий Бабенко. 

По данным, приведенным главой Мин-
фина, Казахстан занимает 36-е место в 
мире по внешней валовой задолженности 
в абсолютном выражении, и 43-е по ее 
отношению к ВВП. Общая валовая задол-
женность Казахстана составляет $123,8 
млрд, из которых на долю государства 
приходится 4% или около $5 млрд, а на 
долю квазигосударственного сектора $21 
млрд или 17%.

Запретить 
иностранные 
займы!
…тем, кто их и так не берет

Протекционизм 
может погубить 
Таможенный союз

Для своих производителей Россия 
применяет классификатор ОКП, в 
котором отражены все категории 

соков и сокосодержащих напитков, казах-
станские соки – по классификатору ТНВЭД 
ТС, по которому отсутствуют данные ка-
тегории. «Таким образом, мы уплачиваем 
18% НДС, что ставит нас в неравные усло-
вия», – посетовал глава компании.

В результате происходит значительная 
наценка к себестоимости казахстанской 
продукции – порядка 10-20 тенге на одну 
упаковку сока.

Вагон и маленькая тележка
Но проблемы возникли не только у казах-
станских переработчиков. Еще в марте 
первый заместитель генерального дирек-
тора ТОО «Национальный центр аккре-
дитации» Серик Курмангалиев заметил, 
что казахстанские производители желез-
нодорожной продукции освоили сборку 
локомотивов и вагонов по зарубежным 
технологиям. Это сборка в Астане локомо-
тивов Evolution по американской техноло-
гии, пассажирских вагонов по испанской 
технологии. Так как Казахстан является 
членом Таможенного союза, отечествен-
ные производители должны проводить 
испытания выпущенной продукции на со-
ответствие требованиям России. А это по-

требует от казахстанских производителей 
дополнительных финансовых издержек, 
тем самым, снижается конкурентоспособ-
ность по сравнению с локомотивами и ва-
гонами, произведенными в России.

Между прочим, с довольно серьезными 
проблемами столкнулись и казахстанские 
производители упаковки. Так как в Казах-
стане нет производства полиэтилена и по-
липропилена, а газохимический комплекс 
будет построен только в 2016 году, сырье 
приходится закупать в России. Причем 
российский монополист постоянно повы-
шает цены и работает с компаниями из 
стран-партнеров по Таможенному союзу 
по остаточному принципу: сначала на-
сыщается рынок РФ, затем сырье отправ-
ляется за рубеж. По словам исполнитель-
ного директора Ассоциации упаковщиков 
Казахстана (АУК) Батырхана Аубакирова, 
«наши предприятия не получают объемы 
сырья и находятся на стадии закрытия и 
банкротства». Завозить сырье из-за преде-
лов Таможенного союза мешают 10%-ные 
ввозные пошлины, на сохранении кото-
рых упорно настаивала российская сто-
рона. «Мы сделали запрос в комиссию Та-
моженного союза, в котором предлагаем 
отменить пошлину на несколько лет. В на-
стоящий момент ждем ответа», – заметил 
г-н Аубакиров.

Протекционистская политика России 
ставит казахстанских производителей в 

неравные условия по отношению к их рос-
сийским коллегам. При этом российские 
производители полиэтилена и полипропи-
лена лишь на четверть покрывают потреб-
ности казахстанских упаковочных компа-
ний, потому остальное сырье приходится 
завозить из других стран, в частности из 
Ирана и Южной Кореи. После уплаты та-
моженных пошлин продукция казахстан-
ских производителей становится на 20% 
дороже, чем у российских конкурентов.

Не меньшие трудности испытывают на 
российском рынке и другие казахстанские 
производители.

Мы тоже можем
Протекционизм свойственен и Казахста-
ну. Так, 26 сентября 2011 года правитель-
ство повысило пошлины на импорт кара-
мели и шоколада из Украины сроком на 
три года. Многие украинские кондитеры 
негативно отреагировали на нововведе-
ние. 29 сентября харьковская корпорация 
«Бисквит-Шоколад» в лице президента 
Аллы Коваленко заявила, что принятые 
меры превышают разумные пределы эко-
номической защиты рынка и имеют при-
знаки политического давления на Украину 
как основного экспортера кондитерских 
изделий.

«Мы были готовы к введению пошлин 
на карамель, но то, что Казахстан решил 
взимать на границе еще и 49% стоимости 

шоколадных конфет, а также ввел 39%-ную 
пошлину практически на все прочие саха-
ристые изделия – из ряда вон выходящий 
факт, я даже не могу припомнить преце-
дентов установления подобных пошлин», 
– прокомментировала г-жа Коваленко.

Кстати, причину введения защитных 
пошлин объяснил вице-президент Незави-
симой ассоциации предпринимателей Ка-
захстана Тимур Назханов. Оказывается, 
Казахстанская ассоциация кондитеров пе-
риодически обращалась в правительство с 
просьбой повысить пошлины на конфеты, 
которые завозят из Украины. «Они это де-
лают для того, чтобы оградить казахстан-
ский рынок от конкуренции», – рассказал 
Тимур Назханов.

Теперь, после повышения пошлин, цены 
на украинские конфеты должны вырасти, 
и местные производители надеются, что 
это увеличит спрос на их товар.

В итоге
В результате откровенно протекцио-
нистской политики российских властей, 
поддерживающих собственных произ-
водителей в ущерб производителям из 
стран-партнеров по Таможенному союзу, 
российские предприятия теряют заинте-
ресованность в повышении качества про-
изводимой продукции. Зачем обновлять 
оборудование, осваивать новые техноло-
гии, если продукция, из-за искусственно-
го ограничения импорта, имеет гаранти-
рованный рынок сбыта.

Понятно, что когда казахстанские про-
изводители соков оказываются в нерав-
ных условиях на российском рынке, это 
более чем странно. Согласно соглашени-
ям в рамках Таможенного союза, товары 
стран-членов интеграционного объеди-
нения не облагаются пошлиной. Но, как 
видно, НДС это пока не коснулось. То есть 
унификация НДС в рамках Таможенного 
союза – это вопрос, который требует бы-
стрейшего решения. Пока наши чиновни-
ки говорят, что Казахстан по сравнению 
с Россией имеет более низкие НДС и на-
логи, казахстанские производители стал-
киваются с проблемами на российском 
рынке. И недовольство их Таможенным 
союзом только растет.

[НАЧАЛО НА СТР. 1]
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АО «БТА Страхование» стало обладателем 

международной награды «Лучшее предпри-

ятие», учрежденной Ассамблеей европейско-

го бизнеса (Europe Business Assembly), с при-

своением председателю правления Сергей 

Петровичу Лаврентьеву почетного звания «Топ-

менеджер года». Награда вручается ведущим, 

наиболее конкурентоспособным компаниям, 

отличающимся высокими показателями дина-

мики в своем развитии. Награда присуждается 

на основании статистических и консалтинго-

вых данных информационных и рейтинговых 

агентств за профессиональные достижения 

в коммерческой деятельности. «Для нас это 

огромное событие. Мы бесконечно горды тем, 

что выбранная нами стратегия развития оце-

нена по достоинству лидерами европейского 

бизнеса. Для нас это действительно огромная 

награда за проделанную работу», – говорит 

Сергей Лаврентьев. По итогам 2011 года «БТА 

Страхование» увеличило сбор страховых пре-

мий в 2 раза, до 4,8 млн тенге. По состоянию на 

1 января 2012 года объем активов компании со-

ставил 27,7 млн тенге, темп роста к 2011 году со-

ставил 5%. Объем собственного капитала «БТА 

Страхование» увеличился  на 5%, до 22,5 млн 

тенге. По размеру активов компания входит в 

четверку компаний-лидеров страхового рынка, 

по объему капитала компания уверенно зани-

мает третью позицию. В 2011 году компания 

была удостоена награды «Лучшая страховая 

компания» по версии журнала World Finance 

Magazine (Великобритания). (Соб.инф.)

ИТАЛЬЯНСКИЕ БАНКИ 
СДАЮТ ПОЗИЦИИ

Moody's Investors Service начало давно ожи-

давшееся снижение рейтингов европейских 

и международных банков, понизив кредит-

ные рейтинги 26 кредитных организаций 

Италии. Решение рейтингового агентства 

может осложнить положение европейских 

банков в критический для валютного союза 

момент. Снижение рейтингов, обоснованное 

чувствительностью банков к растущему ко-

личеству дефолтов по займам и потенциаль-

ными проблемами с финансированием, было 

ожидаемым событием, однако оно усиливает 

опасения относительно банков, повышая для 

них стоимость финансирования на рынках ка-

питала. Рейтинги итальянских банков теперь 

являются одними из наиболее низких среди 

рейтингов кредитных организаций развитых 

европейских стран, что отражает зависимость 

банков от неблагоприятной операционной 

среды в Италии и Европе, указало Moody's. Рей-

тинговое действие затронуло два крупнейших 

банка страны – UniCredit SpA и Intesa Sanpaolo 

SpA. Решение Moody's последовало через не-

сколько часов после того, как агентство уси-

лило опасения в отношении Испании, заявив, 

что испанские банки остаются уязвимыми 

даже после решения Мадрида об увеличении 

банковских резервов на покрытие потерь по 

ссудам, связанным с сектором недвижимости. 

(asiareport.ru)

КАРТОЧНЫЕ ДОЛГИ 
РОССИЯН РАСТУТ

Российский рынок кредитных карт нахо-

дится в фазе активного роста. Карточный ме-

ханизм внедряется во все большее количество 

банковских продуктов, при этом половина жи-

телей страны еще не воспользовалась подобны-

ми предложениями. По данным Центрального 

банка РФ и основных игроков, россияне на-

брали карточных кредитов в объеме почти 500 

млрд рублей, более 12% от совокупного объема 

выданных банками кредитов физическим 

лицам, составляющим 4,2 трлн рублей, и про-

должают брать. Вместе с тем, по данным кол-

лекторской компании «Секвойя кредит консо-

лидейшн», растет число граждан, которые не 

могут вовремя вернуть кредит. Просроченная 

задолженность по кредитным картам уже за-

нимает четвертую часть портфеля коллектор-

ских агентств. Резкий рост этого показателя 

состоялся в 2009-2010 годах (2009 – 16,7%, 2010 

– 28,4 %) и достиг пика в 2011 году – 29,3%, что 

объясняется периодом избавления банков от 

проблемных задолженностей кризисных 2008 

и 2009 годов. И хотя доля задолженности по 

кредитным картам в структуре иных долгов, 

с которыми борются коллекторы, снизилась 

до 24,9% на примере «Секвойя кредит консо-

лидейшн», сумма переданных коллекторам 

долгов данной категории за последние три года 

выросла в 7,8 раза. (biznes-portal.com)

НОВЫЕ ПРАВИЛА 
ДЛЯ БАНКОВ

Министры финансов 27 стран-членов ЕС 

во вторник достигли политического соглаше-

ния об увеличении требований к основному 

капиталу и ликвидным активам европейских 

банков. К январю 2013 года Евросоюз должен 

обеспечить наличие правовой базы, обеспечи-

вающей соблюдение международных правил 

Базельского комитета по банковскому над-

зору («Базель-3») в отдельных странах блока. 

Общие правила Базель-3 предписывают всем 

банкам иметь достаточность базового капита-

ла первого уровня на уровне 7% от взвешенных 

по риску активов. При этом Брюссель не наме-

рен препятствовать принятию более жестких 

требований в отдельных государствах ЕС, что, 

в частности, развязывает руки Правительству 

Великобритании, позволяя ему внедрить так 

называемые «правила Викерса», согласно ко-

торым британские банки должны обеспечить 

достаточность основного капитала первого 

уровня не менее 10% – на 3 процентных пункта 

выше обсуждаемых международных стандар-

тов. Согласно одобренному министрами доку-

менту, банки Европы также должны поддержи-

вать достаточный уровень ликвидных активов 

для обеспечения бесперебойной работы в усло-

виях 30-дневного дефицита ликвидности на 

рынке. Достижение договоренностей является 

существенным прорывом в реформировании 

банковского сектора, отмечают эксперты, 

поскольку теперь Дания, в настоящее время 

председательствующая в ЕС, сможет начать 

переговоры с депутатами Европарламента по 

рамочному законопроекту о новых требовани-

ях к банкам. (korrespondent.net)
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С
егодня каждый работающий че-
ловек научился ценить в жизни 
три очень важных фактора: время, 

деньги и комфорт. Зачастую совместить 
их очень сложно и нам приходится жерт-
вовать одним ради второго или третье-
го. Как правило, в расход идут деньги 
для того, чтобы сэкономить драгоцен-
ное время и получить услугу в удобном 
для себя виде. Но Цеснабанк смог соеди-
нить три этих преимущества в своем но-
вом уникальном продукте – зарплатном 
пакете под названием «0»тличный». В 
чем же заключается суть новинки, мы 
решили узнать у управляющего дирек-
тора АО «Цеснабанк» Мадины Абдули-
ной.

– Какой смысл Вы вложили в назва-
ние нового зарплатного пакета?

– Данным названием мы постарались 
передать не только хорошее качество про-
дукта, отражающееся в его тарифах, но и 
то, что он отличается от аналогов других 
банков Казахстана. На сегодняшний день 
подобные условия обслуживания по зар-
платному проекту не предлагает ни один 
банк в нашей республике.

– В чем же состоит уникальность но-
вого продукта?

– Новый продукт мы выпустили в честь 
20-летнего юбилея банка. Зарплатный 
пакет «0»тличный» обязательно оценят 
клиенты, которые дорожат своим време-
нем, комфортом и умеют рационально 
расходовать деньги. Его уникальность за-
ключается в отсутствии комиссии за сня-
тие наличных денег с платежной карточки 
Цеснабанка в банкоматах любого банка 
на территории нашей страны. Где бы не 
находился владелец карточки, теперь ему 
нет нужды искать наш банкомат, чтобы 
сэкономить средства, либо тщательно вы-
считывать комиссию за обналичивание 
в банкомате иного банка. Нужно просто 
найти ближайший банкомат и снять свои 
деньги бесплатно, больше ни о чем не за-
думываясь.

– Сколько приходилось платить 
раньше за подобную услугу?

– Минимальная комиссия за снятие 
наличных варьировалась от 50 до 100 
тенге в зависимости от банка, в банкома-
те которого проводилась операция. Кон-
кретный размер комиссии зависел также 
от суммы снятия. Для тех, кто не любит 
снимать крупные суммы, а предпочитает 
использовать наличные в случае необхо-
димости, то есть снимает деньги часто, 
экономия получается существенная. При 

этом отпадает и головная боль, особен-
но, если человек находится в незнакомом 
районе или даже городе и не знает, где 
расположены банкоматы Цеснабанка.

– Какие преимущества получа-
ют предприятие и его сотрудни-
ки, приобретая зарплатный проект 
«0»тличный»?

– Автоматизированный процесс вы-
платы заработной платы перечислением 
на карточку сотрудника очень удобен. Мы 
живем в XXI веке и просто грех не пользо-
ваться современными технологиями, ко-
торые делают твою жизнь комфортнее.

Зарплатный проект позволяет сокра-
тить расходы и финансовые риски, свя-
занные с транспортировкой и хранением 
наличных денег. К тому же такой способ 
расчетов обеспечивает конфиденциаль-
ность информации об уровне дохода каж-
дого сотрудника, что для многих компа-
ний является немаловажным фактором.

Получателям заработной платы пла-
тежная карточка обеспечивает свобод-
ный доступ к деньгам 24 часа в сутки в 
любой точке мира. Она позволяет осу-
ществлять безналичную оплату товаров 
и услуг в торговых точках, принимающих 
к обслуживанию платежные карточки 
VISA International, а также гарантирует 

безопасность и сохранность денег в слу-
чае утери или кражи карточки. Налич-
ные деньги теряются безвозвратно, а пла-
тежную карточку можно восстановить 
вместе с имеющейся суммой на счете. В 
рамках программы выплаты заработной 
платы посредством платежных карточек 
у сотрудников компаний имеется воз-
можность установить возобновляемый 
кредитный лимит.

Кроме самого зарплатного пакета в со-
вокупности к нему мы предлагаем нашим 
клиентам современные сервисы «Мобиль-
ный банкинг» и «Handy Pay», позволяю-
щие оперативно с помощью мобильного 
телефона получать информацию о со-
стоянии своего счета, а также оплачивать 
множество услуг различных компаний.

– Каким образом Вы привлекаете но-
вых клиентов?

– Цеснабанк всегда старается привне-
сти что-то новое и полезное в свои услу-
ги. Например, мы с гордостью можем 
рассказать о ко-брендинговых проектах 
с высшими учебными заведениями, где 
карточка, предлагаемая студентам для по-
лучения стипендии, и преподавателям – 
для получения заработной платы, совме-
щает в себе функционал платежного ин-
струмента, идентификационной карты, а 
также карты доступа. Но это уже, как го-
ворится, совсем другая история.

– Спасибо за содержательные отве-
ты и успехов Цеснабанку!

Венера Гайфутдинова

С
овет ЕС по иностранным делам, 
возможно, пересмотрит решение 
о нефтяном эмбарго относительно 

Ирана. Подобная информация начала по-
являться в прессе после переговоров по 
ядерной тематике между Ираном и груп-
пой 5+1 (пять постоянных членов Совета 
безопасности ООН и Германия), прошед-
ших в Стамбуле 14 апреля. Переговоры 
были охарактеризованы как положитель-
ные, стороны заявили о намерении встре-
титься в Багдаде 23 мая.

Как передает «Интерфакс-Казахстан» 
со ссылкой на европейского чиновника, 
пожелавшего остаться неизвестным, ЕС 
сохраняет возможность вернуться к свое-
му январскому решению. Вступить в силу 
оно должно 1 июля текущего года.

Абсолютный размер поставок Ирана 
составляет 600 тыс. баррелей нефти в сут-
ки. Эмбарго предполагает ограничение на 
физические поставки нефти, кроме того, 
и на все операции, связанные с хеджиро-
ванием, страхованием рисков и так далее, 
поэтому здесь важен не только сам факт 
ограничения возможности продажи неф-
ти в Европу и США. Под угрозу попадает 
весь иранский экспорт, а для рынка это 
существенная величина.

Ситуация вокруг Ирана напрямую от-
ражается на мировых ценах на нефть. 
«Поиск возможности решения иранско-
го вопроса мирным путем стал одним из 
факторов, влияющих на нефтяной рынок. 
Значимость иранского фактора на нефтя-
ном рынке сложно переоценить», – считает 
Денис Борисов, аналитик «Номос-Банка». 
Так, на фоне новостей о возобновлении 
переговоров Ирана с «шестеркой» между-
народных посредников мировые цены на 
нефть начали снижаться. РИА «Новости» 
сообщает, что стоимость майских фью-
черсов на американскую легкую нефть 
марки WTI (Light Sweet Crude Oil) по со-
стоянию на 14 мая уменьшилась на $1,46, 
или на 1,41%, – до $101,85 за баррель. Цена 
майских фьючерсов на североморскую не-
фтяную смесь марки Brent опустилась на 
$1,09, или на 0,88%, – до $122,34 за бар-
рель.

Говоря о дальнейших прогнозах по це-
нам на нефть, Анна Анненкова, старший 
эксперт ИК «Баррель», отметила, что «ре-
шение об отмене эмбарго не поспособ-
ствует росту цен, либо они вообще пойдут 
вниз». Более того, явных фундаменталь-
ных факторов стремительного роста цен 
на нефть нет. Сыграть на повышение цен 
может эскалация иранского конфликта. 
Однако дело вряд ли примет подобный обо-

рот, так как в свете предстоящих выборов 
президента США Барак Обама не позволит 
конфликту принять военный характер. В 
условиях предвыборной гонки действую-
щий президент Соединенных Штатов, по 
мнению г-жи Анненковой, приложит мак-
симум усилий для снижения цен на нефть, 
соответственно и на бензин.

По мнению экспертов, с отменой эм-
барго на иранскую нефть цена может опу-
ститься и до $100 за баррель. Но на эконо-
мике нашей страны, по уверениям Олега 
Егорова, старшего научного сотрудника 
Института экономики Министерства об-
разования и науки РК, подобное снижение 
цен не окажет существенного влияния. 
«Мировые эксперты считают, что цена 
за баррель не должна превышать $100. С 
приходом иранской нефти на рынки цена 
«черного золота» упадет до $90-$100, тогда 
как в бюджет закладывали $70-$75 за бар-
рель. Нас вполне устроит такого рода по-
нижение. Оно никоим образом негативно 
не отразится на экономике страны», – зая-
вил г-н Егоров.

Несмотря на положительный прогноз 
исхода иранского вопроса на экономику 
нашей республики, эксперты в последнее 
время все чаще стали говорить об обвале 
цен на нефть, который уже происходил в 
2008 году. Влияние на нефтяные цены ока-

зывает и слабая статистика по крупнейшей 
в мире экономике. В апреле уровень безра-
ботицы в США составлял минимальные за 
три года 8,1%, как ожидается, к концу года 
этот показатель снизится всего до 7,9%. 
Вероятность рецессии в предстоящие 12 
месяцев остается достаточно низкой, в 
среднем эксперты оценивают ее не выше 
16%. Тем не менее, многие аналитики от-
мечают наличие существенных рисков для 
американской экономики, включая долго-
вой кризис в еврозоне и предстоящие в на-
чале 2013 года сокращения госрасходов и 
повышение налогов в США, если конгресс 
не достигнет иного решения в ближайшие 
месяцы.

По мнению г-жи Анненковой, если в 
ближайшие дни цены на нефть не подни-
мутся до $112 за баррель, то они начнут 
значительно понижаться. «Первый порог 
снижения цен – $100 за баррель, следую-
щий будет равен $85-$80, но совсем низ-
кие – около $75», – делает прогноз на пол-
года Анна Анненкова.

Обвал цен на нефть до уровня 2008 
года может произойти в связи с ожидае-
мым среднесрочным снижением на аме-
риканском фондовом рынке. А также в 
случае обострения экономических про-
блем Греции и возможного выхода этой 
страны из ЕС.

Артем Борисов

Прямой зависимости 
между снижением ставки 
рефинансирования 

и ростом кредитования 
реального сектора экономики не 
наблюдается. Только если данное 
условие будет реально работать, 
есть надежда на восстановление 
казахстанской экономики

В конце апреля глава Национального 
банка РК Григорий Марченко в интервью 
российскому экономическому агентству 
«Прайм» заявил, что Нацбанк может сни-
зить ставку рефинансирования до 6%. 
Правда, данное снижение он увязал с дву-
мя основными факторами.

Первый – возможное повышение цен на 
ГСМ. «У нас было отсрочено повышение 
цен на ГСМ, хотя у нас цены ниже, чем в 
других странах Таможенного союза, так 
что выравнивание все равно будет проис-
ходить. Инфляция снижалась, и мы тоже 
дважды понизили ставку рефинансирова-
ния – до 6,5%. Это самый низкий уровень 
ставки за весь период независимости ре-
спублики», – сказал он.

Второй фактор – уровень инфляции. По 
словам г-на Марченко, если после повыше-
ния тарифов инфляция подрастет, но оста-
нется в пределах 6%, то Нацбанк сможет 
снизить ставку рефинансирования до 6%, 
а может и ниже.

Это, по его мнению, может случиться 
«уже по итогам мая или июня». «Не надо 
торопиться – сигнал рынку об уменьше-
нии стоимости денег уже дан», – добавил 
Григорий Марченко.

Бензиновый нюанс
Сегодня средняя розничная цена бензина 
марки АИ-92 в России – 133 тенге, в Казах-
стане – 112 тенге за литр. То есть разница 
составляет примерно 16%.

Еще в начале марта на правительствен-
ном часе в мажилисе министр нефти и 
газа РК Сауат Мынбаев заявил, что пре-
дельные цены на ГСМ будут устанавли-
ваться ниже российских розничных цен 
на 10-15%. Согласно нынешней ценовой 
рекогносцировке, данное соотношение 
строго соблюдается.

Правда, нужно отметить, что глава 
Нацбанка РК не одинок в своем прогнозе. 
Еще в конце января бывший глава НК «Каз-
МунайГаз» (КМГ) Каиргельды Кабылдин 
говорил о том, что «наверное, в рамках 
Единого таможенного пространства цены 
будут выравниваться с российскими». По 
его оценке, оптовые цены на ГСМ в России 
и Казахстане «в принципе, одинаковые». 
Цены отличаются именно на розничном 
рынке. Экс-глава КМГ связал это с при-
вязанностью внутренних цен в России к 
ставкам экспортной таможенной пошли-
ны (ЭТП). «Чем выше ЭТП, которую уста-
навливает российская сторона, тем выше 
(цены на нефтепродукты), потому что рос-
сийские нефтяные компании получают 
то, что недополучили от экспорта нефти за 
счет внутреннего рынка», – пояснил он.

Инфляционный запал
Глава Нацбанка прогнозирует в 2012 году 
инфляцию по итогам года на уровне 6% 
или ниже. Об этом он заявил еще 11 апре-
ля текущего года. Факторами, которые 
могут подстегнуть инфляцию, он тогда на-
звал цены на ГСМ и возможную засуху. «Но 
в целом пока все спокойно», – успокоил г-н 
Марченко.

Казахстан, в силу высокой зависимо-
сти от импорта российских ГСМ, не мо-
жет игнорировать происходящие на рос-
сийском внутреннем рынке события. Но 
именно там, наряду с экономическими, 
присутствуют политические факторы. 
Так, за январь-апрель 2012 года рост цен 
на топливо составил всего 0,6%, это было 
связано с тем, что Минэнерго и нефтяные 
компании договорились заморозить цены 
до президентских выборов в России.

После выборов аналитики бьют тре-
вогу. По их оценкам, в мае-июне бензин 
может подорожать примерно на 5-10%, на 
заправках – на 5-7%.

«Повышение уровня розничных цен 
будет обеспечено стремлением нефтяных 
компаний компенсировать упущенную 
прибыль в результате сдерживания цен в 
первом квартале текущего года, ожидае-
мым ростом акциза с 1 июля, а также про-
должением восходящего тренда на миро-
вом рынке нефти», – сказал управляющий 
активами УК «Финам Менеджмент» Роман 
Беседовский.

По их оценкам, баррель нефти марки 
Brent может достичь к концу года цены в 
130-135 долларов. Поэтому эксперт «Фи-
нам Менеджмент» не исключает роста цен 
на ГСМ на 8-10%, а в более долгосрочной 
перспективе – до конца года – на 15-20%.

Если прогнозы аналитиков сбудутся, и 
цены на бензин в России поползут вверх, 
и одновременно казахстанские власти не 
смогут удержать розничные цены в респу-
блике, тогда прогнозы г-на Марченко по 
снижению ставки рефинансирования так 
и останутся прогнозами.

Ставка больше, чем жизнь
Обычно ставка рефинансирования являет-
ся инструментом денежно-кредитного ре-
гулирования, с помощью которого Нацбанк 
РК воздействует на ставки межбанковского 
рынка, по депозитам юридических и физи-
ческих лиц и кредитам, предоставляемым 
им кредитными организациями. Поэтому 
ее снижение выполняет не только антиин-
фляционную функцию, но и направлено на 
оживление отечественной экономики.

Чтобы оживить экономику, нужно ожи-
вить кредитование. Значит, есть смысл 
отследить, как ставка рефинансирования 
влияет на динамику кредитования. Для 
начала вернемся в 2010 год. Тогда в Казах-
стане ставка рефинансирования составля-
ла 7%, а по итогам года рост кредитования 
показал отрицательную динамику (-0,6%) 
по сравнению с уровнем 2009 года.

И далее. 9 марта 2011 года ставка была 
повышена с 7 до 7,5%. Как отмечается в от-
чете инвестиционной компании «Тройка 
Диалог Казахстан», по итогам 10 месяцев 
2011 года рост кредитования банками вто-
рого уровня (БВУ) составил 8,6%. В част-
ности, «Халык Банк» за тот же период уве-
личил объем кредитов на 4,6%. В итоге, по 
данным главы Нацбанка РК, рост кредит-
ного портфеля банков составил 15%. 

С 14 февраля 2012 года Нацбанк РК 
снизил ставку рефинансирования до 7%, 
а со 2 апреля – 6,5%. По данным Григория 
Марченко, в 2012 году рост кредитования 
должен составить 10-15%. Возможно, это и 
произойдет, однако прямой зависимости 
между снижением ставки рефинансиро-
вания и ростом кредитования, можно сде-
лать вывод, не наблюдается.

Между тем, есть прямая зависимость от 
динамики цен на нефть в мире и инфляци-
ей в Казахстане. Власти очень надеются, 
что цены на нефть останутся на стабильно 
высоком уровне, не будут прыгать, и пото-
му прогнозируют, что до 2015 года инфля-
ция останется в пределах 6-8%.

Тогда как внутри страны правительство 
должно воспрепятствовать резкому повы-
шению цен на ГСМ и постоянно ограничи-
вать рост тарифов на коммунальные услу-
ги. Только при выполнении этих условий, 
которые, кстати, несут в себе риски бан-
кротства мелких розничных продавцов 
ГСМ и дефицит инвестиционных ресурсов 
естественных монополий, инфляция будет 
на прогнозируемом уровне, а ставку рефи-
нансирования Нацбанк РК снизит. 

Между тем, бизнес не торопится брать 
кредиты. Руководитель исследователь-
ского центра «Сандж» Жанар Жандосова 
называет в числе основных причин, по ко-
торым предприниматели избегают брать 
кредиты в банках, слишком высокие про-
центные ставки (73% опрошенных «Сан-
джем»), опасение попасть в зависимость от 
банка (28%), страх потерять залог (18%), 
отсутствие нужных связей, знакомств 
(8%), боязнь рейдерства (4%).

Зарплатный пакет «0»тличный»

Понять и простить
Обвалятся ли цены на нефть до уровня 2008 года?

Никто не хотел умирать…
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ЕДИНЫЙ КОНТРОЛЬ

На состоявшемся 16 мая пленарном засе-
дании мажилиса был одобрен законопроект 
«О ратификации Соглашения об осущест-
влении транспортного (автомобильного) 
контроля на внешней границе Таможенного 
союза». Соглашение определяет единые под-
ходы к осуществлению транспортного (авто-
мобильного) контроля органами транспорт-
ного (автомобильного) контроля на внешней 
границе Таможенного союза транспортных 
средств, въезжающих (выезжающих, следую-
щих транзитом) на территорию государства 
любой из сторон. В соответствии с Соглаше-
нием орган транспортного (автомобильного) 
контроля государства стороны, через государ-
ственную границу которого осуществляется 
въезд на единую таможенную территорию 
Таможенного союза, в контрольных пунктах 
помимо действий по транспортному контро-
лю, предусмотренных законодательством 
указанного государства, осуществляет: про-
верку соответствия весовых и габаритных па-
раметров транспортного средства, нормам, 
аналогичным установленным законодатель-
ством других государств сторон, по террито-
рии которых осуществляется проезд, а также 
данным, указанным в специальных разре-
шениях на перевозку крупногабаритного и 
тяжеловесного груза либо на проезд крупно-
габаритного и тяжеловесного транспортного 
средства по территориям других государств 
сторон, проверку наличия у перевозчика раз-
решений на проезд по территориям других 
государств сторон, по которым осуществля-
ется проезд, их соответствия виду выполняе-
мой перевозки и соответствия характеристик 
транспортного средства требованиям, пред-
усмотренным такими разрешениями, про-
верку наличия у перевозчика специальных 
разрешений на перевозку крупногабаритных 
и тяжеловесных грузов, на проезд крупнога-
баритного и тяжеловесного транспортного 
средства, а также специальных разрешений 
на перевозку опасных грузов по территори-
ям других государств сторон, по которым 
осуществляется проезд, проверку наличия у 
перевозчика разрешений (специальных раз-
решений) на перевозку в третьи страны (из 
третьих стран) на территории других госу-
дарств сторон, по которым осуществляется 
перевозка, выдачу перевозчику учетного 
талона по форме, согласованной органами 
транспортного (автомобильного) контроля, 
в случае, если в соответствии с законодатель-
ством других государств сторон осуществле-
ние перевозки допускается без разрешения 
на проезд по территориям других государств 
сторон, а также в случае, если перевозка осу-
ществляется в соответствии с многосторон-
ним разрешением. (zakon.kz)

РАСПРОДАЖА 
ГОСАКТИВОВ

Министерство экономического развития 
России подготовило законопроект, направ-
ленный против расширения государственно-
го сектора в экономике. Согласно документу, 
государственные унитарные предприятия 
(ФГУПы) и акционерные общества не смогут 
приобретать новые активы без разрешения 
правительства. Об этом пишет газета «Ком-
мерсантъ», которой удалось ознакомиться 
с документом. Законопроект коснется как 
профильных, так и непрофильных активов, 
которые решат приобретать госкомпании. 
Документ предусматривает ограничения 
только для предприятий, доля государства в 
которых превышает 50%. Правительствен-
ное разрешение также будет необходимо, 
если государственная компания собирается 
выступить залогодержателем по кредитно-
му договору. Документ предусматривает и 
ряд исключений. Разрешений не требуется 
для сделок на фондовой бирже. Кроме того, 
государственные банки смогут становиться 
залогодержателями имущества или ценных 
бумаг без ведома Белого дома. Госструктуры 
также смогут без разрешения приобретать 
свои акции или дополнительные эмиссии 
ценных бумаг других компаний, если доля 
государства в них в результате этого не уве-
личивается. Законопроект предусматри-
вает, что все сделки, совершенные с его на-
рушением, будут признаны ничтожными. 
В настоящее время в Минэкономразвития 
продолжается обсуждение документа – его 
противники считают, что некоторые пункты 
могут нанести ущерб экономике. Кроме того, 
они выступают против вмешательства пра-
вительства в операционную деятельность 
государственных компаний. Поручение под-
готовить свои предложения о том, как в Рос-
сии можно ограничить активность госкомпа-
ний в сфере слияний и поглощений (M&A), в 
октябре 2011 года дал тогдашний президент 
Дмитрий Медведев. В феврале в Минэконом-
развития заявили, что предлагают заставить 
предприятия госсектора спрашивать разре-
шения у правительства для покупки каких-
либо активов. (lenta.ru)

ОБАМА ВЫВЕРНУЛ 
КАРМАНЫ

Президент США и его супруга, согласно их 
отчету, в 2011 году в целом владели активами 
на сумму от $2,6 млн до $8,3 млн. Как поясня-
ется в публикации The Washington Post, такой 
разброс объясняется тем, что в официальной 
форме нужно отметить лишь определенный 
диапазон. Продажа своих книг в 2011 году 
принесла Обаме от 250 тысяч до 2,1 миллио-
на долларов. Каких-либо подарков, о кото-
рых нужно сообщать, президент не получал. 
Стоит отметить, что в банке JPMorgan Chase 
Обама держал от 500 тысяч до миллиона дол-
ларов. В мае банк сообщил, что потерял два 
миллиарда долларов за последние шесть не-
дель. Обама пообещал расследовать произо-
шедшее. (i-news.kz)

Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы Бизнес-афоризмы

Бизнес-афоризмы
Раздавите своего более мелкого конкурента как можно быстрее. 
Если у вас есть крупный конкурент, смотрите, чтобы он не раздавил вас.

Джек Траут

Поток богатств теряется в песках 
расточительности.

Пьер Буаст

Будьте осторожны с мелкими расходами: самая 
небольшая течь может потопить большой корабль.

Бенджамин Франклин

О чем ты думаешь, 
тем ты и становишься.

Брюс Ли

Ирина Лукичева

Со вступлением в Таможенный союз 
(ТС) у казахстанской стороны воз-
никла масса вопросов в отношении 

законодательной базы трех стран. Более 
того, представители компаний нуждают-
ся в дополнениях и некоторых изменениях 
в Налоговом кодексе РК. Однако практика 
показывает, что не все замечания войдут в 
законодательную базу. Несмотря на это, на 
прошлой неделе представители крупных 
компаний уже в шестой раз выступили со 
своими предложениями на этот счет.

На предыдущих совещаниях членами 
Ассоциации налогоплательщиков Казах-
стана всего были приняты 116 вопросов. 
При этом 21 предложение уже действует 
официально. Как отметила Жаннат Ертле-
сова, председатель управляющего совета 
Ассоциации налогоплательщиков Казах-
стана, 23 предложения находятся на ста-
дии включения в концепцию законопро-
екта, еще 72 тщательно рассматриваются.

Как рассказали в АО «Рахат», на прак-
тике возникают трудности при подтверж-

дении даты фактического пересечения 
границы РК в пункте пропуска. Так, та-
моженные органы не всегда предостав-
ляют грузовую таможенную декларацию 
(ГДТ), либо предоставляют несвоевремен-
но. Документ не регламентирует сроки 
предоставления ГДТ с отметкой таможни 
в месте убытия. Более возможным для 
бизнесменов представляется подтвердить 
экспорт в третьи страны по копии транс-
портного документа, предоставленного 
покупателем. Налоговый комитет Мини-
стерства финансов Республики Казахстан 
попросил подождать в этом вопросе, и от-
метил, что данное предложение будет рас-
смотрено.

Другая проблема состоит в том, чтобы 
облагать налогами только контрактную 
стоимость товара. С таким предложени-
ем обратились сразу три компании в лице 
PwС, ТОО «Минтакс», АО НК «Каз Мунай 
Газ». В свою очередь г-жа Ертлесова объяс-
нила, что данный вопрос подробно будет 
обсужден 18 мая в Астане на заседании по 
изменениям в Налоговый кодекс, связан-
ным с Таможенным союзом.

Эльвира Азимова, 
директор Департамента экспертизы 
международных договоров Министерства 
юстиции Республики Казахстан

Международное право в последнее 
время приобретает все большее 
значение в правовой системе Ка-

захстана.
Казахстан принял ряд обязательств в 

рамках членства в международных ор-
ганизациях и путем заключения между-
народных договоров. Казахстанская 
договорно-правовая база на сегодняшний 
день по количеству содержит международ-
ных договоров не меньше, чем действую-
щие нормативные правовые акты.

При разработке проектов законов обя-
зательным условием является изучение 
международного опыта, действующих 
международных стандартов и требова-
ний.

Все чаще граждане обращаются в орга-
ны юстиции с вопросами, связанными с 
защитой их прав и свобод за рубежом.

В 1961 году впервые после принятия 
Основ гражданского законодательства 
была введена новелла о приоритете норм 
международного договора, которая посте-
пенно получила широкое распростране-
ние и в других отраслях законодательства. 
До этого времени в законодательстве был 
предусмотрен приоритет национального 
права.

Новой вехой стало четкое определение 
в действующей Конституции Республики 
Казахстан роли международных обяза-
тельств, в том числе закрепленных в меж-
дународных договорах, заключаемых от 
имени Республики Казахстан, правитель-
ства и государственных органов.

В частности, статья 4 Конституции при-
знает действующим правом в Республике 
Казахстан наряду с национальным зако-
нодательством также международные до-
говорные и иные обязательства республи-
ки. При этом международные договоры, 
ратифицированные республикой, имеют 
приоритет перед ее законами и приме-

няются непосредственно, кроме случаев, 
когда из международного договора следу-
ет, что для его применения требуется из-
дание закона.

Таким образом, на конституционном 
уровне была введена возможность прямо-
го действия и применения норм междуна-
родного права органами власти, включая 
суды. Это дало право физическим и юриди-
ческим лицам ссылаться прямо на нормы 
международного права при разрешении 
споров между собой и с государственными 
органами, предприятиями, учреждения-
ми и организациями.

На сегодняшний день возрастание 
взаимосвязи международного и нацио-
нального права проявляется прежде всего 
в увеличении числа международных до-
говоров и национально-правовых актов, 
посвященных взаимоотношениям с ино-
странными государствами и международ-
ными организациями.

Активно происходящие в настоящее 
время интеграционные процессы с уча-
стием Республики Казахстан обусловлива-
ют тесное взаимодействие национального 
и международного права. Так, являясь 
участником Таможенного союза и фор-
мирующегося Единого экономического 
пространства, Казахстан, Беларусь и Рос-
сия признали наднациональный характер 
решений Евразийской экономической ко-
миссии и их непосредственное примене-
ние на территории стран. Также юриди-
чески обязательными признаны решения 
Евразийского экономического суда, в том 
числе которые он будет принимать в отно-
шении споров хозяйствующих субъектов, 
и Евразийской экономической комиссии, 
к которой перешли функции Комиссии та-
моженного союза.

Что касается способов защиты прав 
человека, наша страна признала юрис-
дикцию органов международных органи-
заций на рассмотрение обращений своих 
граждан о нарушении их прав. Речь идет 
о комитетах ООН по правам ребенка, про-
тив пыток, против дискриминации прав 
женщин и расовой дискриминации. Также 

хозяйствующие субъекты имеют возмож-
ность защищать свои права в международ-
ных арбитражных органах.

Взаимовлияние этих двух самостоя-
тельных и постоянно взаимодействующих 
правовых систем становится мощным 
фактором правового развития на совре-
менном этапе. Международное право при-
обретает новый смысл, особенно в послед-
нее время.

Если раньше сфера его влияния была 
достаточно ограниченной и оно развива-
лось как бы параллельно тем отраслям, 
которые регулируются национальным 
правом, то теперь международное право 
еще более тесно связано с национальным 
правом, а его структуризация в значитель-
ной степени зависит от общего подхода в 
системах национального права.

Динамичное включение Казахстана в 
современный интеграционный процесс 
актуализирует проблему «вхождения» 
международных правовых актов в нацио-
нальное законодательство. 

На разрешение этой проблемы направ-
лены вышеназванные конституционные 
положения. Этому также способствует За-
кон РК «О международных договорах Ре-
спублики Казахстан». 

Вместе с тем нельзя отрицать того, что 
практика исполнения международных 
договоров и их имплементации наталки-
вается на ряд препятствий, сложности 
юридического, организационного, поли-
тического и иного порядка. Для решения 
этих задач необходимо определить место 
норм и источников международного пра-
ва в правовой системе Республики Казах-
стан, а также соотношение юридической 
силы норм международного права и на-
ционального права, юридических условий 
действия норм международного права во 
внутригосударственной сфере, примени-
мости субъектами внутреннего права.

В практическом плане исключительно 
важной представляется последняя задача, 
поскольку ее решение позволяет устано-
вить, когда суды и другие органы могут 
применять те или иные нормы междуна-

родного права в отношении конкретных 
дел, а когда нет. 

В современных условиях наблюдается 
активное участие государств в междуна-
родном интеграционном процессе. При 
этом одной из важнейших тенденций яв-
ляется все большее их стремление закре-
плять свои отношения на основе между-
народных договоров и, следовательно, 
соблюдать принятые на себя международ-
ные обязательства. Поэтому в настоящее 
время продолжает четко прослеживаться 
тенденция к росту роли и числа договор-
ных норм в межгосударственных отноше-
ниях. 

В международном праве особое место 
занимает право международных догово-
ров. Оно тесно связано практически со 
всеми другими институтами международ-
ного права. 

Тенденция к повышению роли между-
народного договора, характерная и для 
всего современного гражданского права, 
стала проявляться во все возрастающем 
объеме и в гражданском законодательстве 
современного Казахстана. Это связано в 
первую очередь с коренным реформиро-
ванием экономической системы страны. 

В универсальных международных ак-
тах в наши дни наблюдаются некоторые 
изменения в определении роли договора 
и обычая. Устав ООН, отражая позицию 
государств, отдает предпочтение между-
народному договору, закрепляя норму об 
уважении к обязательствам, вытекающим 
из договоров и других источников между-
народного права.

Таким образом, заключение многосто-
ронних соглашений становится основным 
средством правового регулирования меж-
государственных отношений и стимулом 
для совершенствования национально-
го законодательства с учетом принятых 
международных обязательств, а также 
активизации практического применения 
международных норм наряду с нормами 
национального законодательства как в 
публичных, так и в гражданско-правовых 
отношениях.

У матросов есть вопросы
В Алматы обсудили проблемы налогового администрирования в рамках ТС

Роль международного права в правовой 
системе Республики Казахстан

Владимир Плошай

На минувшей неделе были 
опубликованы важные 
нормативные правовые 

акты, касающиеся налоговых 
отношений, иностранной 
рабочей силы. Кроме того, 
опубликован указ президента об 
агентстве по атомной энергии

Образовано Агентство Республики 
Казахстан по атомной энергии
Указом Президента Республики Казах-
стан от 7 мая 2012 года № 321 образовано 
Агентство Республики Казахстан по атом-
ной энергии.

Данным указом реорганизовано Ми-
нистерство индустрии и новых техноло-
гий Республики Казахстан путем выде-
ления Агентства Республики Казахстан 
по атомной энергии с передачей ему 
функций и полномочий в сфере исполь-
зования атомной энергии, обеспечения 
ядерной и радиационной безопасности, 
физической защиты ядерных материа-
лов и ядерных установок, а также соблю-
дения режима нераспространения ядер-
ного оружия на территории Республики 
Казахстан.

Правительству РК поручено: 1) упразд-
нить Комитет атомной энергии Мини-
стерства индустрии и новых технологий 
Республики Казахстан; 2) обеспечить 
передачу Агентству штатной численности 
упраздняемого Комитета атомной энергии 

Министерства индустрии и новых техно-
логий Республики Казахстан; 3) принять 
иные необходимые меры по реализации 
настоящего указа.

Агентство РК по атомной энергии опре-
делено правопреемником по обязатель-
ствам упраздняемого Комитета атомной 
энергии Министерства индустрии и новых 
технологий Республики Казахстан.

Квота на привлечение 
иностранной рабочей силы
Постановлением Правительства Респу-
блики Казахстан от 28 декабря 2011 года 
№ 1623 установлена квота на привле-
чение иностранной рабочей силы для 
осуществления трудовой деятельности 
на территории Республики Казахстан на 
2012 год.

Данным постановлением установлена 
квота на привлечение иностранной ра-
бочей силы для осуществления трудовой 
деятельности на территории Республики 
Казахстан на 2012 год в размере 1,0 про-
цента к экономически активному населе-
нию республики.

В 2011 году размер квоты составлял 
0,85% к экономически активному населе-
нию Казахстана.

По состоянию на 1 апреля, по данным 
Агентства РК по статистике, население Ка-
захстана составляло 16,7 миллиона чело-
век, из них экономически активное – око-
ло 8,9 миллиона человек.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней со дня первого официального опубли-
кования – опубликовано 12 мая 2012 года.

Налоговые отношения
Постановлением Правительства Республи-
ки Казахстан от 16 января 2012 года № 73 
утверждены форма и Правила выдачи до-
кумента об условиях переработки товаров 
на/вне таможенной территории и перера-
ботки для внутреннего потребления, вне-
сения в него изменений или дополнений, а 
также его отзыва (аннулирования).

Действие настоящих Правил не распро-
страняется на иные таможенные проце-
дуры, предусматривающие переработку 
товаров.

Документ об условиях переработки вы-
дается компетентным государственным 
органом в зависимости от наименования и 
классификации товаров по Единой товар-
ной номенклатуре внешнеэкономической 
деятельности Таможенного союза, рас-
пределенных между уполномоченными 
органами Республики Казахстан, согласно 
приложению 1 к настоящим Правилам.

Плата за выдачу документа об условиях 
переработки не взимается.

Для получения документа об условиях 
переработки лицо представляет в уполно-
моченный орган следующие докумен-
ты: 1) заявление на выдачу документа об 
условиях переработки товаров на/вне та-
моженной территории и переработки для 
внутреннего потребления, заполненное 
по форме согласно приложению 2 к на-
стоящим Правилам; 2) копию документа, 
подтверждающего совершение внешнеэ-
кономической сделки, приложения и (или) 
дополнения к нему; 3) копию документа, 
подтверждающего наименование и клас-
сификацию иностранных товаров и (или) 

товаров Таможенного союза и продуктов 
их переработки в соответствии с ТН ВЭД 
ТС, их количество и стоимость; 4) таблицу 
расчета норм выхода продуктов перера-
ботки, включая операции по переработке 
товаров (основанных на технологическом 
процессе), способах их совершения, спосо-
бах идентификации товаров, а также сро-
ков по переработке товаров.

Каждый лист представленных копий 
документов заверяется подписью руко-
водителя либо лица, его замещающего, а 
также печатью заявителя, если в соответ-
ствии с законодательством Республики 
Казахстан такое лицо имеет печать.

Заявление с прилагаемыми к нему до-
кументами рассматривается уполномо-
ченным органом в течение тридцати ка-
лендарных дней со дня его регистрации.

Документ об условиях переработки 
оформляется уполномоченным органом в 
одном экземпляре по установленной фор-
ме, подписывается руководителем или его 
заместителем и заверяется печатью.

Оригинал документа об условиях пере-
работки выдается заявителю.

Решение об отказе в выдаче докумен-
та об условиях переработки принимается 
уполномоченным органом в следующих 
случаях: 1) наличия недостоверных све-
дений в документах, представляемых 
заявителем для получения документа об 
условиях переработки; 2) невозможности 
идентификации иностранных товаров, 
товаров Таможенного союза и продуктов 
переработки; 3) вступления в законную 
силу решения (постановления, определе-
ния) суда, запрещающего заявителю осу-
ществлять деятельность по переработке 
товаров.

Настоящее постановление вводится в 
действие по истечении 10 календарных 
дней после первого официального опубли-
кования – опубликовано 12 мая 2012 года.

Новинки законотворчества
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ПЕРЕНЯТЬ ОПЫТ КСО

МРСК северо-запада изучает лучшие прак-
тики внедрения принципов корпоративной 
социальной ответственности (КСО). Компа-
ния намерена повысить открытость в обла-
сти социальной политики, структурировать 
и расширить информацию, руководствуясь 
принципами социальной ответственности и 
регионального развития в рамках Глобаль-
ного договора ООН в РФ. МРСК северо-запада 
стала участником проекта «Сотрудничество 
северо-запада России и северных стран в об-
ласти корпоративной социальной ответствен-
ности, включая антикоррупционные меры». В 
рамках проекта пройдет серия семинаров, на 
которых специалисты компания познакомят-
ся с лучшими практиками внедрения КСО. 
Первый семинар состоялся 26 апреля 2012 
года в Мурманске на базе филиала «Колэнер-
го». Мероприятия также пройдут в Пскове, 
Петрозаводске и Санкт-Петербурге. Семинар 
в филиале МРСК северо-запада «Колэнерго» 
был посвящен анализу опыта и принципов 
социальной ответственности. Начальник 
департамента по управлению персоналом 
филиала Лина Квасная представила прин-
ципы социальной ответственности и их ин-
теграцию в работе предприятия. В их числе 
уважение фундаментальных прав человека и 
индивидуальности, подотчетность и прозрач-
ность, устойчивое развитие, признание заин-
тересованных сторон, их интересов и этичное 
поведение. Международные эксперты в сво-
их выступлениях знакомили с реализацией 
принципов КСО в зарубежных компаниях. В 
частности, участникам семинара были пред-
ставлены политика социальной ответствен-
ности компании «Statoil» в Норвегии и России, 
корпоративная антикоррупционная програм-
ма ПК «Маннхеймер Свартлинг Рюссланд 
Адвокатактиебулар» (Швеция). Отдельный 
доклад был посвящен продвижению принци-
пов КСО и регионального развития в рамках 
Глобального договора ООН. (ruscable.ru)

СОЦИАЛЬНАЯ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
СОТРУДНИКА

В период с 1 апреля 2011 года по 31 мар-
та 2012 года компания Softline реализовала 
ряд значимых социальных проектов, что 
позволило ей стать победителем в номина-
ции «Социальная ответственность и благо-
творительность» премии «HR-проект года-
2011», проведенной в рамках XII саммита 
HR-директоров России и СНГ. Большую роль в 
развитии социальной политики Softline играет 
социальная ответственность ее сотрудников. 
Так, в рамках данного направления традици-
онным стало участие софтлайновцев в Дне до-
нора, который проводился в офисах компании 
уже трижды. В ходе акции представителями 
ФГУЗ «Центр крови ФМБА» России в офисах 
Softline были открыты донорские пункты, где 
каждый желающий сотрудник смог внести 
свой вклад в решение острой социальной про-
блемы по нехватке крови и ее компонентов в 
медицинских учреждениях России. В Днях до-
нора приняли участие и новички, и опытные 
доноры, всего – 225 сотрудников, 140 из кото-
рых сдали кровь. В результате мероприятий 
было собрано 63 литра крови. По всей России 
компания и ее сотрудники оказывают помощь 
детским домам. Так, в рамках традиционной 
акции «Чудо-дерево» сотрудники из 26 пред-
ставительств Softline посетили детские дома, 
поздравив их воспитанников – более 650 ре-
бят из детских домов и реабилитационных 
центров по всей России – с новым 2012 годом.  
(it-contact.ru)

БОЛЬШЕ ЗЕЛЕНИ 
ОТ СТАР

Торговая сеть СТАР (Ереван), в рамках 
мероприятий по корпоративной социальной 
ответственности, в этом году, как и в предыду-
щих, реализовала посадку деревьев. Посадка 
деревьев и очистка территории была реали-
зована с участием руководства торговой сети 
СТАР и сотрудников магазинов. Благодаря 
совместным усилиям персонала СТАР были 
посажены десятки елей, около 60 саженцев 
различных видов деревьев и кустарников и 
более 700 различных видов цветов. Посадка 
деревьев была реализована рядом с супермар-
кетами СТАР Еревана и Раздана. «Привержен-
ность СТАР охране окружающей среды явля-
ется неотъемлемой и важной частью нашей 
корпоративной культуры. Деревья поглоща-
ют углекислый газ из атмосферы, тем самым 
частично снижая вредные последствия вы-
бросов углекислого газа промышленностью 
и транспортом», – отметил исполнительный 
директор торговой сети СТАР Ваган Керобян. 
(b24.am)

С ЗАБОТОЙ 
ОБ ОТЕЧЕСТВЕ

Общие затраты энергетической компании 
Украины ДТЭК на проекты в сфере социаль-
ного и устойчивого развития в 2011 году со-
ставили более 1,3 млрд гривен. Из них около 
330 млн гривен направлено на программы по 
охране труда и промышленной безопасности. 
На охрану окружающей среды направлено 
более 980 млн гривен. Планируется, что в 
2012 году инвестиции в устойчивое развитие 
компании и общества существенно возрастут, 
что связано с развитием проектов ДТЭК в сфе-
ре социального партнерства, а также с при-
обретением новых предприятий. Директор 
по внешним связям ДТЭК Александр Толкач 
отметил, что «в 2012 ДТЭК планирует напра-
вить около 60 млн гривен на социальное раз-
витие территорий своего присутствия, более 
570 млн гривен – на проекты в сфере охраны 
труда. Затраты на содержание объектов со-
циальной сферы увеличатся более чем в 6 раз 
и составят около 310 млн гривен. Реализация 
комплексной программы капвложений пред-
усматривает и значительный рост расходов на 
охрану окружающей среды. ДТЭК – украин-
ская компания, мы присутствуем в большин-
стве регионов нашей страны и осознаем, что 
без развития территорий, где работают наши 
предприятия, комфорта наших сотрудников и 
членов их семей, – бизнес ДТЭК не сможет су-
ществовать». (kompass.ua)

Ирина Лукичева

Сегодня в понятие корпоративная со-
циальная ответственность (КСО) 
входит решение социально зна-

чимых национальных и региональных 
проблем, подготовка профессиональных 
кадров, охрана здоровья и улучшение 
условий труда работников, экономическое 
процветание и благополучие всех граждан 
Казахстана. 

Отечественные компании понимают 
всю значимость и необходимость данных 
действий. 

 «По моему мнению, КСО необходима 
казахстанским компаниям как воздух. 
Единственное, хотелось бы отметить, что 
ответственность бизнеса может быть эф-
фективной, только будучи добровольной. 
И все вопросы нужно решать в трехсторон-
нем диалоге, между бизнесом, властью и 
неправительственными организациями», 
– отметил Камиль Ауэзов, генеральный 
директор казахстанской моторной компа-
нии «Астана Моторс».

Социальная ответственность бизнеса 
является одним из важнейших принци-
пов корпоративной культуры и компании 
«МЕТРО Кэш энд Керри», сообщил гене-
ральный директор «МЕТРО Казахстан» Ян 
Жак. «Я думаю, что в Казахстане это не но-

вое явление, и мы видим, какое значение 
оно имеет для местных компаний», – отме-
тил г-н Жак.

КСО подразумевает приверженность 
бизнеса этическим принципам, готов-
ность вносить вклад в экономическое 
развитие, в улучшение качества жизни 
своих сотрудников, их семей, местных 
сообществ и общества в целом. КСО под-
разумевает созидательную роль бизнеса 
в современном обществе. Концепция от-
ражает добровольное решение компаний 
участвовать в улучшении общества и 
окружающей среды.

Успех в бизнесе важно определять в 
контексте долгосрочной перспективы с 
учетом интересов наших будущих поко-
лений. Например, в области охраны окру-
жающей среды основной задачей бизнес-
компаний должно стать рациональное, 
рачительное, экономное использование 
природных ресурсов, снижение негатив-
ного воздействия на окружающую среду, 
внесение вклада в сохранение баланса 
нашей экосистемы и биоразнообразия. 
Об этом «Капитал.kz» рассказали в евра-
зийской корпорации природных ресурсов 
ENRC.

В целом, в 2011 году социальные инве-
стиции ENRC в местные сообщества соста-
вили более 22 млрд тенге (около $150 млн). 

В том числе в 2011 году компания выдели-
ла почти $100 млн Назарбаев Университе-
ту с целью поддержки программ обучения 
будущих лидеров в Казахстане. 

«Мы осуществляем ряд благотвори-
тельных проектов через корпоративный 
фонд ENRC «Комек», который реализует 
культурные, образовательные и другие 
социальные проекты в Казахстане и за 
его пределами», – отметили в компании. 
С момента создания фонда «Комек» более 
$216 млн было инвестировано в благотво-
рительные и социальные проекты в РК. 
Дополнительно к этому за последние годы 
ENRC инвестировала свыше $400 млн на 
реализацию проектов по охране окружаю-
щей среды. 

Развитие экономики невозможно без 
развития социальной сферы, считают 
наши бизнесмены. На протяжении уже 20 
лет «Астана Моторс» оказывает поддерж-
ку детским домам, ветеранам Великой 
Отечественной войны, представителям 
искусства, спортсменам. Знаковыми собы-
тиями за эти годы в данном направлении 
являются такие проекты, как покорение 
сборной Казахстана по альпинизму всех 
14 высочайших вершин мира, целью кото-
рого было восхождение на них без исполь-
зования дополнительного кислорода. 

В 2012 году намерена создать образо-

вательной фонд, который будет выдавать 
гранты на обучение талантливых детей из 
регионов. В этом году на социальные про-
екты «Астана Моторс» на данные цели за-
планировано более 50 млн тенге.

Спонсорство в области образования 
ведет и компания МЕТРО. Разработано 
5 МЕТРО-грантов для колледжей. Целью 
этого проекта было оказание спонсор-
ской поддержки детям из малообеспе-
ченных, многодетных, неполных семей, 
инвалидам, сиротам, обучающимся в 
средне-специальных учебных заведениях 
(колледжах) на 1-х и 2-х курсах. Грант вы-
деляется на один год и присваивается на 
конкурсной основе посредством прохож-
дения двух этапов – комплексного тести-
рования и собеседования.

В 2011 году было выделено 5 грантов 
в четырех городах – два в Алматы и по 
одному в Астане, Караганде и Шымкенте. 
В 2012 году будут предоставлены гранты 
еще в 3-х городах – Павлодаре, Актобе и 
Усть-Каменогорске. Помимо этого, была 
оказана помощь средней школе Ескель-
динского района Алматинской области в 
виде спортивного инвентаря. Вместе с тем 
одним из важных направлений компании 
МЕТРО стала помощь ветеранам, сиротам 
и пострадавшим от наводнения в различ-
ных областях страны.

Алиса Мейман

Экологическая ситуация в Казахстане 
приковывает к себе особое внимание 
в связи с активной добычей нефти и 

газа в стране. Преимущественно сырьевая 
система природопользования оказывает 
высокие техногенные нагрузки на окру-
жающую среду. По выбросам в атмосферу 
вредных веществ от стационарных источ-
ников наша республика находится в ли-
дирующей тройке, на которую приходит-
ся больше половины выбросов всех стран 
СНГ, мы уступаем здесь лишь России и 
Украине.

В 2011 году журнал Exclusive составил 
экологический рейтинг регионов Казах-
стана. При составлении рейтинга за осно-
ву были взяты следующие параметры:: 
объем утилизированных загрязняющих 
веществ, выбросы в атмосферу загряз-
няющих веществ от стационарных источ-
ников, выбросы жидких и газообразных 
загрязняющих веществ, выбросы твердых 
загрязняющих веществ, выбросы загряз-
няющих атмосферу веществ от стационар-
ных источников на душу населения.

По итогам исследования было выявле-
но, что предприятия нефтяной промыш-
ленности обеспечивают основную долю – 
80%, в загрязнении воздушного бассейна 
Атырауской и Мангистауской областей. 
Количество сожженного газа на нефтедо-
бывающих предприятиях в этих областях 
только за последний год увеличилось 
с 62 до 65 млн кубометров. В Западно-
Казахстанской области серьезную про-
блему представляют выбросы Карачага-
накского месторождения. Особенности 
загрязнения в регионах западного Казах-
стана – это низкая локализация антропо-

генного воздействия, выход его за пределы 
городов, в ареалы добычи углеводородов и 
самые низкие объемы уловленных и обез-
вреженных вредных веществ из-за низко-
го уровня утилизации попутного нефтя-
ного газа (ПНГ). Уровень утилизации ПНГ 
определяется введением в эксплуатацию 
новых месторождений и обеспечением 
соответствующей инфраструктуры по его 
переработке. На освоенных месторожде-
ниях, где уже построены все необходимые 
сооружения, утилизация ПНГ достигает 
80-98%, на новых месторождениях – 30% и 
менее. По этой причине наиболее низкий 
удельный вес уловленных и обезврежен-
ных веществ наблюдался в Атырауской 
(0,1%) и Мангистауской (0,6%) областях. 
Основные вещества, загрязняющие атмос-
феру, это углеводороды, которые испаря-
ются из нефтяных амбаров, мест проливов 
нефти, из технологического оборудования. 

Оксиды азота, диоксид серы и сажа выбра-
сываются при сжигании ПНГ на факелах, 
в печах, котельных и турбокомпрессорах.

Восстановление окружающей среды 
– процесс длительный и энергоемкий, а 
порой и неисполнимый. Несмотря на не-
гативные последствия добычи, нельзя за-
бывать, что экспорт нефти является одной 
из основных статей доходов нашего госу-
дарства.

Для защиты окружающей среды и здо-
ровья нации указам президента РК была 
одобрена Концепция экологической безо-
пасности на 2004-2015 годы. В концепции 
прописаны принципы, на которых бази-
руется экологически безопасное развитие 
государства. К основным принципам от-
носятся экосистемный подход к регули-
рованию всех общественных отношений 
для устойчивого развития государства 
путем внедрения научно обоснованно-

го комплекса ограничений, нормативов 
и правил ведения хозяйственной и иной 
деятельности, определяющих экологиче-
ски допустимые пределы использования 
природных ресурсов и обеспечивающих 
сбалансированное управление качеством 
окружающей среды. Учитывая принципы 
рио-де-жанейрской декларации по окру-
жающей среде и развитию, проблемы 
экологической безопасности Казахстана 
рассматриваются в зависимости от значи-
мости и уровня их решения как глобаль-
ные, национальные и локальные.

Основной тон в защите окружающей 
среды задает национальная компания 
«КазМунайГаз». В соответствии со стра-
тегией развития КМГ продолжается реа-
лизация комплексной экологической 
программы до 2015 года (КЭП), основная 
задача которой – обеспечение системно-
го подхода к природоохранной деятель-
ности, в целом по группе компаний КМГ. 
Ежегодно проводится корректировка пла-
на природоохранных мероприятий КЭП в 
соответствии с приоритетными направле-
ниями деятельности КМГ. Общая сумма 
финансовых средств, направленных на 
реализацию КЭП, в 2011 году составила 
более 32 млн тенге. Хотя по плану предпо-
лагалось выделить более 21 млн тенге, при 
этом перевыполнение составило 34%. По 
сообщениям представителей КМГ, несмо-
тря на увеличение объемов производства 
за последние годы, происходит снижение 
удельных объемов выбросов при добыче и 
переработке нефти, транспортировке неф-
ти и газа. Только ТОО «Атырауский НПЗ» 
снизило удельные выбросы при перера-
ботке нефти с 1,05 до 0,99 кг на тонну пере-
работанной нефти.

В 2011 году на реализацию природоох-
ранных мероприятий основными дочер-
ними организациями КМГ было направ-
лено свыше 11 млрд тенге. Общие затраты 
на природоохранные мероприятия ДЗО 
КМГ в 2011 году составили 47,1 млрд тенге. 
Значительную долю составляют затраты, 
направленные ДЗО в рамках реализации 
программ по утилизации попутного не-
фтяного газа, ТОО «Казахойл-Актобе» – 
25,6 млрд тенге, АО «Мангистаумунайгаз» 
– 8,7 млрд тенге, а также реконструкции 
ТОО «Атырауский НПЗ» – 5 млрд тенге.

Вероника Сабитова

Казахстанские банкиры 
называют среду, в 
которой приходится 

функционировать – 
высококонкурентной. 
Действуя в одном законном 
поле, ориентируя ставки по 
кредитам и депозитам на одни 
показатели – уровень инфляции, 
ставка рефинансирования 
и т.д., повышать 
конкурентоспособность сегодня 
во многом приходится не только 
материальными факторами

Нормы корпоративной социальной ответ-
ственности для западного бизнеса давно 
стали обязательными. В Казахстане же 
особенную активность в плане соблюде-
ния КСО показывает именно банковский 
сектор. «Корпоративная социальная от-
ветственность – это моральная составляю-
щая бизнеса. Это отношения, которые биз-
нес долгосрочно выстраивает в мире, а не 
дань, которую нужно платить кому-то под 
словом «общество», – считает Лариса Пак, 
управляющий директор АО «Kaspi Bank». 
По мнению эксперта, казахстанские бан-
ки в силу специфики своей работы первы-
ми в Казахстане стали внедрять между-
народный опыт, начиная от внедрения 
международных стандартов подготовки 
финансовой отчетности, IT и т.д. К при-
меру, первой из казахстанских компаний, 
подписавших в 2005 году Глобальный до-
говор ООН о корпоративной социальной 
ответственности (КСО), было АО «Казком-
мерцбанк». 

В АО «HSBC Банк Казахстан» КСО озна-
чает управление бизнесом с ответствен-

ностью и упором на долгосрочный успех 
деятельности. «Нашей целью не является, 
и никогда не являлась, прибыль любой 
ценой, потому что мы знаем, что завтраш-
ний успех зависит от доверия, которое 
мы приобретаем сегодня. Мы заботимся 
о том, чтобы соответствовать ожиданиям 
наших клиентов, акционеров, служащих и 
других заинтересованных сторон», – пояс-
няют свою концепцию КСО в HSBC. Здесь 
подчеркивают стремление фининститута 
предоставлять и вкладывать капитал от-
ветственно, избегая проектов, где потен-
циал социального и экологического вреда 
перевешивает экономическую выгоду. 
«Мы полагаем, что нашей обязанностью 
является разделение ответственности за 
окружающую среду с правительствами 
и гражданами для того, чтобы миними-
зировать разрушительное воздействие 
человеческой деятельности – загрязнение 
земель, воды, воздуха и истощение ресур-
сов», – высказывают мнение в HSBC.

Понятно, что и принципы КСО в раз-
ных банках реализуются по-разному. Это 
касается как внутренней социальной от-
ветственности перед сотрудниками, так и 
внешних проектов. Так, в АО «Kaspi Bank» 
отмечают, что во время кризиса банк из-
бежал массовых сокращений персонала, 
создавая при этом новые рабочие места. 
«Только в течение прошлого года АО «Kaspi 
Bank» приняло на работу более 1,2 тыс. че-
ловек, тем самым увеличив количество 
своего персонала до 5,5 тыс. человек», – 
отмечает Лариса Пак, обращая внимание, 
что при наборе сотрудников здесь зача-
стую делают ставку на выпускников уни-
верситетов без опыта работы.

«Мы для себя определили несколько 
параметров КСО: ответственность перед 
государством и местным сообществом, в 
котором мы живем и ведем свой бизнес; 
ответственность перед теми, кто работа-
ет в банке – нашими сотрудниками; от-
ветственность перед теми, для кого мы 

работаем – нашими клиентами», – сказал, 
представляя отчет о социальной деятель-
ности АО «Казкоммерцбанк» в 2011 году, 
управляющий директор банка и прези-
дент фонда «Кус Жолы» Магжан Ауэзов. 
Так, в сфере реализации принципов КСО 
АО «Казкоммерцбанк», как работодатель, 
в 2011 году направило на медицинское 
страхование работников свыше 101 млн 
тенге. На развитие человеческих ресурсов 
через программы подготовки и повыше-
ния квалификации банк затратил около 
13 млн тенге.

Среди долгосрочных благотворитель-
ных проектов АО «Kaspi Bank» можно вы-
делить сотрудничество с фондом «Аяла» 
по программе спасения новорожденных 
детей, в результате которого за последние 
5 лет банк проспонсировал приобретение 
медицинского оборудования на сумму по-
рядка $500 тыс. Традиционным стало и 
оказание финансовой помощи ветеранам-
клиентам банка, в 2012 году на эти цели к 
9 мая было выделено более $250 тыс. «Есть 
также проекты, которые требуют экс-
тренного реагирования. Они происходят 
неожиданно, и мы стараемся оперативно 
и адекватно помогать людям. Несколько 
лет назад, когда в Карагандинской обла-
сти произошла трагедия – в завале шах-
ты погибли шахтеры, сотрудники банка 
решили перечислить дневной заработок 
в пользу родных и близких погибших», 
– рассказывает Лариса Пак. В прошлом 
году порядка 10 млн тенге АО «Kaspi Bank» 
выделило пострадавшим от наводнения 
в Уральске. Также необходимая помощь 
была оказана детскому дому «Жас Даурен» 
– 114 детей этого дома были обеспечены 
сезонной одеждой.

В АО «HSBC Банк Казахстан» большое 
значение придают инвестициям в об-
разование. Здесь разработан совмест-
ный проект с Казахстанско-Британским 
техническим университетом (КБТУ) по 
3-летней поддержке программы магистра-

туры КБТУ. «В дополнение к финансовой 
поддержке банк предлагает студентам 
возможность прохождения практики и 
трудоустройство. Поддержка культуры на-
шла выражение в программе культурного 
обмена, разработанной HSBC в сотрудни-
честве с организацией «Поэт в городе». В 
рамках этой программы поэт из Казахста-
на будет отправлен в город Ванкувер, Ка-
нада, для продвижения имиджа Казахста-
на и обмена опытом.

Некоторые организации для реали-
зации подобных проектов создают спе-
циальные фонды. К примеру, основной 
объем социальной деятельности АО 
«Казкоммерцбанк» осуществляется че-
рез благотворительные программы кор-
поративного фонда «Кус Жолы». К началу 
нынешнего года за период работы фон-
да с 2004 года была оказана помощь на 
сумму около 864 млн тенге. В 2011 году 
фонд «Кус Жолы» собрал на благотвори-
тельные цели порядка 103 млн тенге, из 
которых 70 млн тенге были перечислены 
основным донором – Казкоммерцбанком, 
а 33 млн тенге собраны в виде фандрай-
зинга от физических и юридических лиц, 
клиентов банка. Ключевыми благотвори-
тельными проектами Казкоммерцбанка 
и фонда «Кус Жолы» являются: проект 
по снижению младенческой смертности 
«Ангел-хранитель», в котором участвуют 
клиенты банка, открывшие специальную 
платежную карту с детскими рисунками; 
проект по поддержке людей с ограничен-
ными физическими возможностями – «По-
смотри на звезды»; проект по поддержке 
студентов из малоимущих семей – «Сти-
пендия Казкома». «В нынешнем году банк 
планирует сохранить объем финансиро-
вания по социальным, благотворитель-
ным и спонсорским проектам, расширив 
сотрудничество с нашими партнерами в 
лице наших клиентов, общественных ор-
ганизаций, грантополучателей, а также 
СМИ», – отмечает г-н Ауэзов.

Наш деловой ответ обществу
Практика КСО не прекращается в Казахстане

Нам бы нефть добыть
и экологию сохранить

Социальная ответственность 
– это не дань
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Букетова Д.Е., директор Департамента 
управления и развития персонала АО 
«Казахтелеком», независимый эксперт 
Агентства Республики Казахстан по делам 
государственной службы, председатель 
общего собрания Республиканского 
общественного объединения «Ассоциация 
HR-менеджеров Казахстана»

...высказывания бизнесменов по поводу 
социальной ответственности... возможно, 
приносят им в краткосрочной перспективе 

престиж. Однако это позволяет усилить 
и без того превалирующее мнение о том, 

что гонка за прибылью является нечистым 
и аморальным делом, и ее необходимо 

сдерживать и контролировать посредством 
внешних сил

Милтон Фридман

М
ировой опыт показывает, что от 
успешности формирования си-
стемы партнерских отношений 

частного предпринимательства, власти и 
гражданского общества, от эффективно-
сти такого партнерства во многом зависит 
качество жизни населения и социальная 
стабильность. Поэтому в настоящее время 
многие страны уделяют пристальное вни-
мание вопросам социальной ответствен-
ности бизнеса.

Сегодня владельцы компаний чувству-
ют необходимость «отдать» обществу, в 
котором они процветают, нечто большее, 
чем просто налоги. Основоположником 
капиталистической благотворительности 
считается сталелитейный магнат Карнеги, 
опубликовавший в 1900 году свое «Еванге-
лие процветания», в котором он заявил о 
необходимости тратить часть прибыли на 
нужды общества. Например, частный соб-
ственник может передать некоторую сум-
му в пользу местной церкви или общества 
по борьбе со СПИДом, а семьи Баффета 
или Сороса могут решить учредить фон-
ды, которые будут тратить часть прибыли 
их компаний на социальные, экологиче-
ские и другие цели. Эти магнаты живут 
в соответствии с тем, что можно назвать 
«социальной ответственностью состоя-
тельных людей».

Корпоративная социальная ответ-
ственность (КСО) – совсем другое дело. 
Многогранностью и разработанностью 
выделяется КСО в странах Европейского 
союза (ЕС). С западных позиций тема КСО 
в большинстве случаев рассматривается 
через призму устойчивого развития. Ев-
ропейская комиссия в своих документах 
опирается на следующее определение: 
«Корпоративная социальная ответствен-
ность, по своей сути, является концепци-
ей, которая отражает добровольное реше-
ние компаний участвовать в улучшении 
жизни общества и защите окружающей 
среды».

В большинстве случаев стратегии кор-
поративной социальной ответственности 
разрабатывают крупные корпорации. 
Например, в Германии такие гиганты, 
как Allianz, BASF, BMW, Deutsche Bank, 
Lufthansa, SAP, Siemens, Volkswagen, пу-
блично заявили о своей корпоративной 
социальной ответственности. 

Сегодня социальная активность вышла 
за рамки «благотворительности», явля-
ется частью бизнес-активности и требует 
совместных усилий всех подразделений 
компаний. Социальные инвестиции ста-
новятся ядром, вокруг которого форми-
руется имидж и репутация современного 
бизнеса.

Понимание общественной значимо-
сти деятельности корпораций в социаль-
ной сфере находит выражение в распро-
странении корпоративной социальной 
ответственности. Бизнес-лидеры про-
возглашают свои компании компания-
ми «корпоративных граждан», которые 
принимают на себя «корпоративную со-
циальную ответственность». В западных 
странах концепция КСО уже несколько де-
сятилетий является основой деятельности 
множества компаний. Для понимания сво-
ей корпоративной социальной ответствен-
ности экспертное сообщество предлагает 
компаниям посмотреть на себя через при-
зму тех ролей, которые они играют:

- Как работодатель: создает привлека-
тельные рабочие места, платит «белую» 
зарплату;

- Как производитель товаров и услуг: 
создает качественные товары и услуги;

- Как налогоплательщик: платит все на-
логи (без серых схем), соблюдая законы;

- Как заемщик капитала: вовремя по-
гашает кредиты, выходит на международ-
ные фондовые рынки;

- Как бизнес-партнер: демонстрирует 
добросовестную деловую практику, уста-
навливает надежные отношения с постав-
щиками и дистрибьюторами; 

- Как корпоративный гражданин: пре-
дотвращает возможные негативные по-
следствия своей деятельности (например, 
в сфере экологии), облагораживает терри-
торию, поддерживает социальное благо-
получие. 

То, каким образом компания понимает 
свою социальную роль и свой вклад в раз-
витие общества сверх обязательного и за-
крепленного законами минимума, и есть 
основная информация для начала диало-
га с обществом. Диалога, который, может 
проводиться через инструмент социаль-
ного отчета.

Corporate Responsibility Magazine – ав-
торитетное издание аналитической ком-
пании SharedXpertise Media, посвященное 
вопросам корпоративной ответственно-
сти и другим темам, связанным с построе-
нием взаимоотношений бизнеса и обще-
ства, опубликовало свой список 100 Best 
Corporate Citizens 2012.

Компании оценивались по ряду по-
казателей: воздействие на окружающую 
среду и изменение климата, соблюдение 
прав человека, благотворительность, ор-
ганизация трудовых отношений, финан-
совая деятельность и управление. Первое 
место заняла фармацевтическая компа-

ния Bristol-Myers Squibb. На втором месте 
– IBM, на третьем – Microsoft, на четвертом 
– Intel.

В процесс продвижения лучших 
практик корпоративной социальной от-
ветственности подключились прави-
тельственные, общественные и междуна-
родные организации наиболее развитых 
стран мира. В Великобритании даже 
учреждена должность советника по КСО 
(Minister for corporatesocial responsibility). 
Еще в 1999 году был инициирован про-
ект ООН «Глобальный договор» (Global 
Compact), участником которого могла 
стать любая компания, принявшая на себя 
обязательство руководствоваться осно-
вополагающими принципами, опреде-
ляющими ответственность компании и 
изложенными в договоре. Растет число 
организаций, провозгласивших своей це-
лью привнесение этических принципов 
и социальной ответственности в практи-
ку деловых отношений. Крупнейшие из 
них: Европейская организация деловой 
этики, Совет по устойчивому развитию 
бизнеса, Этическая корпорация, Всемир-
ная бизнес-академия, Институт деловой 
этики (Institute of Business Ethics) в Вели-
кобритании, Международный центр кор-
поративной социальной ответственности 
при Ноттингемском университете (Вели-
кобритания) и т.д. 

Эта тенденция нашла отражение и в 
казахстанской деловой практике. Сейчас 
многие компании начали заниматься бла-
готворительностью, социальным инвести-
рованием, публикуют социальные отчеты, 
участвуют в спонсировании творческих 
коллективов, конкурсов и социально зна-
чимых проектов.

Известно, что роль отечественного биз-
неса в национальной экономике постоянно 
растет. Еще в Послании 2006 года президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев впервые 
затронул тему социальной ответственно-
сти отечественных компаний, подчеркнув 
ее значимость как для самого бизнеса и 
работников, так и для интересов страны. 
«Нам предстоит привести свои стандарты 
в соответствие со специальной програм-
мой ООН по внедрению международных 
стандартов управления социальной от-
ветственностью бизнеса. Нужно разрабо-
тать и внедрить общепринятые правила 
социальной отчетности бизнеса и повы-
шения его социальной ответственности 
в решении общенациональных задач, со-
провождая их созданием преимуществ 
для социально ответственных бизнесме-
нов. Они должны предусматривать реше-
ние экологических вопросов, социально 
значимых национальных и региональных 
проблем, подготовку профессиональных 
кадров, охрану здоровья работников, эко-
номическое процветание и благополучие 
граждан», – подчеркнул тогда глава госу-
дарства. 

В настоящее время корпоративная со-
циальная ответственность в Казахстане 
находится на начальном этапе и реализу-
ется в условиях господствующих позиций 
государства, крайне слабого развития ин-
ститутов гражданского общества, олигар-
хического развития бизнеса. Вместе с тем, 
КСО стала неотъемлемым элементом ве-
дения бизнеса практически для всех круп-
ных компаний, действующих в ключевых 
отраслях отечественной экономики, и, 
начиная масштабные проекты в области 
КСО, они решают сразу две задачи – полу-
чение мощного PR внутри страны и «под-
тягивание» бизнеса к уровню ведущих 
зарубежных конкурентов. Безусловно, 
наблюдается усиление позитивного влия-
ния, которое предпринимательский класс 
оказывает на общество, и социальная от-
ветственность бизнеса рассматривается 
как фундамент, основа реализации моде-
ли корпоративного гражданства.

Корпоративное гражданство является 
зарождающимся институтом, важной со-
ставляющей экономики знаний, иннова-
ций и коммуникаций, тех кардинальных 
изменений в характере развития, которые 
произошли и продолжают происходить в 
условиях наступления информационного 
общества. 

Поэтому мы понимаем корпоративное 
гражданство как ответственность компа-
нии перед обществом, как обязательство 
улучшить жизненные стандарты там, где 
мы осуществляем свою деятельность. Что-
бы преуспеть в этой быстро меняющейся 
реальности, необходимо поставлять на 
рынки не только высокотехнологичные 
товары и услуги, но и выстраивать общее 
ценностное поле и отношения доверия со 
своими стейкхолдерами (заинтересован-
ными сторонами). 

Некоторые компании научились рабо-
тать на опережение этических запросов 
потребителей. Они предлагают товары и 
услуги, которые соответствуют широко 
распространенным в развитых странах 
представлениям об ответственности в от-
ношении среды обитания, производстве и 
потреблении. Так, работающая в Женеве 
местная энергосбытовая компания пред-
лагает своим клиентам четыре варианта 
оплаты счетов за потребляемую энергию, 
при этом средства от «зеленых», с наибо-
лее высокими тарифами, вкладываются в 
альтернативные виды топлива. Характер-
но, что 80% горожан выбрали именно этот 
вариант.

Актуальным компонентом социальной 
ответственности бизнеса является «здо-
ровый» климат внутри самой компании, 
умение закрепить за собой лучших работ-
ников, тех, для кого этическая мотивация 
труда неотделима от профессиональной 
самореализации и материального возна-
граждения.

Известно, что все крупные корпорации 
имеют собственные этические кодексы 
поведения. Наличие таких кодексов – обя-
зательное условие для котировки на Лон-
донской и Нью-йоркской биржах. 

В основе кодексов поведения лежит ряд 
общих этических принципов, которые

призваны определять правила поведе-• 
ния бизнеса. В их числе:

принцип верховенства доверия и забо-• 
ты об интересах компании и ее акцио-
неров;
принцип уважения собственности;• 
принцип надежности по отношению к • 
собственным обязательствам;
принцип прозрачности ведения бизне-• 
са;
принцип уважения достоинства всех, • 
находящихся в сфере деятельности кор-
порации;
принцип справедливой конкуренции и • 
отторжения любых форм дискримина-
ции;
принцип гражданства, под которым по-• 
нимается осознание компанией ответ-
ственности перед обществом и вклад 
в его развитие, уважение к закону, со-
трудничество с властью;
принцип взаимодействия со сторона-• 
ми, находящимися в сфере интересов 
корпорации, и отзывчивости на обще-
ственные нужды при признании роли и 
юрисдикции государства как защитни-
ка общественных интересов.
Эти общие принципы служат ориенти-

ром при подготовке универсальных кодек-
сов корпоративного поведения.

Весьма интересными являются резуль-
таты исследований, посвященные теме: 
как, по мнению американских потреби-
телей, ведет себя «корпоративный граж-
данин» (оценка проведена по 50 пунктам 
исходя из степени важности темы):

Ведет честный бизнес.1. 
Гарантирует высокое качество про-2. 
дуктов/услуг.
Заботится о безопасности потребите-3. 
лей.
Обеспечивает безопасные условия 4. 
труда работников.
Ведет «белую» финансовую отчет-5. 
ность.
Не подкупает госчиновников.6. 
Быстро и честно ликвидирует «этиче-7. 
ские проколы».
Строит честные отношения с постав-8. 
щиками.
Обеспечивает социальную защиту ра-9. 
ботникам компании, вышедшим на 
пенсию.
Занимается вопросами экологии.10. 
Поддерживает образовательные и ис-11. 
следовательские программы.
Оказывает местным организациям 12. 
поддержку, предлагая им товары и 
услуги.
Спонсирует мероприятия, проводи-13. 
мые местными организациями.
 Поддерживает искусство.14. 

Учитывая вышеизложенное, можно 
смело утверждать, что и казахстанские 
граждане ждут от бизнеса аналогичного 
поведения. 

АО «Казахтелеком» является дина-
мично развивающейся телекоммуника-
ционной компанией на постсоветском 
пространстве. Компания прилагает уси-
лия, чтобы реализовать принципы ответ-
ственного корпоративного гражданства 
путем принятия и соблюдения в произ-
водственной деятельности соответствую-
щих правил и процедур, их последова-
тельного внедрения в практику, а также 
регулярного обучения работников. Ком-
пания стремится вести открытый диалог 
по этим вопросам с другими субъектами 
корпоративного гражданства, государ-
ственными структурами и регулирующи-
ми органами. 

Так, в «Казахтелекоме» разработана 
Стратегия в области корпоративной со-
циальной ответственности и устойчиво-
го развития на 2011-2020 гг., предпола-
гающая выстраивание диалога со всеми 
заинтересованными сторонами (стейк-
холдерами). В подтверждение репутации 
«ответственного корпоративного гражда-
нина» компания будет готовить социаль-
ные (или нефинансовые) отчеты и верифи-
цировать их в соответствии с известными 
стандартами. 

В мировой практике важным этапом 
отчетности по КСО стало внедрение «мяг-
кого» международного стандарта Глобаль-
ной инициативы по отчетности в области 
устойчивого развития (Global Reporting 
Initiative – GRI) по принципу «трех корзин» 
или «триединого итога» (Triple Bottom 
Line): экономика компаний, экология про-
изводства и социальная политика. В по-
следние 10–15 лет практика подготовки 
отдельных социальных отчетов получила 

широкое распространение в среде круп-
ных корпоративных игроков. 

Таким образом, социальная отчетность 
рассматривается как механизм комму-
никации, поддержания «обратной свя-
зи» с заинтересованными сторонами и 
обществом в целом в целях организации 
эффективного управления компанией. В 
отчетах должна излагаться положитель-
ная информация о «миссии», принципах 
деятельности и социальных инициативах, 
которую компании хотят донести до обще-
ства. Фактически обязательным «прави-
лом хорошего тона» является размещение 
соответствующих данных в Сети на кор-
поративном сайте, в частности, в нашей 
компании успешно функционирует HR-
портал «mytelecom», и у нас есть реальная 
возможность в будущем размещать подоб-
ные отчеты.

Реализуя положения о социальной от-
ветственности бизнеса, АО «Казахтеле-
ком» активно участвует в выполнении 
государственных программ. Особое ме-
сто среди социальных проектов занимает 
программа Министерства образования и 
науки Республики Казахстан по подклю-
чению к сети интернет государственных 
школ. На 1 января 2012 года «Казахтеле-
комом» телефонизировано 99,7% общеоб-
разовательных школ республики, в 96% 
организован доступ к сети интернет (без 
учета сторонних провайдеров), в том чис-
ле в 49,9% школ по технологии ШПД.

В 2011 году в рамках проекта «Система 
электронного обучения «е-learning» под-
ключено 44 организации образования в 
Астане, Алматы и Карагандинской обла-
сти к сети интернет со скоростью доступа 
до 10 Мбит/с.

Важной составляющей социальной от-
ветственности бизнеса в сфере телеком-
муникаций является оптимальная тариф-
ная политика. В этой связи был проведен 
очередной этап ребалансирования тари-
фов на универсальные виды услуг теле-
коммуникаций. В частности, снижены 
тарифы на услуги пропуска междугород-
ного (внутризонового) трафика, снижена 
плата за подключение к телефонной сети 
для разных категорий пользователей, сни-
жены тарифы на услуги широкополосного 
доступа к сети интернет «Megaline», «iD 
Net» по тарифным планам «Megaline/iD Net 
Hit», снижены тарифы по картам «Тарлан» 
на междугородные звонки на 59%, на сети 
сотовой связи – на 11%-67% и т.д. Услуга iD 
Net стала доступной для категории поль-
зователей «индивидуальные предприни-
матели». Этот список можно продолжать 
и далее.

Компания систематически оказывает 
спонсорскую помощь. Принципы и основ-
ные направления оказания спонсорской 
деятельности сформулированы в Полити-
ке оказания спонсорской и/или благотво-
рительной помощи АО «Казахтелеком». 
В соответствии с которой Общество еже-
годно выделяет 1% от консолидированной 
чистой прибыли на оказание спонсорской 
и благотворительной помощи. 

В рамках реализации социальной от-
ветственности компания постоянно под-
держивает мероприятия в области спорта, 
культуры, образования, здравоохранения, 
защиты окружающей среды. Так, Обще-
ством оказана спонсорская помощь на раз-
витие спорта и образования ОФ «Развитие 
электронного обучения» для проведения 
мероприятия «Конференция-выставка 
Digital Communications Kazakhstan 2011», 
а также объединению юридических лиц 
в форме ассоциации «Казахстанская 
федерация бокса» для материально-
технического обеспечения национальной 
сборной Республики Казахстан по версии 
WSB «Astana Arlans» во втором сезоне Все-
мирной серии бокса.

Кроме того, согласно решению совета 
директоров АО «ФНБ «Самрук–Казына», 
АО «Казахтелеком» является официаль-
ным спонсором национальных сборных ко-
манд Республики Казахстан по волейболу. 
В этой связи ОО «Федерации волейбола Ре-
спублики Казахстан» оказана спонсорская 
помощь для приобретения транспортных 
средств и оборудования, необходимого 
для тренировочной работы в процессе под-
готовки игроков национальных сборных 
РК по волейболу.

Большое внимание АО «Казахтелеком» 
традиционно уделяет внутрикорпоратив-
ной социальной ответственности в соот-

ветствии с коллективным договором, кото-
рый является одним из лучших в стране и 
включает положения по социальной защи-
те работников и пенсионеров Общества. 
Многое делается для организации досуга 
работников, для проведения культурно-
массовых, спортивных, оздоровительных 
и других мероприятий, на что компанией 
перечисляются денежные средства. Еже-
годно выделяются средства на новогодние 
подарки и проведение новогодних празд-
ников для детей работников компании. 

На сегодняшний день мы оказываем 
социальную поддержку около 8 500 пен-
сионерам. Предусмотрено оказание им 
благотворительной помощи, проведение 
благотворительных обедов к профессио-
нальному празднику связистов и ко Дню 
пожилого человека. Ежегодно ко Дню По-
беды выделяются средства для поощрения 
ветеранов Великой Отечественной войны 
и тружеников тыла, состоящих на учете в 
компании. 

Закрепленные в коллективном дого-
воре гарантии и льготы направлены на 
формирование привлекательного соци-
ального пакета для молодых работников 
компании, их удержание и закрепление 
в компании, создание оптимальных усло-
вий, а также придание чувства уверенно-
сти в завтрашнем дне. 

Одним из важных направлений вну-
трикорпоративной социальной ответ-
ственности Общества является улучшение 
жилищно-бытовых условий работников 
посредством предоставления целевых 
займов в рамках реализации социальной 
политики АО «Казахтелеком». В целях 
охраны здоровья и обеспечения здорово-
го образа жизни компанией проводятся 
мероприятия по добровольному медицин-
скому страхованию работников, приоб-
ретению путевок на санаторно-курортное 
лечение, а также направленные на посе-
щение занятий ЛФК, тренажерных залов, 
спортивных секций (плавания, йоги и 
др.). Ежегодно выделяются средства для 
приобретения путевок в оздоровительные 
лагеря детей работников Общества. При 
регистрации брака, а также при рождении 
ребенка работникам Общества предусмо-
трено оказание материальной помощи. 
Проводятся мероприятия по безопасности 
и охране труда согласно требованиям Тру-
дового кодекса РК. 

В целях укрепления лидирующего по-
ложения на казахстанском и международ-
ном телекоммуникационных рынках АО 
«Казахтелеком» необходимо обеспечить 
высокую конкурентоспособность кадро-
вого потенциала. Поэтому актуальным и 
жизненно важным является потребность 
в постоянном обновлении знаний и на-
выков, повышении квалификации и ком-
петентности персонала. Корпоративное 
обучение работников проводится по раз-
личным направлениям, охватывающим 
наиболее актуальные аспекты деятельно-
сти компании с использованием интерак-
тивных форм и методов обучения. В част-
ности, практикуется запись вебинаров 
топ-менеджеров, которые охотно делятся 
ценными знаниями и уникальным опы-
том работы. Наряду с этим широкое разви-
тие в Обществе получило дистанционное 
обучение.

Бесспорно, что наша компания отно-
сится к наукоемкой отрасли экономики, 
обслуживает сложное телекоммуникаци-
онное оборудование, обеспечивает про-
движение всего спектра предоставляемых 
услуг, поэтому вполне понятно стремле-
ние работников повышать свой общеоб-
разовательный уровень в ведущих вузах 
страны и зарубежья. Для этого в бюджете 
Общества предусмотрены значительные 
финансовые средства, и работникам пре-
доставляются оплачиваемые учебные от-
пуска. 

В целях обеспечения экономики страны 
и компании высококвалифицированными 
кадрами, а также эффективной интегра-
ции образования и производства впервые 
внедрена отраслевая магистерская про-
грамма АО «Казахтелеком». Это совмест-
ный образовательный проект с Алматин-
ским университетом энергетики и связи 
по направлению «Радиотехника, электро-
ника и телекоммуникации». 

Таким образом, корпоративное граж-
данство – это модель ответственного 
общественного поведения компании, на-
целенного на ее включение в системное 
взаимодействие с другими социальными 
институтами для совместного участия в 
реализации стратегии развития страны. 
Для продвижения этой модели компания 
разрабатывает и проводит в жизнь про-
граммы социально ответственных ини-
циатив в различных сферах экономики, 
и Казахстану для раскрытия социального 
потенциала бизнеса необходимы устой-
чивые партнерские взаимоотношения 
между государством, компаниями и граж-
данским обществом.

В будущем многонациональные кор-
порации станут крупнее и сильнее, чем 
сейчас. Они будут влиять на все аспекты 
нашей жизни, поскольку появление ги-
гантских компаний продолжится, а во всем 
мире будут возникать новые рынки. Хотя 
капитализм очень эффективен в производ-
стве и распространении товаров и услуг, он 
оказывает губительное влияние на людей 
и окружающую среду из-за узкого стрем-
ления к единой цели: получению прибыли 
любой ценой. Для устранения губительных 
влияний следует расширить цель бизне-
са и настоятельной заботой должны стать 
пропаганда и реализация нравственных 
ценностей и требований этики. Поэтому 
благополучие людей и защита окружаю-
щей среды являются самыми актуальными 
темами сегодняшнего дня.

Известный бизнесмен и основатель 
корпорации Sony Акио Морита, обраща-
ясь к своим коллегам по цеху, заметил, что 
«никто не сможет сделать вас богатыми, 
кроме людей, которые работают на вас», 
призывая, тем самым, отказаться от цен-
ностей «дикого капитализма» в пользу 
«капитализма с человеческим лицом».

АО «Казахтелеком» – социально 
ответственный корпоративный 
гражданин Казахстана
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Василиса Тулеуова

Забота о пожилом поколении, о своих родите-
лях является барометром социальной зрелости 
общества. Казахстанская сеть торговых центров 

MEGA подготовила несколько майских сюрпризов 
для жителей Астаны, Алматы, Актобе и Шымкента. 

В светлый праздник День Победы MEGA подго-
товила специальные поздравления для ветеранов. 
Каждому из наших защитников была предоставлена 
материальная помощь в размере 10 000 тенге. Поми-
мо этого, особый прием был уготовлен им во всех че-
тырех торговых центрах MEGA. 

Во всех MEGA центрах страны были организованы 
яркие театрализованные представления. Пригла-
шенные артисты в течение всего праздничного дня 
под звуки военных песен проигрывали сцены нача-

ла войны, жарких боев, тыловых будней. Каждый из 
нас как будто прикоснулся к реалиям той страшной 
войны. 

Организаторы подготовили к всеобщему обо-
зрению мини-экспозицию старой военной техники, 
рядом с которой мог сфотографироваться любой же-
лающий, одновременно узнав ее предназначение. 

Например, одним из самых ярких экспонатов 
MEGA Aktobe была машина-«полуторка» 1942 года 
выпуска. Она прошла всю войну, полностью была 
разбита. Владелец приложил огромные усилия для ее 
восстановления, и теперь она не только выглядит как 
раньше, но еще и ездит!

В одно и то же время в MEGA центрах страны 
прошли конкурсы военных песен, соревнования по 
оказанию первой медицинской помощи, демонстри-
рующие физическую подготовку наших защитников, 

игра «в города», которым присвоили почетное звание 
«Город-герой». 

В тот день MEGA раздавала георгиевские ленточ-
ки, кормила блюдами из меню настоящей полевой 
кухни: каша и чай, а ветеранам – боевые сто грамм. 

В MEGA Alma-Ata состоялась выставка профессио-
нальных фоторабот и выставка детского рисунка, по-
священная празднику Победы.

Следует отметить, что самая крупная сеть торго-
вых центров страны регулярно проводит различные 
мероприятия и программы специально для детей.

К слову, приближающийся День защиты детей тра-
диционно станет настоящим праздником для детей и 
родителей в стенах всех торговых центров MEGA.

1 июня на территории MEGA младшее поколение 
ждут выступления артистов цирка, показ детской 
моды совместно с партнерами MEGA, фэйс-арт, кон-
курс рисунков на асфальте, соревнования радиоу-
правляемых игрушек совместно с брендом Marwin.

Кроме этого, организаторы подведут итоги кон-
курса от MIMIORIKI, подробности о котором вы най-
дете на сайте MIMIORIKI и megacenter.kz. 

MEGA: праздник для всех!

Виктория Говоркова

На сегодняшний день Казахстан не 
смог доказать свое соответствие 
критериям ИПДО и пока не имеет 

статуса страны-последователя. Принимая 
во внимание снижение активности по 
продвижению Инициативы в Казахстане 
во второй половине 2011 года, это реше-
ние было ожидаемым.

Нам дано 18 месяцев испытательного 
срока на исправление недостатков. До ав-
густа 2013 года Международный секре-
тариат ИПДО, орган, наблюдающий за 
исполнением требований Инициативы, 
закрепил за Казахстаном статус страны-
кандидата. За это время нашей стране 
необходимо подтвердить статус страны-
последователя, приверженной принципам 
прозрачности добывающих отраслей.

Напомним, что Казахстан стал участ-
ником ИПДО в 2005 году. Для реализации 
инициативы был создан Национальный 
совет заинтересованных сторон (НСЗС), 
членами которого стали представители 
правительства, ряда добывающих компа-
ний и гражданского общества.

В этом году, по словам Жанибека Хаса-
на, директора программы «Прозрачность 
государственных финансов» Фонд Сорос-
Казахстан, наблюдается активизация 
процесса, о чем свидетельствуют прове-
денные в текущем году заседания НСЗС. 
На сегодняшний день определен состав 
НСЗС, руководство Советом передано за-
местителю премьер-министра Кайрату 
Келимбетову, сформированы рабочие 
группы по всем ключевым вопросам (ком-
муникации, валидация, согласование но-

вой версии меморандума и положения о 
Совете), определены сроки реализации 
первоочередных шагов.

Однако, по мнению Юрия Криводано-
ва, директора ОО «Благо», процесс реали-
зации в Казахстане Инициативы прозрач-
ности добывающих отраслей до недавнего 
времени был скорее мертв, чем жив. «При-

чем причина этому не только в пассив-
ности компаний и в нежелании прави-
тельства обеспечить полное соответствие 
принципам ИПДО, но и в НПО, участвую-
щих в этом процессе», – говорит он.

По его словам, суть перманентного кон-
фликта в том, что одна группа НПО все эти 
годы стремится к монополизации своей 
роли в ИПДО и, по существу, к созданию 

очередной псевдообщественной конторы, 
действующей на республиканском уровне 
и совершенно закрытой от общества и от 
его потребностей. Другая же группа НПО, 
напротив, пытается сделать процесс от-
крытым для всех заинтересованных сторон 
и сместить вектор продвижения в ИПДО на 
местный уровень – в города и поселки, в ко-

торых действуют добывающие компании.
С такой оценкой ситуации не соглас-

ны в коалиции «Нефтяные доходы – под 
контроль общества!». «Это точка зрения 
Криводанова, которая основана на его 
позиции, что Казахстан надо признать 
несоответствующим критериям ИПДО и 
исключить из процесса реализации Ини-
циативы прозрачности и, как следствие, 

из списка стран, реализующих ИПДО. По-
следовательно действуя в этом направле-
нии, Криводанов, являясь членом НСЗС, 
всячески препятствовал работе НСЗС», – 
отмечает Светлана Ушакова, координатор 
коалиции «Нефтяные доходы – под кон-
троль общества!».

По ее словам, одна группа НПО, о кото-
рой говорит Юрий Криводанов, это коали-
ция НПО «Нефтяные доходы – под контроль 
общества!» и Гражданский альянс Ка-
захстана. Оба данных объединения НПО 
представлены во всех регионах Казахста-
на, и общая численность НПО в их составе 
составляет более 550 организаций. С 2004 
года эти организации взаимодействуют и 
принимают общие решения в рамках про-
цесса реализации ИПДО в РК.

«Другая группа НПО – это ассоциация 
«Азаматтык Курултай», созданная для про-

тиводействия коалиции и ГАК, после того 
как Юрий Криводанов не был переизбран в 
НСЗС от НПО. Единственная цель Кривода-
нова и «АК» – зафиксировать для себя особое 
место в НСЗС в обход всех существующих 
процедур, которые выработаны остальны-
ми НПО», – отмечает г-жа Ушакова.

Не вдаваясь в детали конфликта, отме-
тим, что успешная реализация Инициативы 

и получение Казахстаном статуса страны-
последователя является общей задачей. 

На данный момент по всем проблемным 
вопросам намечены сроки реализации 
первоочередных шагов. При этом важно 
отметить, что утвержденный состав НСЗС 
обеспечил право на принятие решений по 
ИПДО всем группам заинтересованного 
гражданского общества, что, безусловно, 
оживит этот процесс, признает г-н Криво-
данов.

«Самым первоочередным вопросом в 
этом процессе является изготовление 6-го 
и 7-го национальных отчетов по ИПДО 
(в прошлом году из-за кризиса ИПДО из-
готовление 6-го отчета было сорвано), в 
связи с чем мной был разработан проект 
технического задания на изготовление 
этих отчетов, который содержит множе-
ство новаций, призванных существенно 
повысить прозрачность добывающих от-
раслей», – говорит он.

По мнению Жанибека Хасана, среди 
первоочередных мер необходимо предпри-
нять ряд действий по углублению процес-
са внедрения Инициативы в Казахстане. 
Среди них всесторонний анализ ситуации 
в области обеспечения прозрачности пла-
тежей от добывающих отраслей, утвержде-
ние технического задания для проведения 
аудита платежей, по итогам аудита подго-
товка отчетов о платежах недропользовате-
лей и полученных суммах правительством 
за 2010 и 2011 год в соответствии с новыми 
требованиями ИПДО. Кроме этого, необ-
ходимо пересмотреть меморандум и при-
дать устойчивость статусу национального 
совета путем принятия соответствующего 
постановления Правительства РК. Отме-
тим, что в «Правилах ИПДО. Выпуск 2011» 
четко определены требования к странам-
кандидатам, всего их 15.

В Фонде Сорос-Казахстан уверены, что 
при условии активной и согласованной 
работы всех заинтересованных сторон 
Казахстан оперативно выполнит все тре-
бования в срок до 15 августа 2013 года и 
получит статус страны, соответствующей 
всем стандартам ИПДО. В противном слу-
чае Казахстан может быть исключен из 
международной инициативы.

А воз и ныне там
Сможет ли Казахстан получить статус 
страны-последователя ИПДО?
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FOUNDED IN 1948, WITH MORE THAN 4500 OFFICES IN 80 
COUNTRIES, MANPOWER IS THE LARGEST STAFFING AND 

EMPLOYMENT SERVICES COMPANY IN THE WORLD. MANPOWER HAS 
BEEN SUCCESSFULLY OPERATING IN KAZAKHSTAN SINCE 2006, 
RENDERING SERVICES IN MOST REGIONS OF KAZAKHSTAN, WITH 
ESTABLISHED OPERATIONS IN RUSSIA, BELARUS AND UKRAINE.

MANPOWER OFFERS YOU A UNIQUE OPPORTUNITY 
TO CARRY ON YOUR PROFESSIONAL GROWTH WITHIN 

THE LEADING WESTERN COMPANIES

ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
АНДЕРРАЙТИНГА И МОНИТОРИНГА 
КРЕДИТОВ, АЛМАТЫ

Обязанности:
Подготовка, анализ и сверка информации для под-• 
готовки заключения по кредитным предложениям;
Подготовка заключений по кредитным проектам • 
для их рассмотрения уполномоченным кредитным 
органом;
Принятие решения по кредитным предложениям • 
при непревышении суммы уровня кредитного ли-
мита, делегированного решением совета директо-
ров;
Участие в организации и проведении заседаний • 
уполномоченного кредитного органа по рассмотре-
нию кредитных проектов;
Осуществление первичного и ежегодного анализа • 
финансового состояния заемщиков;
Маркетинговый и финансовый анализ по оце-• 
ночным и страховым компаниям, представление 
перечня компаний на рассмотрение и одобрение 
совету директоров;
Разработка и подготовка проектов внутренних до-• 
кументов департамента;
Управление и контроль работы по подготовке от-• 
четности в государственные органы;
Контроль и координация деятельности каса-• 
тельно мониторинга и классификации ссудного 
портфеля корпоративных и розничных кредитов 
банка;
Организация и контроль над работой с проблемны-• 
ми заемщиками;
Контроль над своевременной подготовкой и вы-• 
ставлением платежных требований-поручений 
структурными подразделениями;

Контроль и координация деятельности, связанной с • 
вопросами мониторинга корпоративных и рознич-
ных кредитов; 
Организация и управление деятельностью работ-• 
ников департамента;
Организация мероприятий по повышению уровня • 
профессиональной под готовки работников.

Требования:
Опыт работы на аналогичной позиции не менее 3-5 • 
лет в банковской сфере;
Опыт работы в корпоративном и розничном креди-• 
товании;
Опыт управления департаментом либо подразделе-• 
нием банка;
Свободный английский – устный и письменный.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

МЕДИЦИНСКИЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ, 
ЛИНИЯ ДЕРМАТОЛОГИЯ, КАРАГАНДА 

Обязанности:
Качественные визиты к врачам;• 
Визиты в аптеку с целью приобретения и контроля • 
расходов всех позиций;
Постоянный мониторинг продаж в аптеках;• 
Проведение презентаций (аптеки, ЛПУ) и «кру-• 
глых столов»;
Работа с ведущими специалистами (терапевты, • 
ЛОРы);
Планирование и ведение отчетности в базе данных;• 
Выполнение плана продаж.• 
Требования:• 
Предпочтительно высшее медицинское образование;• 
Желателен опыт работы на фармрынке;• 
Желание работать медицинским представителем в • 
ближайшие 2 года;
Быстрая обучаемость, ответственность, хорошие • 
коммуникативные навыки, презентабельный внеш-
ний вид;
Умение работать в команде и самостоятельно.• 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Saniya.Kapanova@kz.manpowergroup.com

REGIONAL TRANSPORTATION SALES 
MANAGER, ALMATY/KAZAKHSTAN
INTERNATIONAL TRANSPORTATION 
COMPANY

Responsibilities:
Actively undertake new Business development initia-• 
tives in line with the company  strategy;

Agree upon and meet sales objective including rapidly • 
signing up new business;
Generate sales leads by networking, prospecting and • 
building strategic relationships;
Ensure high level of customer service and satisfaction • 
at all times;
Full commercial autonomy to develop and manage the • 
business across the region;
Develop region - wide pricing/revenue strategies to-• 
gether with management; 
Proactively market and promote the company and take an • 
entrepreneurial view to seek new business opportunities;
Provide leads for other divisions in the Company;• 
Work closely with the operational and customer service • 
teams to develop new potentials and to devise.

Requirements:
Minimum of 5-6 years proven track record of sales in • 
transportation by road or sea, freight forwarding to and 
from CIS countries;
Proven knowledge of local markets with an ability to • 
quickly (within 3 months) bring on work for approxi-
matelyfrom EU to CIS;
Loads from the fi rst hands with competitive prices in • 
the market;
Competitive payment terms (at least market average);• 
Experience of B2B sales on a senior level;• 
Ideally university degree, adequate experience and • 
track record is equally valid;
Excellent communication and presentation skills;• 
Fluent in Russian language. (Other languages will be • 
as advantge);
Energetic, fast learner, team player, initiative, positive • 
attitude, fl exibility and quick thinking;
To be well-organized and thorough, even under pres-• 
sure.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ТОРГОВЫЙ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ, РЕГИОН АЗЕРБАЙДЖАН 

Обязанности:
Обеспечение процесса продаж товаров и услуг • 
(капитальное оборудование, сопутствующие това-
ры, сервис и монтаж) на территории республики;
Поиск потенциальных заказчиков, развитие дилер-• 
ских торговых точек;
Консультация по вопросам технических и потреби-• 
тельских характеристик товаров и услуг.

Требования: 
Высшее профессиональное образование (зоотех-• 
ник, зооинженер, ветврач);

Понимание специфики АПК, молочного животно-• 
водства, в частности (КРС+МРС);
Опыт успешного взаимодействия с клиентами на • 
уровне B2B;
Стабильность и психологическая зрелость;• 
Только граждане Азербайджана.• 

Условия:
Официальное оформление;• 
Предоставляются автомобиль, ноутбук, мобильная • 
связь;
Регулярные тренинги по профессии на базе корпо-• 
ративного университета компании.

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Zhazira.Nurbek@ru.manpowergroup.com

СЕРВИСНЫЙ ИНЖЕНЕР ПО АСУТП, 
УСТЬ-КАМЕНОГОРСК

Обязанности:
Сервисная поддержка роботизированных систем • 
управления в сфере пищевого производства; 
Оперативное решение всех возникающих проблем • 
у клиентов; 
Организация продажи запчастей для систем. • 

Требования:
Опыт работы по направлению робототехники, ав-• 
томатизированных систем управления, КИПиА на 
производстве; 
Наличие опыта по сервису автоматизированных • 
линий; 
Знание разделов электрики, умение читать элек-• 
трические схемы; 
Отличное знание компьютера; • 
Знание основ построения компьютерных сетей; • 
Опыт обслуживания клиентов;• 
Готовность работать в оперативном режиме; • 
Наличие водительских прав и собственного авто-• 
мобиля; 
Ориентированность на клиента, целеустремлен-• 
ность в профессиональном отношении. 

Резюме, пожалуйста, высылайте на: 
Yekaterina.Pastukhova@kz.manpowergroup.com

Contact:

Tel.: 7 (727) 313 13 73
Fax: 7 (727) 313 13 74

cv@manpowerkaz.kz
almaty@manpowerkaz

Даже если вы овладеете 
безупречным английским языком,  

с кем вы собираетесь на нем разговаривать? 

Кларенс Дарроу

Арнур Мамытбеков

К
ак утверждают опытные лингвисты, 
когда вы с самого начала изучения 
иностранного языка сразу пытаетесь 

говорить правильно и красиво, вы переста-
ете говорить вообще. По мнению Камили 
Ищановой, специалиста Центра развития 
языковой культуры «Арнау», взрослому че-
ловеку, решившему изучать иностранный 
язык «для себя», для развития своей карье-
ры и т.д., не нужно ставить цель – овла-
деть языком на уровне  переводчика, это 
в большинстве своем недостижимая цель 
и слишком долгосрочная. Как показывает 
практика, современного занятого челове-
ка можно мобилизовать лишь на короткое 
время, в среднем на несколько месяцев. 
После снижается мотивация, появляются 
более важные приоритеты и так далее. И 
тратить это драгоценное время на шли-
фовку произношения или умение красиво 
строить фразы просто жаль. Лучше всего 
за этот период наработать определенный 
«несгораемый запас», то есть те знания и 
навыки, которые останутся даже после 
того, как обучение закончится.  Запас, 
который можно использовать в личных 
практических целях и целях бизнеса. В 
этом разница между академическим обу-

чением студентов и обучением людей, за-
нятых карьерой. 

Поставьте себе конкретную, изме-
римую цель – например, знать англий-
ский на уровне Intermediate (уверенный 
средний), мобилизуйтесь на полгода, и 
затем просто используйте язык в комму-
никациях, в работе, говорит г-жа Ища-
нова.

Язык или амбиции
Как сказал Арнольд Шварценеггер еще в 
1966 году, будучи никому не известным, 
но очень амбициозным австрийским па-
реньком с большими бицепсами, «я соби-
раюсь сколотить миллион долларов». Эта 
фраза на ломаном английском была адре-
сована одному из издателей американско-
го спортивного журнала Flex. Рик Уэйн, 
тот самый издатель, был очень впечатлен 
тем, что парень, который с трудом мог свя-
зать пару слов по-английски, рассказывает 
ему, спотыкаясь на каждом слове, как он 
собирается сделать этот миллион в самое 
ближайшее время.

Олигархи и языки
К всеобщему удивлению, Роман Абрамо-
вич на судебном процессе в Лондоне зая-
вил, что не знает английского, и поэтому 
давал показания на русском. Тем не менее, 
во время процесса он все-таки общался по-
английски с британскими журналистами, 
а во время общения с судьей выяснилось, 
что он хорошо знаком с английскими юри-
дическими терминами.

«Лец ми спик фром май харт…  ин 
инглиш»
3 декабря 2010 года российский министр 
спорта Виталий Мутко, обращаясь к чинов-
никам FIFA, произнес свою знаменитую 

речь, представляя заявку на проведение 
чемпионата мира по футболу 2018 года.

Конечно, Виталий Мутко получил из-
вестность благодаря своему акценту, и 
стал героем YouTube, но это все просто ню-

ансы, которые никак не отразились на ка-
рьере министра. И если смотреть на дан-
ный инцидент с точки зрения успешности, 
то можно говорить о яркой презентации и 
интеграции в международное англоязыч-
ное пространство. 

А что еще нужно для успешных комму-
никаций и продвижения своей карьеры, 
если не увязать в правилах грамматики и 
попытках наработать идеальное произно-
шение?

Казахстанский бизнес и языки
Можно смело сказать, что незнание ан-
глийского языка не добавляет ценности 
нашему бизнесу. Особенно это правдиво в 
отношении компаний, где англоязычные 
директора управляют штатом местных со-
трудников.

Наверное, многие догадываются, что 
иностранные управленцы часто излага-
ют прописные истины, потому что их со-
трудники не могут понять более сложные 
вещи. Этот языковой барьер ставит наших 
специалистов на более низкую ступень в 
карьерной лестнице.

Такая ситуация очень сильно влияет 
на уровень взаимопонимания между ино-
странными топ-менеджерами и местными 
специалистами, что также отражается на 
уровне производительности. Это означа-
ет, что идеи и инициативы, приходящие с 
верхнего уровня на уровень реализации, 
могут быть приняты и поняты не так. Как 
и идеи и инициативы наших соотечествен-
ников, которые в силу незнания языка не 

всегда могут раскрыть свои идеи или обо-
значить проблемы, которые иностранные 
менеджеры просто не видят, или не пред-
видят, в силу незнания местной специфи-
ки и менталитета. Вот и получается, что 
очень часто экспаты пишут farewell letters, 
прощаясь с местной командой, называя их 
great team, но в то же время признавая, что 
не все задуманное удалось реализовать в 
полной мере.

Конечно, можно надеяться, что весь 
мир заговорит на том языке, которым вла-
деешь с рождения. И тогда будет намного 
проще зарабатывать, выживать, или, при 
наличии амбиций, развивать свою карье-
ру и двигаться к успеху. Но, если не ждать 
изобретения переводчика со всех языков, 
то очевидно, что придется совершить 
определенные умственные усилия, в том 
числе активизируя свою память, заполняя 
ее необходимыми словами на иностран-
ных языках. 

Казахский язык в карьере
Для определения влияния языков на ка-
рьеру сотрудниками Центра развития 
языковой культуры «Арнау» совместно 
со Школой управления Nota Bene был 
проведен опрос среди казахстанских ме-
неджеров. Более 70% респондентов отве-
тили, что знание языков необходимо для 
построения успешной карьеры, и лишь 
12% ответили, что знание языков для 
их карьеры не важно. Более того, пода-
вляющее большинство опрошенных – по-
рядка 72% респондентов отметили рост 
влияния казахского языка на успешную 
карьеру.

Двуязычные казахстанцы, которые 
были упомянуты респондентами, это 
Нурсултан Назарбаев, Карим Масимов,  
Касым-Жомарт Токаев, Ерлан Идрисов, 
Мурат Ауэзов, Оксана Петерс.

Есть ли карьера без языков?

 Как говорят специалисты 
по рекрутингу Школы 
управления Nota Bene, 
знание английского языка 
в нашей стране повышает 
market value (рыночную 
ценность) профессионалов в 
среднем по рынку:
в области финансов – в 2 
раза;
в области юриспруденции – 
в 3-4 раза;
в технических областях – в 
2-2,5 раза;
в области маркетинга и 
продаж – в 1,5 раза
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События на мировых рынках остаются 
главным определяющим фактором 
для цен на активы в России, и хотя 

на этой неделе ожидаются важные вну-
тренние новости, внешнее влияние вряд 
ли ослабеет в ближайшее время. Греция 
по-прежнему остается в центре внимания, 
и сейчас речь идет уже не о том, выйдет ли 
она из еврозоны, а о том, когда это прои-
зойдет и насколько сильным будет ущерб 
для евро. Первая встреча нового прези-
дента Франции и канцлера Германии, ко-
торая состоится во вторник, очень важна 
– инвесторы надеются, что лидеры двух 
стран выработают общую позицию, дого-
ворятся о скоординированных действиях 
и смогут избежать поляризации отноше-
ний. Если эти ожидания оправдаются, 
рынки должны успокоиться, тогда как в 
противном случае будет нанесен сильный 
удар по настроениям инвесторов и ценам 
на активы. Макроэкономические отчеты, 
которые выходят в США во вторник и сре-
ду, также скажутся на глобальном рынке. 
Есть надежда, что эти данные либо развер-
нут нисходящий тренд, наблюдающийся в 
последнее время, либо станут основанием 
для более оптимистичных заявлений со 
стороны ФРС.

В преддверии объявления нового 
состава правительства
На этой неделе внимание инвесторов будет 
сосредоточено как на политических, так и 
на экономических новостях из России. Со-
гласно сообщениям некоторых СМИ, на 
этой неделе премьер-министр Дмитрий 
Медведев может представить президенту 
Владимиру Путину состав нового кабине-
та министров. Другие СМИ пишут, что со-
став правительства будет объявлен только 
после того, как Дмитрий Медведев вер-
нется с саммита «большой восьмерки». По 
закону, крайний срок объявления состава 
нового кабинета министров истекает 22 
мая. Следует отметить и еще одно важное 
событие – во вторник после закрытия тор-
гов в США состоится весенний пересмотр 
индексов MSCI. Ожидается, что ряд из-
менений произойдет в структуре индекса 
MSCI Russia.

Цены на нефть снижаются
Цена нефти Brent снова снижается, и есть 
вероятность, что она приблизится к уров-
ню $100 за баррель, который министр 
нефти Саудовской Аравии называет опти-
мальным как для производителей, так и 
для потребителей. Снижение цен на нефть 
Brent до уровня $100 за баррель негативно 
влияет на отношение инвесторов по отно-
шению к российским активам, однако та-
кая цена оптимальна и для России с точки 
зрения инвестиционной привлекательно-
сти. Хотя снижение цен на нефть кажется 
неизбежным, нет предпосылок для паде-
ния цен намного ниже уровня $100 за бар-
рель. Более дешевая нефть означает, что 
будет снижаться курс рубля к доллару. 

Перспективы мировых рынков: 
необходимость политического 
ответа
Пессимисты указывают на падение ин-
дикаторов роста почти во всех мировых 
экономиках, а также на усиление рисков, 
связанных с долгом еврозоны и проблемой 
дефицита. В то же время оптимисты наде-
ются на то, что правительства вскоре мо-
гут выработать скоординированную поли-
тику выхода из кризиса. Сейчас внимание 
сфокусировано на предстоящем саммите 
лидеров «большой двадцатки» в Мексике, 
который состоится 18-19 июня. На первой 
встрече «большой двадцатки» в Лондоне в 
апреле 2009 года было объявлено о нача-
ле скоординированной программы смяг-
чения кредитно-денежной политики, что 
повлекло за собой рост на мировых фондо-
вых рынках и повышение оценки активов 
с более высокими рисками, таких как сы-
рьевые товары, и этот рост продолжался до 
начала 2011 года.

Каковы стимулы?
Политическая стабильность
 Вполне очевидный стимул. Если крупней-
шие мировые экономики не предпримут 
скоординированных действий, долговой 
кризис в еврозоне может нарушить рабо-
ту банковской системы западных стран и 
спровоцировать мировую рецессию. Впол-
не очевидно, что дальнейшее ухудшение 
макроэкономической ситуации и даже 
более продолжительный период неопре-
деленности и экономии повышают риски 
социальной нестабильности и протестов 
против властей. Правительства Франции 
и Греции стали жертвами страха перед 
избирателями, тогда как правительства 
Ирландии, Испании и Италии ранее по-
страдали из-за экономического кризи-
са. Те, кто сумел удержаться у власти, по 
понятным причинам заинтересованы в 
действиях, которые могут изменить эко-
номическую ситуацию и положить конец 
социальному хаосу.

Выборы президента в США
В ноябре в США состоятся выборы прези-
дента. Основными проблемами (в настоя-
щее время) являются здравоохранение и 
экономика. ФРС США неоднократно заяв-
ляла о том, что не видит необходимости 
в третьем раунде «количественного смяг-
чения», если восстановление экономики 
не затормозится. Возможно, если такая 
угроза станет более ощутимой, появится 
дополнительный стимул, который обеспе-
чит стабильность экономической ситуа-
ции в преддверии ноябрьских выборов.

Смена лидеров в Китае
В Китае позиции правительства пошатну-
лись после ряда скандалов, а также после 
обнародованной недавно информации о 
бизнес-сделках, которые заключал один 
из представителей правящей партии, а 
также и члены его семьи. В преддверии 
смены лидеров страны в марте 2013 года 
на очередном Всекитайском собрании 
народных представителей высока веро-
ятность того, что в Китае будут предпри-
няты масштабные меры для поддержания 
экономической и, следовательно, соци-
альной стабильности. Любое ухудшение 
состояния экономики может усилить по-
литическую неопределенность. Таким 
образом, инвесторы снова ожидают, что 

замедление роста макроэкономических 
индикаторов в апреле (данные вышли в 
пятницу на прошлой неделе) может при-
вести к смягчению условий кредитова-
ния (соответствующая информация будет 
представлена на выходных).

Выборы канцлера Германии 
состоятся в 2013 году
 В Германии ситуация сходная, но не на-
столько острая, поскольку избирательная 
кампания предстоит канцлеру Ангеле 
Меркель только осенью будущего года. Тем 
не менее Германия выражает готовность 
защищать основу еврозоны и, вероятно, 
поддержит любые новые масштабные ини-
циативы, например, в рамках программы 
«большой двадцатки», вместо того чтобы 
самостоятельно предпринимать какие-
либо дорогостоящие меры.

В интересах всех
Любые меры, нацеленные на сдерживание 
угрозы долговых рисков или на сохранение 
текущего умеренного роста, конечно, бу-
дут поддержаны другими странами «боль-
шой двадцатки», особенно крупными экс-
портерами сырья и энергоносителей.

Что может быть сделано?
Сценарии 
Это, конечно, вопрос на многие триллионы 
долларов. В определенном смысле первый 
ответ – количественное смягчение в апре-
ле 2009 года – был достаточно легким. На 
некоторое время он возымел действие, но 
во многих странах потребовался второй 
этап количественного смягчения. Пробле-
ма заключается в том, что эта мера имела 
лишь временный эффект. Вопрос о тре-
тьем этапе количественного смягчения 
пока остается открытым, власти могут ис-
пользовать этот стимул в качестве времен-
ной поддержки, чтобы выиграть время. 
Вот наиболее вероятные варианты:

 – Экономия. Еще большее сокращение 
расходов для уменьшения дефицита и сни-
жения долга. Для любого правительства 
это будет политическим самоубийством, 
в результате лето станет периодом актив-
ных протестов и падения на фондовых 
рынках.

 – Третий этап количественного смяг-
чения. Более вероятный политический 
сценарий.

Дальнейшее количественное смягче-
ние, но не за счет увеличения ликвидности 
в банках, а с использованием конкретных 
механизмов (например, нацеленное на 
создание рабочих мест). В прошлый раз та-
кая стратегия не сработала. Одновремен-
но с этим могут создаваться и укрепляться 
страховые фонды и фонды поддержки для 
привлечения инвестиций и укрепления 
доверия деловых кругов и потребителей. 
Возможно, это позволит выиграть доста-
точно времени, чтобы пережить 2012, и 
реакция фондовых рынков должна быть 
очень положительной.

 – Движение по инерции. Ничего не де-
лать и надеяться на лучшее – по-видимому, 
именно это и происходит в настоящее вре-
мя. Рост экономики замедляется во всех 
ведущих странах, риски растут, социаль-
ная и политическая стабильность нахо-
дится под угрозой. Инвесторы все сильнее 
нервничают, и к лету эта нервозность, ко-
нечно, усилится. Очевидно, что проблема 
не разрешится сама собой, и чем дольше 
не предпринимается никаких действий, 
тем сложнее будет ситуация на мировом 
рынке. В таком случае летом на фондовых 
рынках продолжится спад.

 – Избирательный подход. По-видимому, 
такой сценарий будет реализован, если 
не будет третьего этапа количественного 
смягчения и других скоординированных 
действий «большой двадцатки». В целом 
это означает, что отдельные страны будут 
следовать собственным курсом. ЕС может 
позволить Греции выйти из еврозоны, по-
сле чего будет решать проблему выхода 
из кризиса, в том числе вливая денежные 
средства в стабилизационный фонд ЕЦБ и 
спасая банки. США необходимо дополни-
тельное экономическое стимулирование, а 
Китай может еще больше смягчить кредит-
ные ограничения для банков. Возможно, в 
такой ситуации появятся новые возможно-
сти для покупок, и при этом возможен вре-
менный рост на фондовых рынках.

Перспективы рынка нефти
Саудовская Аравия опять проводит вер-
бальные интервенции с целью снижения 
цен на нефть. Министр нефти Саудовской 
Аравии вновь заявил, что цена Brent, по 
его мнению, должна равняться $100/
барр., то есть вблизи уровня, необходимо-
го для достижения в 2012 году бездефи-
цитного бюджета страны. Он уже неодно-
кратно указывал на этот уровень цены как 
предпочтительный, ссылаясь на уже на-
блюдающийся переизбыток предложения 
на рынке и наличие незадействованных 
мощностей. Сейчас цена на нефть движет-
ся в указанном им направлении, что обу-
словлено беспокойствами, связанными с 
динамикой спроса, укреплением доллара 
и стабилизацией ситуации вокруг Ирана. 

Между тем, опасения, что цена на нефть 
может обрушиться ниже отметки в $100/
барр., сильно преувеличены. Спрос со сто-
роны Китая остается на высоком уровне, 
сокращение потребления в Европе уже 
явно учтено в цене, согласие Ирана ис-
полнить требования ООН маловероятно, 
а президентские выборы в Египте могут 
вновь привести к волнениям в данном ре-
гионе.

Не исключено формирование нового 
ценового диапазона. Цена на нефть сни-
зилась с примерно $120/барр. (по состоя-
нию на начало месяца) до уровня, чуть 
превышающего $112/барр. (по состоянию 
на момент закрытия торгов в пятницу, и 
даже чуть ниже $111/барр. (в понедельник 
утром). На этой неделе динамика цены на 
нефть будет главным образом зависеть от 
того, как инвесторы оценивают перспек-
тивы мировой экономики и, в частности, 
последствия возможного выхода Греции 
из зоны евро. К концу недели вновь может 
ощущаться влияние переговоров между 
Ираном и ООН. Учитывая царящую в мире 
неопределенность и возвращение глобаль-
ного риска, можно с высокой долей уверен-
ности предположить, что в среднесрочной 
перспективе сформируется новый ценовой 
диапазон в рамках $101-110/барр., причем, 
принимая во внимание текущую обста-
новку, любой прогноз цены сейчас следует 
сопровождать еще более настойчивыми 
предостережениями.

МЭА повысило прогноз спроса
 На прошлой неделе МЭА повысило свой 
прогноз суточного потребления нефти на 
2012 год на «несущественные» 800 тыс. 
барр., тем самым установив прогнозное 
значение среднесуточного потребления 
на уровне 89,9 млн барр. Этому предше-
ствовало недавнее повышение Междуна-
родным валютным фондом (МВФ) про-
гноза темпов роста мировой экономики. 
Данные МЭА также свидетельствуют о 
том, что впервые за последний год склад-
ские запасы нефти превысили пятилетний 
средний уровень. На прошлой неделе за-
пасы нефти в США увеличились на 3,7 млн 
барр., достигнув самого высокого с 1990 
года уровня. Вместе с тем, это увеличение 
было нивелировано сокращением запасов 
бензина на 2,6 млн барр. и дистиллятов на 

3,25 млн барр., тогда как трейдеры прогно-
зировали сокращение обоих типов запасов 
менее чем на 1 млн барр.

Эта неделя в мире
Основное внимание – переговорам в Гре-
ции. Эта неделя будет очень насыщенной с 
точки зрения публикации экономических 
индикаторов, а также судьбоносной для 
тех, кто рассчитывает на скоординирован-
ные действия лидеров в ближайшем буду-
щем. Главным ньюсмейкером вновь будет 
Греция, политические партии которой 
пытаются сформировать новое правитель-
ство и тем самым избежать проведения 
новых выборов. На вторник запланирова-
на встреча нового президента Франции 
с канцлером Германии. Безусловно, ин-
весторы надеются на то, что лидеры этих 
двух стран сумеют достичь договорен-
ности, которая поможет контролировать 
последствия выхода Греции из еврозоны. 
При этом любые признаки противостоя-
ния будут способствовать дальнейшему 
ослаблению уверенности и удешевлению 
активов.

В ЕС рецессия. Ожидается, что, когда 
во вторник выйдут данные по ВВП за 1 
квартал 2012 года, получит подтвержде-
ние взгляд, согласно которому в еврозоне 
наблюдается рецессия. Судя по всему, это 
уже нашло отражение в текущих котиров-
ках, хотя слабые данные из Германии мо-
гут неблагоприятно отразиться на настрое 
рынка. Во вторник Германия опубликует 
ежемесячный показатель экономических 
настроений, рассчитываемый институтом 
Zew.

Оборот розничной торговли в США и 
протокол заседания ФРС. Также эта не-
деля будет насыщена макростатистикой 
из США, и в зависимости от демонстри-
руемой динамики инвесторы будут очень 
внимательно следить за любыми призна-
ками, свидетельствующими о готовности 
ФРС к третьему этапу «количественного 
смягчения» или к любым иным стимули-
рующим мерам. Особое внимание будет 
уделено протоколу последнего заседания 
Комитета по открытым рынкам, публи-
кация которого намечена на среду. Еще 
одним важным днем будет вторник: ожи-
дается выход предварительных данных по 
розничным продажам в США за апрель, 
которые являются одними из ключевых 
показателей текущей активности. В среду 
будут опубликованы данные о количестве 
новых домов, строительство которых уже 
началось, и о промышленном производ-
стве. В четверг одним из центральных 
событий станет выход индекса опере-
жающих индикаторов, который, согласно 
прогнозам, останется чуть выше нулевой 
отметки (0,1%, снизившись с ранее зафик-
сированных 0,3%).

Информация предоставлена аналитическим 
управлением  компании Тройка Диалог

Греция – главный вопрос 
для всех глобальных рынков

Официальные 
курсы валют
Данные на 17 мая 2012 года
Источник: Национальный банк Республики Казахстан
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1 АВСТРАЛИЙСКИЙ ДОЛЛАР AUD / KZT

1 АНГЛИЙСКИЙ ФУНТ СТЕРЛИНГОВ GBP / KZT

1 БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ BYR / KZT

1 ДИРХАМ ОАЭ AED/ KZT

1 ДОЛЛАР США USD / KZT

1 ЕВРО EUR / KZT

1 КАНАДСКИЙ ДОЛЛАР CAD / KZT

1 КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ CNY / KZT

1 КУВЕЙТСКИЙ ДИНАР KWD/ KZT

1 КЫРГЫЗСКИЙ СОМ KGS / KZT

1 ЛАТВИЙСКИЙ ЛАТ LVL / KZT

1 ЛИТОВСКИЙ ЛИТ LTL / KZT

1 ПОЛЬСКИЙ ЗЛОТЫЙ PLN/ KZT

1 РИЯЛ САУДОВСКОЙ АРАВИИ SAR / KZT

1 РОССИЙСКИЙ РУБЛЬ RUB / KZT

1 СИНГАПУРСКИЙ ДОЛЛАР SGD / KZT

1 ТУРЕЦКАЯ ЛИРА TRY / KZT

1 УЗБЕКСКИЙ СУМ UZS / KZT

1 УКРАИНСКАЯ ГРИВНА UAH / KZT

1 ШВЕДСКАЯ КРОНА SEK/ KZT

1 ШВЕЙЦАРСКИЙ ФРАНК CHF / KZT

100 ЮЖНОКОРЕЙСКИХ ВОН KRW / KZT

1 ЯПОНСКАЯ ИЕНА JPY / KZT

ИТОГИ НЕДЕЛИ
Динамика цен на основные биржевые товары

 Цена, 
тенге

Изм., 
за неделю

 Изм., 
с начала года 

Нефтепродукты    

Газ сжиженный бутан 73 245 1% 23%

Газ сжиженный бутан-пропан 73 168   -3% 12%

Фракция пентан-гексановая 57 109   0% 15%

Сельхозпродукция    

Пшеница 3-го класса 20 581   -7% -14%

Пшеница на экспорт 26 806   0% -22%

Сахар 139 500   1% 1%

Ячмень 38 688   0% 4%

Картофель 22 193   0% 0%

Металлы и промтовары    

Цемент ПЦ 400 Д20 15 782   8% 19%

Цемент ПЦ 400 Д0 15 000   -7% 6%

Цемент  ССПЦ 500 Д20 22 000   0% -8%

Цемент  ССПЦ 400 Д20 19 898   5% 8%

Цемент ШПЦ 400 11 798   -35% 0%

Индикатор спот-рынка етс

Инструмент Средневзвешенные цены 
за неделю, тенге

Пшеница 3 класса                          
с базисом поставки EXW 20 389

Сжиженный газ бутан-пропан с базисом 
поставки DAP ст. Айсары 84 074

Цемент ПЦ 400 Д20 с базисом поставки CPT 14 908

ТЕКУЩИЕ ЗАЯВКИ НА ПОКУПКУ|ПРОДАЖУ
Пшеница 

Продажа

     Описание Цена

Пшеница L кл. (экспорт) 900 тыс. тонн, с 
базисом поставки СРТ ст.Азов 35 440 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с 
базисом поставки СРТ 36 175 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с 
базисом поставки DAP на границе РК ст.Тобол 31 010 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с 
базисом поставки DAP на границе РК ст. 
Озенки

32 490 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с 
базисом поставки DAP на границе РК ст. 
Петропавлоск

31 010 тенге/тонн

Пшеница 3 кл. 1 млн. тонн,

С базисом поставки EXW (на элеваторе) 28 500 тенге/тонн

Пшеница L кл. (экспорт) 300 тыс. тонн, с 
базисом поставки DAP за пределами РК ст. 
Дина Нурпеисовой

32 490 тенге/тонн

Пшеница 3 кл. 1 600 тыс.тонн,

С базисом поставки EXW 26 000 тенге/тонн

Цемент 
Продажа

     Описание Цена

Цемент ССПЦ 400 Д20, вид упаковки-навал,  
210 тонн с базисом поставки DDP ст. Актобе 17 900 тенге/тонн

Цемент ССПЦ 400 Д20, вид упаковки-навал,  
210 тонн с базисом поставки DDP ст. Актау 19 600 тенге/тонн

Цемент ССПЦ 400 Д20, вид упаковки-навал,  
210 тонн с базисом поставки DDP ст. Атырау 18 600 тенге/тонн
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В минувшую субботу в укра-
инском городе Бровары, что 
близ Киева, состоялся вечер 

бокса, который организовала про-
моутерская группа братьев Кличко 
«K2 Promotions». Для казахстан-
ских любителей этого вида спорта 
боксерский вечер в Броварах был 
интересен, поединком между Ген-
надием Головкиным и японцем 
Макото Фучигами. В этом бою наш 
боксер отстаивал титул чемпио-
на мира в среднем весе по версии 
WBA. Причем соперничать Голов-
кину предстояло с весьма крепким 
оппонентом, включенным автори-
тетным порталом boxrec в число 
пятнадцати лучших боксеров мира, 
выступающих в среднем весе. С 
другой стороны, Фучигами еще не 
доводилось проводить поединки за 
пределами родины, да и с соперни-
ками подобно уровню Головкина 
японец не дрался. Это все и стало 
предтечей тому, что казахстанец 
довольно быстро приноровился к 
тактике соперника. При этом оба 
боксера в первом раунде нанесли 
достаточное количество ударов. 
Однако Головкин бил чаще и точ-
нее. А под занавес первого раунда 
у японца случилось серьезное рас-
сечение. Однако, несмотря на это, 
Фучигами продолжил поединок.

Во втором раунде Головкин до-
бавил в активности и изрядно вы-
мотал японца, нанеся несколько 
точных ударов. А под конец раунда 
деморализованный Фучигами ока-
зался на полу. Однако и на этот раз 
японец сумел подняться и продол-
жить поединок, но уже было видно, 
что он был больше озабочен тем, 
как выстоять до конца раунда. 

В начале третьего раунда Фу-
чигами вновь оказался на полу. 
Японец выдержал пару прямых от 
Головкина, но все же не устоял на 
ногах. Но он снова сумел подняться 
и продолжить бой. Однако противо-

стоять казахстанцу японец уже не 
мог. И спустя некоторое время ре-
фери принял решение остановить 
бой, ввиду явного преимущества 
Головкина. В итоге казахстанец 
одержал победу техническим но-
каутом и довольно легко сумел за-
щитить титул. 

В этот вечер, помимо Головкина, 
честь отечественного бокса под-
держал и Иса Акбербаев. Наш тя-
желовес в бою с аргентинцем Мау-
ро Адрианом Ордиалесом сумел 
защитить титул интерконтинен-
тального чемпиона IBO. По ходу 
боя Акбербаев смотрелся активнее 
и много раз доставал соперника 
тяжелыми точными ударами. А 
под конец второго раунда у арген-
тинца образовалось рассечение. В 
перерыве команда Ордиалеса не 
смогла справиться с травмой. И 
по рекомендации врача, бой был 
прекращен. Очередная победа ка-
захстанского боксера техническим 
нокаутом. 

Помимо Головкина и Акбербае-
ва, защитой титула был озадачен 
и чемпион мира в первом среднем 
весе по версии WBO россиянин 
Заур Байсангуров, которому про-
тивостоял француз Мишель Соро. 
У двадцатидвухлетнего француза 
на счету было восемнадцать по-
бед в восемнадцати поединках. 
Причем одиннадцать раз Соро за-
вершал бои досрочно. Это все не 
гарантировало россиянину легкой 
прогулки. Впрочем, так и произо-
шло. Француз приспособился к си-
ловой манере Байсангурова. Оба 
соперника изрядно измотали друг 
друга, и лишь под конец поединка 
стало проявляться преимущество 
россиянина. А победа Байсангуро-
вым была достигнута лишь в по-
следнем, двенадцатом раунде. При 
этом молодой француз до конца 
оказывал сопротивление своему 
более маститому сопернику. Что и 
говорить, защита титула россияни-
ну далась нелегко.

Защитили титул 
малой кровью

// СПОРТ

ГОЛЛАНДСКИЕ 
СМОТРИНЫ

Юношеская сборная Казахстана 
(U-19) примет участие в 59-м междуна-
родном турнире «Адо ден Гааг». Турнир 
пройдет с 24 по 27 мая в голландском 
городе Гаага. Помимо нашей команды 
в этом блиц-турнире примут участие 
сборные Мексики (U-20), Шотландии 
(U-20), всемирно известные клубы 
«Брюгге» (Бельгия), «Крузейро» (Бра-
зилия), «Боруссия Менхенгладбах» 
(Германия), «Манчестер Сити» (Ан-
глия), а также хозяева – «Адо Ден Гааг» 
(Голландия). Матчи пройдут по нестан-
дартной схеме: игры будут состоять из 
двух таймов по 25 минут. Первые две 
команды, занявшие 1-2 места, выходят 
в полуфинал, команды, занявшие 3-4 
места в группах, разыграют между со-
бой 5-8 места. Стоит также отметить, 
что турнир этот для игроков 1993 года 
рождения, причем в заявку можно 
включать четыре игрока 1992 года рож-
дения. Юношеская сборная Казахстана 
составлена из футболистов 1994-95 го-
дов рождения. Подопечные Небойши 
Миличича соберутся на базе сборной в 
Талгаре 20 мая, и проведут краткосроч-
ный УТС, и 23-го мая отправляются в 
Голландию. (ffk.kz)

СНАЧАЛА 
КЫРГЫЗСТАН

Накануне запланированного офи-
циального товарищеского рейтинго-
вого матча против сборной Армении 
в Ереване (5 июня 2012 года). Нацио-
нальная сборная Казахстана 1 июня 
сыграет со сборной Кыргызстана. 
Игра состоится в 19.00 на централь-
ном стадионе Алматы. Договоренность 
о проведении матча достигнута на 
уровне генеральных секретарей ФФК 
и Федерации футбола Кыргызской Ре-
спублики (ФФКР). Главный тренер на-
циональной сборной Казахстана Ми-
рослав Беранек явился инициатором 
проведения встречи с Кыргызстаном: 
«Если вы посмотрите наш календарь 
в отборочном турнире чемпионата 
мира-2014, то увидите, что четырежды 
нам предстоит проводить спаренные 
матчи. То есть мы четыре раза будем 
играть за промежуток в 3 дня. К этому 
нужно быть готовым, поэтому в това-
рищеских играх 1-го и 5-го июня мы 
попытаемся смоделировать подобные 
ситуации. Армения – очень серьезный 
соперник, сборная, которая прекрас-
но зарекомендовала себя в последней 
европейской квалификации. Матч с 
Кыргызстаном, соперником менее ква-
лифицированным, позволит нам про-
верить ближайший резерв сборной». 
Вход на матч со сборной Кыргызстана 
– бесплатный. Один из телеканалов 
агентства «Хабар» планирует показать 
этот матч в прямом эфире. (ffk.kz)

ПРОВЕРКА 
ПЕКИНОМ 

Казахстанские пляжники 7-13 мая 
приняли участие в этапе «Гранд Слэ-
ма», который проходил в Пекине. Из 32 
участвующих в основной сетке турни-
ра парных команд Алексей Сидоренко 
и Александр Дьяченко в итоге заняли 
25-е место, добавив в свою копилку оче-
редные 80 рейтинговых очков. Вторая 
казахстанская пара – Дмитрий Яков-
лев/Алексей Кулешов не смогли про-
биться в основной турнир, проиграв 
в первом квалификационном раунде. 
Итогом их выступления стало 41-е ме-
сто с 24 рейтинговыми очками. Силь-
нейшая женская казахстанская пара 
Ирина Цымбалова и Татьяна Машкова 
также не сумела пробиться в основную 
сетку турнира, уступив в первом квали-
фикационном раунде. (sports.kz)

ТРИУМФ В МОСКВЕ

Шестеро казахстанских боксеров 
поднялись на высшую ступень пьеде-
стала почета, а двое стали серебряными 
призерами международного турнира 
«Памяти Валерия Владимировича По-
пенченко», который прошел в Москве 
с 9 по 11 мая. Победителями турнира 
стали Азамат Исакулов (49 кг), Ермек 
Абдраимов (52 кг), Мади Шолаков (60 
кг), Айдар Амирзаков (64 кг), Рустам 
Сваев (75 кг), Камшибек Конкабаев 
(+91 кг). Серебряные награды у Жан-
болата Кыдырбаева (56 кг) и Еркегали 
Назаралиева (60 кг). Казахстан на тур-
нире был представлен шестью членами 
второго состава национальной сборной 
и тремя боксерами из Тараза. В турнире 
участвовали 38 спортсменов из России, 
Казахстана, Украины, Армении и Кыр-
гызстана. (kfb.kz)

ПОБЕДА 
ДАНИЛИНОЙ

Казахстанская теннисистка Анна 
Данилина выиграла один из восьми фи-
налов квалификации международного 
турнира серии ITF в Москве с призовым 
фондом 25 тысяч долларов и вышла в 
основную сетку соревнований, сооб-
щает во вторник официальный сайт 
Международной ассоциации тенниса 
(ITF). В финале отборочного турнира 
Данилина, сеяная в квалификации под 
десятым номером, обыграла четвертую 
ракетку квалификации – россиянку 
Юлию Калабину – 6:4, 6:7, 6:3. До это-
го в матче первого круга казахстанка 
обыграла украинку Александру Пи-
скун – 6:3, 6:1. Соперницей Данилиной 
по первому кругу основной сетки стала 
вторая ракетка соревнований – росси-
янка Ольга Пушкова. Женский тур со-
ревнований серии ITF находится под 
непосредственным патронатом Меж-
дународной ассоциации тенниса. Муж-
ской и женский тур ITF, состоящие из 
турниров Satellite tournament и Futures 
Tournaments, служат начальными сту-
пеньками в мире профессионального 
тенниса, и их результаты учитывают-
ся в рейтингах ATP и WTA для допуска 
спортсменов к более значимым сорев-
нованиям с большим призовым фон-
дом. (newskaz.ru)

ПОЗИЦИЯ ПЕРВАК

Казахстанская теннисистка Ксения 
Первак сохранила за собой 38 позицию 
в первой сотне еженедельно обновляе-
мого рейтинга женской теннисной ас-
социации (WTA), сообщает в понедель-
ник официальный сайт ассоциации. По 
состоянию на 14 мая результат Первак 
– лучший среди казахстанских тенни-
систок: Галина Воскобоева за неделю 
опустилась с 42-й на 46-ю позицию, Се-
силь Каратанчева – со 124-й на 125-ю, 
Ярослава Шведова – со 141-й на 142-ю. 
Пятнадцать позиций отвоевала недав-
но вернувшаяся на корт Зарина Дияс 
(328 место), самый большой рывок за 
неделю совершила Анна Данилина – 
672-я позиция против 780-й неделей ра-
нее. Лидером мировой табели о рангах 
остается белоруска Виктория Азаренка, 
второй по-прежнему идет россиянка 
Мария Шарапова, третьей – польская 
теннисистка Агнешка Радваньска. В 
рейтинге парного разряда казахстан-
ка Шведова поднялась на пятое место 
с шестого, Воскобоева – на 27-е с 30-го, 
Первак поднялась на одну строчку – до 
156-ого места, Каратанчева – с 359-й на 
357-ю позицию. Здесь лидируют аме-
риканки Лизель Хубер и Лиза Раймонд, 
третью позицию занимает чешка Квета 
Пешке.

ПОКОРЕНИЕ ДОХИ

Сейчас Рыпакова в мировом рейтин-
ге на второй позиции и на ее удачное 
выступление рассчитывают на играх в 
Лондоне. В беге на 100 метров победила 
американка Эллисон Феликс с результа-
том 10,92 секунды. На 2 сотых отстала 
Вероника Кэмпбелл-Браун из Ямайки. В 
мужском забеге на 100 метров Джастин 
Гатлин из США на одну сотую секунды 
опередил Асафу Пауэлла из Ямайки. 
Результат Гатлина – 9,87 секунды. На 
дистанции 400 метров лучший резуль-
тат сезона в мире показал американец 
Лашоун Мерритт – 44,19 секунды. На 
средних и длинных дистанциях первен-
ствовали представители Кении – Давид 
Рудиша, Памела Джелимо и Вивиан Че-
руйот. (khabar.kz)

«ЗОЛОТО» ЛЕВИТА

Золотую медаль в весовой катего-
рии до 91 кг завоевал казахстанский 
боксер Василий Левит на международ-
ном турнире по боксу, посвященном 
памяти заслуженного тренера Узбеки-
стана Сиднея Джаксона, который про-
ходил в Ташкенте с 7 по 11 мая. Кроме 
того, наш спортсмен удостоен почет-
ного приза зрительских симпатий. В 
активе казахстанской команды также 
две бронзовые награды. Их обладате-
лями стали Рустам Рустамов (60 кг) 
из Алматы и Алмат Серимов (81 кг) из 
Темиртау. Всего в турнире принимали 
участие 130 спортсменов. Команды Ка-
захстана и России были представлены 
в 10 весовых категориях, Филиппин – в 
6-ти, Туркменистана – в 5-ти. (kfb.kz)

Вячеслав Селезнев

Проходящий в Финляндии и 
Швеции чемпионат мира по 
хоккею с шайбой для сбор-

ной Казахстана закончился бес-
славно. В очередной раз наша дру-
жина была нещадно выброшена с 
поезда под названием «элита миро-
вого хоккея». Причем винить в этой 
ситуации, а именно в собственных 
поражениях и провалах, нужно 
только себя. Отсутствие должного 
внимания к сборной привело к по-
добному исходу. После прошлогод-
него триумфа на Азиаде, а также 
выигранного турнира в первом ди-
визионе сборная Казахстана была 
лишена необходимого количества 
игровой практики. Даже перед Ази-
атскими играми наши хоккеисты 
имели возможность сразиться на 
нескольких турнирах с равноцен-
ными соперниками. Сама Азиада 
стала неким базисом, заложенным 
под выступление на турнире в Кие-
ве, где наша хоккейная дружина 
завоевала право участия на миро-
вом первенстве уже в элите. Одна-
ко потом наступила неразбериха с 
тренерским штабом, команда про-
пустила ряд турниров, где можно 
сыграться, доработать недочеты и 
посмотреть потенциальных канди-
датов. По сути, драгоценное время 
и возможности были упущены. Это 
не могло не сказаться на ходе вы-
ступлений наших хоккеистов на 
мировом первенстве.

В первом матче, состоявшем-
ся 5 мая на хельсинкской «Харт-
валл Арене», подопечные Андрея 
Шаянова противостояли сборной 
Швейцарии. Уже в первом перио-
де точные броски Иво Рутеманна 
и Марка Страйта поставили нашу 
сборную в незавидное положение. 
В начале второго периода Роман 
Савченко с передачи Романа Стар-
ченко одну шайбу отквитал, одна-
ко точные броски все тех же Страй-

та, Рутеманна, а также Филисьена 
Дю Боа обеспечили швейцарцам 
сверхуверенную победу со счетом 
5:1.

Днем ранее, 4 мая прошли три 
игры нашей подгруппы, где амери-
канцы легко расправились с фран-
цузами – 7:2. А вот канадцы не без 
труда одолели словаков – 3:2. Так-
же минимальную победу отпразд-
новали финны, переигравшие бе-
лорусов со счетом 1:0. 

Во втором туре состоялась битва 
между Канадой и США. В этом пое-
динке победителя удалось выявить 
лишь в овертайме. Ими стали аме-
риканцы, переигравшие своих не 
менее маститых соперников со сче-
том 5:4. Снова минимальной побе-
ды со счетом 1:0 добились финны, 
обыгравшие команду Словакии. 
С небольшой разницей в счете за-
кончился матч между Швейцарией 
и Беларусью. Победу в этой встрече 
со счетом 3:2 праздновали пред-
ставители страны часов, сыра и 
банков. 

А вот Казахстан во втором туре 
встречался с командой Франции. 
В условиях сохранения прописки 
в топ-дивизионе эта игра была для 
наших хоккеистов решающей. К 
сожалению, уже к 15-й минуте пер-
вого периода подопечные Андрея 
Шаянова уступали со счетом 0:3, 
после того как точными бросками 
отметились Кевин Эккефей, Ни-
коля Беш и Саша Трей. Лишь под 
конец периода Вадиму Красносло-
бодцеву удалось отквитать одну 
шайбу. Однако в середине второго 
периода французы вновь увеличи-
ли свой отрыв. На этот раз резуль-
тативно сыграл Жульен Десруазье 
– 4:1. Буквально через несколько 
минут Федор Полищук сократил 
разницу в счете. А в начале третье-
го периода Талгат Жайлауов и во-
все сделал преимущество францу-
зов минимальным. Казалось, есть 
надежда на то, что можно догнать 

и обогнать французов, но точный 
бросок Пьера-Эдуарда Беллемара 
развеял чаяния казахстанских бо-
лельщиков в пух и прах. А под зана-
вес матча Кевин Эккефей оформил 
разгром нашей сборной – 6:3.

Уже в следующем туре францу-
зы уступили канадцам со счетом 
2:7. Также в рамках третьего тура 
словаки нанесли поражение сбор-
ной США со счетом 4:2. А финны 
негостеприимно обошлись с ко-
мандой Швейцарии – 5:2. Наша 
сборная в третьем туре встреча-
лась с командой Беларуси. Уже в 
первом периоде в составе нашей 
дружины отличился Вадим Крас-
нослободцев. Причем первая двад-
цатиминутка так и осталась за 
нашими хоккеистами. Во втором 
периоде Краснослободцев удвоил 
преимущество сборной Казахста-
на, поставив белорусов в крайне 
незавидное положение. О том, что 
произошло дальше, можно гово-
рить только с сожалением. Снача-
ла Константин Кольцов сократил 
разницу в счете. Затем Михаил 
Грабовский попросту нивелиро-
вал преимущество нашей сборной 
– 2:2. А победную шайбу в воро-
та нашей сборной забил Евгений 
Ковыршин. И на все про все бело-
русам понадобилось пять минут. 
Так хорошо начинавшийся второй 
период для подопечных Андрея 
Шаянова превратился в настоя-
щий кошмар. В третьем периоде 
забитых шайб не было. 

Не менее острую борьбу наши 
хоккеисты продемонстрировали в 
следующем поединке против Сло-
вакии. В первом периоде на шайбу 
Доминика Гранака точным бро-
ском ответил Евгений Рымарев. 
Во втором периоде Либор Худачек 
вывел словаков вперед. А в третьем 
периоде Константин Пушкарев су-
мел сравнять счет. Однако два точ-
ных броска Томаша Копецки вновь 
оставили нашу команду без очков 

– 4:2. В других матчах дня Канада 
одолела Швейцарию со счетом 3:2, 
американцы были сильнее белору-
сов – 5:3, финны разгромили Фран-
цию со счетом 7:1.

По-настоящему лучшей игрой 
нашей сборной на турнире стал 
поединок против американцев. В 
первом периоде этого поединка 
казахстанцы оказали достойное со-
противление «звездно-полосатым», 
оставив свои ворота в неприкосно-
венности. Правда, и американцы 
не пропустили. Зато незадолго до 
окончания второго периода Джо-
шуа Томас Браун вывел заокеан-
скую сборную вперед. Однако Кон-
стантин Пушкарев довольно-таки 
быстро восстановил равновесие. В 
начале третьего периода Джастин 
Фольк вновь вывел американцев 
вперед. Но за несколько минут до 
сирены Талгат Жайлауов сравнял 
счет. Для определения победителя 
пришлось прибегнуть к овертайму. 
И вновь, к великому сожалению, 
наши хоккеисты потерпели по-
ражение, пусть и с минимальным 
счетом, но от этого не менее обид-
ное. Победный гол на свой счет за-
писал Фольк. 

12 мая подопечные Андрея Ша-
янова сражались с канадцами, и 
были биты по всем статьям – 0:8. 
А в понедельник наши хоккеисты 
играли против сборной Финлян-
дии, которая, напомним, является 
действующим чемпионом мира. В 
этом поединке казахстанцы потер-
пели поражение со счетом 1:4. 

При всей безнадежности ситуа-
ции, стоит отметить, что шансы у 
наших хоккеистов на сохранение 
прописки в топ-дивизионе были. 
Это показали встречи против от-
нюдь не слабых белорусов, сло-
ваков и американцев. Но то были 
игры, когда дружина Андрея Шая-
нова уже «вкатилась» в турнир и 
осознала свои возможности. Од-
нако главный поединок против 
французов, где победа нужна была 
как воздух, был проигран. Теперь 
нашу сборную ожидает первый ди-
визион, откуда, надеемся, удастся 
выбраться через год, чтобы вновь 
попытаться решить задачу сохра-
нения места в элите.

На круги своя
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Данияр Балахметов, (фото: ffk.kz)

Чемпионат Казахстана по 
футболу неумолимо прибли-
жается к своему экватору. 

До конца первого круга командам 
осталось сыграть по три тура. И по 
прошествии чуть менее половины 
турнирной дистанции таблица пер-
венства приобрела весьма явствен-
ные контуры. Вчера клубы казах-
станской премьер-лиги, а также 
первого дивизиона провели матчи 
предварительного этапа за кубок 
страны. А в прошлую субботу был 
сыгран десятый тур первенства, по 
итогам которого отрыв костанай-
ского «Тобола» от группы пресле-
дователей увеличился до четырех 
очков.

Подопечные Вячеслава Грозного 
в минувшие выходные играли дома 
против талдыкорганского «Же-
тысу», который возглавил тренер 
молодежной сборной Казахстана 
Слободан Крчмаревич. Талдыкор-
ганцы довольно быстро вышли 
вперед, после того как удача улыб-
нулась Сергею Скорых, забившему 
гол своей бывшей команде на 19-й 
минуте. Лишь во втором тайме 
костанайцы смогли сравнять счет. 
Сделал это Менсур Куртиши. Ал-
банец с австрийским паспортом, 
выступающий за сборную Македо-
нии, на 64-й минуте восстановил 
равновесие. А победную точку в 
матче поставил молдавский легио-
нер «Тобола» Игорь Бугаев. Случи-
лось это на 81-й минуте. После по-
ражения в Костанае дела «Жетысу» 
видятся крайне плачевными. Вице-
чемпион прошлого сезона барахта-
ется в зоне вылета, опережая всего 
лишь на три очка главного аутсай-

дера первенства. Между тем, в про-
шедшей игре был отпразднован 
своеобразный юбилей. Защитник 
«Жетысу» Данияр Муканов провел 
свой четырехсотый матч в премьер-
лиге Казахстана. Причем на счету 
Муканова есть несколько сезонов, 
проведенных в Костанае, когда шел 
период становления клуба. Всего 
же в карьере Муканова двадцать 
сезонов в первенстве страны. 

Из верхней части турнирной 
таблицы вслед за «Тоболом» идут 
сразу три клуба, у которых одина-
ковое количество очков. Это кара-
гандинский «Шахтер», уральский 
«Акжайык» и «Тараз». Карагандин-
цы в минувшем туре как раз при-
нимали «Акжайык», который до 
этого шел на втором месте. Уже на 
4-й минуте белорусский форвард 
уральцев Игорь Зенькович вывел 
свой клуб вперед. Однако на 22-й 
минуте Жамбыл Кукеев сравнял 
счет. А во второй половине матча, 

на 74-й минуте, тот же Кукеев был 
точен с одиннадцатиметрового – 
2:1. Наконец победную точку во 
встрече поставил литовский легио-
нер «горняков» Гидиминас Вичюс, 
отличившийся на 90-й минуте. 
Благодаря очной победе над кон-
курентом карагандинцы вышли на 
второе место, опережая преследо-
вателей по разнице забитых и про-
пущенных мячей.

А вот «Тараз» в прошедшем туре 
увез ничью из Павлодара. Причем 
южноказахстанцы вели по ходу 
игры, после того как на 40-й ми-
нуте отличился Бауыржан Ислам-
хан. И лишь вышедший на замену 
Глеб Мальцев на 71-й минуте сумел 
сравнять счет и подарить обеим ко-
мандам ничью. 

В Астане встречались одноимен-
ный клуб и каскеленский «Сункар». 
Астанчане, получив нового главно-
го тренера в лице Мирослава Бера-
нека, выиграли прошлую игру про-

тив карагандинского «Шахтера». И 
в этом поединке столичные футбо-
листы, владея заметным преиму-
ществом, имели все шансы попол-
нить свою копилку тремя очками. 
Однако пробить бреши в обороне 
каскеленцев астанчане не суме-
ли. В итоге нулевая ничья. Кстати, 
«Сункар» половину из своих мат-
чей, точнее пять свел вничью. При-
чем четыре из этих встреч заканчи-
вались без забитых мячей. 

Ничейный результат в этом туре 
был зафиксирован и в Алматы, где 
«Кайрат» принимал шымкентский 
«Ордабасы». Обе команды вышли 
на встречу, облаченные в футболки 
с надписью «С днем рождения, Сан-
жарыч». Эта дата совпала с днем рож-
дения прославленного игрока алма-
тинцев 60-х Тимура Сегизбаева. 

Сама встреча прошла в упор-
ной и бескомпромиссной борьбе. 
Первыми выйти вперед удалось 
южноказахстанцам, после того как 
защитник «Кайрата» Марк Гурман 
срезал мяч в собственные ворота. 
Произошло это на 45-й минуте. 
Восстановить равновесие алматин-
цам удалось во втором тайме, когда 
на 68-й минуте хорват Йосип Кне-
жевич точным и сильным ударом 
метров с 35-ти послал мяч в угол 
ворот. Для Кнежевича это взятие 
ворот стало пятым в сезоне. 

Обрадовал своих болельщиков 
в этом туре «Кайсар». Кызылор-
динцы гостили в Атырау. И смогли 
увезти победу благодаря точному 
удару боснийца Градимира Црно-
гораца, который на 55-й минуте 
огорчил свой бывший клуб. 

Наиболее внушительную по-
беду в прошедшем туре одержал 
«Актобе». Подопечные Владимира 
Муханова совершили вояж в Кок-
шетау, где не испытали ровным 
счетом никаких проблем в матче 
против «Окжетпеса». Уже в первом 
тайме голы защитников команды 
Петра Бадло (17-я минута) и Самата 
Смакова (43-я минута) обеспечили 
гостям комфортное преимущество. 
На 54-й минуте Тимур Досмагам-
бетов один мяч отквитал. Однако 
голы Зорана Костича и Сергея Ли-
сенкова на 80-й и 82-й минутах по-
зволили «Актобе» отпраздновать 
крупную победу – 4:1.

В ближайшее воскресенье, в 
рамках одиннадцатого тура, «Сун-
кар» на своем поле примет караган-
динский «Шахтер». «Кайсар» дома 
сразится с «Астаной», «Актобе» в 
западноказахстанском дерби про-
экзаменует «Атырау». Талдыкор-
ганский «Жетысу», оказавшийся в 
числе аутсайдеров, будет прини-
мать собрата по несчастью в лице 
«Окжетпеса». Наиболее интерес-
ной видится встреча «Тараза» и «То-
бола». К разряду центральных так-
же можно отнести противостояние 
«Ордабасы» и «Иртыша». Наконец 
идущий третьим «Акжайык» будет 
играть дома с «Кайратом». 

Вячеслав Селезнев

Вот и свершилось. Этот безу-
мный сезон окончен. Медали 
вручаются победителям, по 

городам, чьи команды первенство-
вали, ездят автобусы с открытым 
верхом, где триумфаторы демон-
стрируют кубки и награды. Кто-
то из футболистов отпив побед-
ного шампанского, отправляется 
в сборные, чтобы выступить на 
Евро-2012. А у кого-то начинается 
отпуск. Особо драматичной кон-
цовка выдалась в Англии, Турции и 
Украине. В чемпионате России мо-
сковский «Спартак» стал вторым 
клубом, попавшим в Лигу чемпио-
нов, а во Франции в ближайшие 
выходные будет ясно, кто чемпион 
страны, «Монпелье» или «ПСЖ».

Спустя 44 года
В английской премьер-лиге реше-
ние чемпионского вопроса отло-
жилось до самого последнего дня. 
Заочный спор между «Манчестер 
Сити» и «Манчестер Юнайтед» 
длился на всем протяжении дис-
танции. Причем в очных поедин-
ках «Сити» оказался сильнее своих 
земляков, разбив их в первом круге 
на выезде – 6:1 и обыграв дома уже 
во втором круге со счетом 1:0. В 
остальных матчах временами оба 
соперника поочередно либо син-
хронно теряли очки и дарили друг 
другу «подарки», да так что перед 
последним туром оба предстали с 
абсолютно одинаковыми показа-
телями, разве что разница мячей 
была в пользу «Сити». В последнем 
туре «Ман Сити» принимал «Куинз 
Парк Рейнджерс», который изо 
всех сил боролся за сохранение 
прописки в премьер-лиге. К концу 
первого тайма, когда шла 39-я ми-
нута Пабло Сабалета вонзил мяч 
в сетку ворот «рейнджеров» и вы-
вел свою команду вперед. К этому 
моменту в параллельном матче 
«Юнайтед» вел у «Сандерленда» со 
счетом 1:0, и уже уступал земля-
кам место на вершине. Однако во 
втором тайме «рейнджеры» пред-
приняли попытку отыграться, и 
это у них получилось. Сначала 
Джибриль Сисссе на 49-й минуте 
воспользовался ошибкой обороны 
«горожан» и сравнял счет. Затем, 
на 55-й минуте произошло удале-
ние капитана «КПР» Джоуи Барто-
на, который не совладал с нервами 
и ударил локтем по лицу Тевеса. 
Казалось, что «Сити» просто вка-
тает в газон своего соперника. Од-

нако на 66-й минуте, прозевав кон-
тратаку, «Сити» был наказан. Тайе 
Тайво, убежав по флангу, снабдил 
передачей Джеми Маки, который 
с линии вратарской расстрелял 
ворота Джо Харта. Вот это сюжет. 
В параллельном матче «Юнайтед» 
по-прежнему вел и по раскладам 
становился чемпионом, при этом 
фанаты «красных дьяволов», уже 
по-видимому все внимание обра-
тили на ход поединка «Ман Сити» 
– «КПР». «Горожане» тем време-

нем все силы бросили на штурм 
неприятельских ворот. И уже на 
второй добавленной минуте Эдин 
Джеко сравнял счет, но и этого 
было мало. Чемпионство утекало 
словно вода. Однако точный удар 
Серхио Агуэро принес первое чем-
пионство «Сити» в премьер-лиге и 
третье в чемпионатах Англии. По-
следний раз голубая часть Манче-
стера праздновала чемпионство в 
далеком 1968 году. В другой части 
Манчестера, красно-белой, царил 
траур. Кстати, «рейнджеры», даже 
несмотря на поражение, сумели 
остаться в премьер-лиге. В этом им 
помог «Сток Сити», отобравший 
очки у главного конкурента за вы-
живание в лице «Болтона», – 2:2.

Не менее острая борьба развер-
нулась и за место, дающее право 
выступить в Лиге чемпионов. Здесь 
что называется чуть было не окон-
фузился «Арсенал». «Канониры» в 
гостевом поединке против «Вест 
Бромвича» довольно быстро вышли 
вперед. Автором гола на 4-й мину-
те стал Йосси Бенаюн. Однако голы 
Шэйна Лонга и Грэма Дорранса 
на 12-й и 15-й минутах оставляли 
«Арсенал» без Лиги чемпионов. К 
этому моменту «Тоттенхэм» вел у 

«Фулхэма» и попадал в зону главно-
го европейского клубного футболь-
ного турнира. Однако гол «канони-
ра» Андре Сантоса на 30-й минуте 
позволял «Арсеналу» думать о хо-
рошем. Развязка в матче наступила 
на 55-й минуте, когда Лоран Ко-
сельни забил победный гол и обе-
спечил «Арсеналу» прохождение в 
Лигу чемпионов. А вот второй гол 
в исполнении Джермейна Дефо, 
что был забит в параллельной игре, 
уже был бесполезен для «Тоттен-
хэма». Теперь «шпорам» в финале 
Лиги чемпионов остается болеть за 
«Баварию». Иначе, в случае побе-
ды «Челси», который стал шестым, 
«Тоттенхэму» придется забыть о 
Лиге чемпионов на будущий сезон, 

поскольку «аристократы» в этом 
случае займут место «шпор».

И все-таки «Галатасарай»
Изматывающий сезон в Турции за-
вершен. Коррупционный скандал, 
случившийся в местном футболе 
в прошлом году, еще долго будет 
будоражить местную футбольную 
публику. В этом свете прошедший 
сезон рассматривался как начало 
очищения и обновления турецкого 
футбола от того, что было в про-
шлом. Практически весь сезон про-
шел под главенством «Галатасарая». 
И перед суперфиналом стамбуль-
ский клуб имел неплохой очковый 
запас. Однако, по новой формуле, 
когда количество очков было по-
делено надвое, преимущество «Га-
латасарая» уже не казалось таким 
убедительным. На пятки «красно-
желтым» наступал неуступчивый 
«Фенербахче». И перед последним 
туром у «Фенербахче» было всего 
на один балл меньше. Причем по-
следняя игра проходила между 
«Фенербахче» и «Галатасараем» на 
стадионе «желто-синих». В этом 
поединке, «Галатасарай» устраива-
ла даже ничья, тогда как «Фенеру» 
нужно было только побеждать. В 
итоге, несмотря на стремление за-
бить, ворота обеих команд в этой 
встрече остались «сухими», что 
обеспечило «Галатасараю» чемпи-
онство. А то, что случилось после 
матча, иначе как войной и не назо-
вешь. Около полусотни задержан-
ных, несколько сожженных машин 
и разгромленных кафе, вот итог 
чемпионства «Галатасарая». 

Выдали «золото» на гора
Острая борьба до последнего тура 
шла в первенстве Украины. По 
традиции последних лет, глав-
ную футбольную награду страны 
оспаривали извечные соперники: 
донецкий «Шахтер» и киевское 
«Динамо». Перед последним туром 
у «горняков» было 76 очков в акти-
ве, а у «Динамо» – 74. Киевлянам, 
было недостаточно победить дома 
«Таврию». Для завоевания чемпи-
онства нужно было ждать конфу-
за «Шахтера» в домашнем матче с 
аутсайдером первенства «Алексан-
дрией». В итоге «Динамо» и само не 
выиграло, закончив матч вничью – 
1:1, так еще и «Шахтер» уверенно 
обыграл своего соперника – 3:0. 
«Горняки» в третий раз подряд ста-
ли чемпионами Украины. А всего 
с 2002 года у «Шахтера» уже семь 
чемпионских титулов.

«Тобол» в отрыве

Нервная развязка

// СПОРТ

ГИГГЗ ЛУЧШИЙ

Полузащитник «Манчестер Юнай-
тед» Райан Гиггз признан лучшим 
футболистом в истории английской 
футбольной премьер-лиги, которая 
существует 20 лет. Об этом сообщает 
официальный сайт турнира. 38-летний 
Гиггз является единственным челове-
ком, который провел в премьер-лиге 
все 20 сезонов. Лучшим игроком в 
истории турнира Гиггза признали по 
итогам голосования футбольных экс-
пертов. Другими номинантами на 
приз лучшему футболисту были Ден-
нис Бергкамп, Эрик Кантона, Тьерри 
Анри, Рой Кин, Криштиану Роналду, 
Пол Скоулз, Алан Ширер, Патрик Вией-
ра и Джанфранко Дзола. Гиггз провел 
в «Манчестер Юнайтед» всю профес-
сиональную карьеру. С этим клубом 
он 12 раз выиграл чемпионат Англии, 
по четыре раза – Кубок страны и Кубок 
лиги. Два раза Гиггз в составе «МЮ» 
победил в Лиге чемпионов. В премьер-
лиге Гиггз провел 598 матчей – больше, 
чем любой другой игрок. За сборную 
Уэльса полузащитник провел 64 матча 
и забил 12 голов. Приз лучшему тренеру 
за всю историю премьер-лиги получил 
наставник «Манчестер Юнайтед» сэр 
Алекс Фергюсон. 70-летний специалист 
12 раз привел свою команду к победе в 
чемпионате Англии, пять раз – в Куб-
ке Англии и четыре раза в Кубке лиги. 
Фергюсон дважды выиграл с «МЮ» 
Лигу чемпионов и один раз – Кубок куб-
ков. (lenta.ru)

ХИДДИНК 
ОСТАЕТСЯ

Главный тренер махачкалинского 
футбольного клуба «Анжи» Гуус Хид-
динк согласился продолжить работу с 
этой командой в сезоне-2012/13. Хид-
динк и его помощники голландец Тон 
дю Шатинье и черногорец Желько Пе-
трович решили продлить свои контрак-
ты. Об этом сообщает интернет-издание 
Inside Football. Как отмечает голланд-
ское издание Voetbal International, в 
ближайшее время тренерский штаб 
«Анжи» может пополнить еще один 
голландец – Йелле Гус, в настоящее 
время работающий в футбольной ака-
демии ПСВ. 65-летний специалист 
возглавил «Анжи» в феврале 2012 года 
после увольнения Юрия Красножана. 
Хиддинк заключил контракт до конца 
сезона-2011/12 с правом продления 
еще на год. В чемпионате России сезона-
2011/12 «Анжи» под руководством Хид-
динка финишировал на пятом месте 
и попал в Лигу Европы. В следующем 
сезоне перед голландским тренером бу-
дет поставлена задача вывести махач-
калинцев в Лигу чемпионов. СМИ писа-
ли, что должность наставника «Анжи» 
Хиддинк, возможно, будет совмещать 
с постом главного тренера сборной 
России, который после окончания чем-
пионата Европы 2012 года покинет Дик 
Адвокат. (lenta.ru)

БИЛИЧ 
В «ЛОКОМОТИВЕ»

Московский футбольный клуб «Ло-
комотив» поменял тренера. Новым на-
ставником команды стал хорват Славен 
Билич, который в настоящее время тре-
нирует сборную своей страны. «Локо-
мотив» Билич возглавит по окончании 
чемпионата Европы 2012 года. Об этом 
сообщает официальный сайт столич-
ной команды. Сезон-2011/12 «Локомо-
тив» завершил под руководством пор-
тугальца Жозе Коусейру, однако срок 
его контракта истекает, и продлевать 
соглашение клуб не будет. Билич за-
ключил с «Локомотивом» контракт на 
три года. По словам президента клуба 
Ольги Смородской, за хорватского тре-
нера «Локомотив» боролся с несколь-
кими европейскими командами, в том 
числе с клубами английской премьер-
лиги. «Локомотив» завершил чемпио-
нат России сезона-2011/12 на седьмом 
месте в премьер-лиге. В последних 
восьми матчах первенства страны мо-
сковский клуб не одержал ни одной 
победы. Билич тренирует сборную Хор-
ватии с 2006 года. Под руководством 
этого специалиста хорваты вышли на 
Евро-2008 и в финальном турнире кон-
тинентального первенства добрались 
до 1/4 финала. На ЧМ-2010 сборная Хор-
ватии не попала, а отборочный турнир 
на чемпионат Европы 2012 года прошла 
успешно. На групповом этапе Евро-2012 
хорваты сыграют с Испанией, Италией 
и Ирландией. (lenta.ru)

РЕШЕНИЕ 
ЕМЕЛЬЯНЕНКО

Российский боец смешанного стиля 
(MMA) Федор Емельяненко заявил, что 
он планирует в ближайшее время за-
вершить спортивную карьеру. Об этом 
сообщает интернет-издание Sports.Ru. 
Боец не уточнил, когда именно он уй-
дет из спорта. В будущем Емельяненко 
собирается тренировать молодежь, но 
собственную спортивную школу от-
крывать не будет. Емельяненко заявил, 
что 19 мая в финале Гран-при турнира 
Strikeforce он будет болеть за Джоша 
Барнетта, который встретится с Даниэ-
лем Кормье. При этом поединок с побе-
дителем Гран-при Емельяненко назвал 
маловероятным из-за собственных 
планов по завершению карьеры. Перед 
уходом из спорта 35-летний Емелья-
ненко проведет еще как минимум один 
поединок. 21 июня 2012 года в Санкт-
Петербурге он встретится с 37-летним 
бразильцем Педро Риззо. Как сообщает 
интернет-издание «Чемпионат.com», 
Емельяненко назвал бразильца очень 
талантливым бойцом. Россиянин под-
черкнул, что в начале своей карьеры 
в смешанных единоборствах он учил-
ся на поединках Риззо. Всего за свою 
карьеру в смешанных единоборствах 
Емельяненко провел 39 поединков. В 
34 из них россиянин одержал победы, 
четыре раза проиграл, а еще один бой 
с его участием был признан несостояв-
шимся. (lenta.ru)

ИНТЕРЕС 
«ФУЛХЭМА»

Лондонский футбольный клуб 
«Фулхэм», за который играет форвард 
сборной России Павел Погребняк, за-
интересовался капитаном российской 
национальной команды Андреем Ар-
шавиным. Об этом сообщает сайт из-
дания «Советский спорт». Контракт 
Аршавина принадлежит лондонскому 
«Арсеналу», а последние несколько ме-
сяцев футболист провел в питерском 
«Зените» на правах аренды. В чемпио-
нате Англии сезона-2011/12 «Фулхэм» 
занял девятое место. Погребняк провел 
за лондонский клуб 12 матчей в пер-
венстве страны и забил в этих встречах 
шесть мячей. Аршавин в сезоне-2011/12 
в 19 матчах чемпионата Англии в со-
ставе «Арсенала» забил один мяч. В 10 
играх первенства России за «Зенит» Ар-
шавин забил три гола. По информации 
сайта transfermarkt.de, трансферная 
стоимость Аршавина составляет 11 млн 
евро. (lenta.ru)

ФЕРДИНАНД 
ВНЕ СБОРНОЙ

Главный тренер сборной Англии 
по футболу Рой Ходжсон решил не 
включать в заявку команды на чем-
пионат Европы защитника «Манчестер 
Юнайтед» Рио Фердинанда, сообщает 
английское издание The Guardian. По 
версии издания, основной причиной 
такого решения Ходжсона послужили 
непростые отношения игрока с другим 
защитником национальной сборной 
– капитаном «Челси» Джоном Терри. 
Игрок лондонской команды обвиня-
ется в оскорблении на расовой почве 
младшего брата Фердинанда – защит-
ника «Куинс Парк Рейнджерс» Энто-
на Фердинанда. Из-за скандала Джон 
Терри лишился капитанской повязки 
в национальной команде. Также в его 
отношении началось судебное разби-
рательство. Ближайшее заседание суда 
по этому делу состоится 9 июля 2012 
года. Последний матч в составе сбор-
ной Англии Фердинанд провел в июне 
2011 года. С тех пор футболист никак 
не может преодолеть последствия трав-
мы спины, из-за чего не мог стабильно 
выступать в клубе. По версии издания, 
этот факт также повлиял на выбор на-
ставника английской сборной. Всего же 
за национальную команду Фердинанд 
провел 81 матч, в которых забил три 
гола. С 2008 по 2010 год являлся капи-
таном сборной Англии. The Guardian 
отмечает, что Ходжсон лично по теле-
фону сообщил 33-летнему Фердинанду 
о невызове в сборную на Евро-2012. С 
Джоном Терри главный тренер сборной 
пообщался лично во время посещения 
базы «Челси». По информации издания, 
игрок и тренер проговорили несколько 
часов, обсуждая предстоящий турнир. 
На групповом турнире Евро-2012 сбор-
ная Англии сыграет с командами Укра-
ины, Швеции и Франции. (lenta.ru)

Премьер-лига И В Н П М О
1 Тобол 10 7 2 1 20 – 10 23
2 Шахтер 10 6 1 3 17 – 8 19
3 Акжайык 10 6 1 3 17 – 11 19
4 Тараз 10 6 1 3 11 – 10 19
5 Иртыш 10 5 3 2 19 – 10 18
6 Ордабасы 9 4 4 1 13 – 7 16
7 Актобе 10 4 2 4 13 – 8 14
8 Атырау 10 3 3 4 9 – 11 12
9 Кайрат 10 3 3 4 10 – 13 12

10 Астана 9 3 2 4 10 – 13 11
11 Сункар 10 2 5 3 4 – 8 11
12 Кайсар 10 3 1 6 9 – 15 10
13 Жетысу 10 2 0 8 12 – 23 6
14 Окжетпес 10 1 0 9 8 – 25 3
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Гран-при Испании получилось 
в этот раз не просто богатым 
на события, а чертовски скан-

дальным. Ситуация с дисквалифи-
кацией Льюиса Хэмилтона вышла 
весьма неоднозначной и дала боль-
ше поводов для пересудов, чем сама 
гонка. 

Кому-то могло показаться, что 
субботний вечер в Каталонии за-
кончился очередным поулом Хэ-
милтона. Но это не так. Дирекция 
гонки неожиданно для многих 
решила дисквалифицировать бри-
танца за то, что он остановился 
вскоре после взмаха клетчатого 
флага. Как оказалось, решение 
остановиться было принято в бок-
сах, ибо топлива в машине остава-
лось совсем немного. Черт с ней, 
с тактической хитростью, но ход 
стюардов получился каким-то не-
последовательным.

Почему? Да потому, что этим 
грешили и грешат многие. Болид 
Феттеля в прошлогоднем чемпион-
ском сезоне чуть ли не на каждом 
втором Гран-при после квалифика-
ции механики докатывали в боксы 
на холостом ходу при выключенном 
движке. В «Феррари» такое тоже во-
дилось. Получается, что «Серебря-
ным стрелам» запрещено то, что 
разрешено другим? Видимо, так. 
В прошлом году «Макларен» уже 
попытались поставить на место, 
оштрафовав Хэмилтона за то, что 
Алонсо сдуру проколол носовым 
обтекателем заднее колесо Льюиса. 
Мол, нельзя агрессивно оборонять-
ся против двукратного чемпиона 
мира! Хотя британец даже и не 
оборонялся, а просто ехал себе впе-
реди. Окажись на его месте болид 
другой команды-фаворита, ника-
кого скандала бы и не было.

Но дискриминация дискрими-
нацией, а титулы завоевываются 
на трассе. Поул в сложившейся 
ситуации достался Пастору Маль-
донадо, который выдал пока что 
лучшую квалификацию в своей 
недолгой гоночной карьере. Вот 
только венесуэльца это, похоже, не 
слишком обрадовало – в его стиле 
вырываться из пелотона и обго-
нять, а не «играть на удержание». 

Наверное, именно поэтому пилот 
«Уильямса» чуть ли не в первом 
повороте после старта пропустил 
вперед Алонсо.

В «Формуле» уже давно не бывает 
старта без эксцессов, и на этот раз 
исключения из правил не вышло 
– Серхио Перес проколол шину и с 
пятой позиции на стартовой решет-
ке свалился куда-то совсем далеко. 
Зато Хэмилтон стартовал довольно 
реактивно, и уже под конец второ-
го круга шел восемнадцатым, а к 
десятому кругу и вовсе в упор при-
близился к очковой зоне! Вот что 
значит сильный и быстрый болид. 

Где-то в это же время началась 
первая волна пит-стопов. Мно-
гие гонщики поехали в боксы за 
жестким комплектом резины, по-

нимая, что борьба будет долгой и 
нудной – трасса в Барселоне ни-
когда не входила в топ по возмож-
ности обгонов. Но для кого-то эта 
самая борьба закончилась круге на 
пятнадцатом. Шумахер врезался в 
Сенну, и итогом аварии стал сход 
обоих «фигурантов». Не везет что-
то Красному Барону – из пяти го-
нок он откатал от звонка до звонка 
только две.

После этого ход событий пере-
стал быть столь стремительным. 
Троица Алонсо – Мальдонадо – 
Райкконен варьировала свои по-
зиции во главе пелотона, Хэмил-
тон продолжал рваться вперед и в 
какой-то момент оказался шестым 
на хвосте у Массы. Но где это вида-
но, чтобы один принципиальный 

соперник просто так пропускал 
другого? Поэтому борьба все же 
была. Втиснулся в очковую зону 
и заваливший квалификацию 
Баттон, но оппонент у Дженсона 
и подавно был не сахар – Кобаяси 
то и дело рвался обогнать чемпио-
на мира трехлетней давности и 
сделал это на тридцать четвертом 
круге.

Количество сошедших увеличи-
лось лишь под конец второй трети 
гонки. Шарль Пик настолько рьяно 
мешал пройти себя Фернандо Алон-
со, что повредил болид и отправил-
ся в боксы. Туда же вскоре поехал 
и Хэмилтон. На обыкновенный 
пит-стоп. Прелесть ситуации была 
в том, что для Льюиса техническая 
остановка была лишь второй, хотя 
многие к тому времени уже побы-
вали там трижды. В итоге эта так-
тика все же помогла британцу ока-
заться в очках, но не так высоко, как 
хотелось бы.

Последние двадцать кругов 
свелись к игре в догонялки между 
Мальдонадо и Алонсо. Пастор дол-
говато засиделся на пит-стопе, и 
показалось, что за счет качествен-
ной работы механиков двукратный 
чемпион мира обгонит «второгод-
ку». Не тут-то было – обгонять ведь 
в Барселоне особо и негде. В какой-
то момент разрыв исчислялся даже 
десятыми долями секунды, но ни-
чего большего, чем второе место, 
Фернандо не добился.

Итоги получились более чем по-
разительными. Первая победа пи-
лота «Уильямса» за бог знает сколь-
ко времени – не единственный 
повод удивиться. Третье и четвер-
тое место болидов «Лотуса» застав-
ляет призадуматься: это у бывшего 
«Рено» такие хорошие машины или 
Ромен Грожан наконец-то созрел и 
больше никем не будет восприни-
маться нерешительным мальчиш-
кой? А «непрощенный» Хэм в итоге 
финишировал выше «постоянно 
прощаемого» Себа. Если сезон не 
складывается, то не складывается 
совсем – это и доказательств-то осо-
бых не требует.

sport.ru

Гран-при Испании. 
На радость Фрэнку Уильямсу

БОИ ЖИЗНИ

21 мая в Москве во время боксерско-
го турнира в рамках проекта «Бои на 
выживание» (Tough Fight) пройдет бой 
без ограничения времени до нокаута, 
в котором встретятся украинец Богдан 
Процишин и белорусский спортсмен 
Евгений Абдуразаков. Этот бой станет 
первым поединком подобного рода в 
России, сообщается в пресс-релизе, 
поступившем в редакцию «Ленты.ру». 
Боксерский турнир пройдет 21 мая в 
московском клубе Milk Moscow. В рам-
ках шоу пройдет пять боев в весовых 
категориях до 60, до 70, до 80, до 90 и 
свыше 90 кг. Эти пять боев пройдут по 
правилам боев на выживание, согласно 
которым боксерский поединок состоит 
из одного раунда продолжительностью 
12 минут и проходит на ринге размером 
4х4 метра. Это время, в качестве огра-
ничения, было выбрано по аналогии с 
известным тестом Купера, по которому 
выносливость определяется расстояни-
ем, которое человек может пробежать 
без остановки за 12 минут. Поединок 
между Процишиным и Абдуразаковым 
будет единственным, который прод-
лится без ограничения времени до но-
каута. Одним из организаторов боев на 
выживание является бывший чемпион 
мира по боксу в тяжелом весе Николай 
Валуев. (lenta.ru)

ФЕДЕРЕР ВЫШЕ 
НАДАЛЯ

Швейцарец Роджер Федерер 
опередил испанца Рафаэля Надаля в 
рейтинге Ассоциации теннисистов-
профессионалов (ATP). Федерер вышел 
на второе место в рейтинге. Звание 
первой ракетки мира сохранил серб 
Новак Джокович. Об этом сообщает 
официальный сайт ATP. На прошлой 
неделе Федерер победил на турнире 
серии «Мастерс-1000» в Мадриде. В фи-
нале швейцарец взял верх над Томашем 
Бердыхом из Чехии. Надаль в Мадриде 
уступил в третьем круге. Других суще-
ственных изменений в верхней части 
рейтинга ATP не произошло. Из росси-
ян самую высокую позицию занимает 
Михаил Южный, который является 
34-й ракеткой мира. В рейтинге Жен-
ской теннисной ассоциации (WTA) с 
девятого на шестое место поднялась 
американка Серена Уильямс, победив-
шая в финале турнира в Мадриде пер-
вую ракетку мира Викторию Азаренка 
из Беларуси. Россиянка Мария Шарапо-
ва осталась на второй строчке рейтин-
га, сообщает официальный сайт WTA. 
(lenta.ru)

ЗАЯВЛЕНИЕ 
АДВОКАТА

Главный тренер сборной России по 
футболу Дик Адвокат заявил, что был 
готов продолжить работу с командой 
после чемпионата Европы, однако Рос-
сийский футбольный союз (РФС) не 
смог предложить ему контракт до на-
чала европейского первенства. Об этом 
сообщает «Интерфакс». 30 апреля Ад-
вокат объявил о том, что покинет сбор-
ную России после завершения европей-
ского первенства. 10 мая голландский 
ПСВ объявил о подписании однолетне-
го контракт с Адвокатом. Адвокат рас-
сказал, что по условиям действующего 
соглашения переговоры о продлении 
контракта должны были состояться в 
апреле 2012 года. Однако РФС предло-
жил обсудить дальнейшее сотрудни-
чество после завершения чемпионата 
Европы, что голландца категорически 
не устроило. По его словам, такое раз-
витие ситуации могло устроить менее 
опытного тренера, чем он. Первый матч 
на Евро-2012 Россия проведет 8 июня 
со сборной Чехии. 12 июня россияне 
сыграют с Польшей, а 16 июня – с Гре-
цией. Главный тренер российской ко-
манды рассказал также, что капитаном 
сборной на турнире будет нападающий 
питерского «Зенита» Андрей Аршавин. 
Адвокат рассказал, что он долго выби-
рал третьего вратаря сборной между 
Владимиром Габуловым из махачка-
линского «Анжи» и Антоном Шуниным 
из московского «Динамо». По словам 
тренера, оба достойны поездки на Евро, 
но выбрать можно было только одного. 
(lenta.ru)

БЕЙЛ ИДЕТ 
В «БАРСУ»

«Барселона» договорилась о транс-
фере полузащитника лондонского 
«Тоттенхэма» и сборной Уэльса Гарета 
Бейла. «Барселона» заплатит за переход 
футболиста 40 млн евро. Бейл подпишет 
с каталонцами пятилетний контракт, 
согласно которому будет получать 5 млн 
евро в год. Об этом сообщает испанское 
издание Marca. По данным издания, 
«Барселона» достигла принципиально-
го соглашения с самим футболистом, 
и надеется, что Бейл надавит на руко-
водство «Тоттенхэма» на завершающей 
стадии переговоров между клубами. 
Действующее соглашение Бейла с лон-
донским клубом рассчитано до 2015 
года. Помимо каталонцев на 22-летнего 
футболиста претендовали лондонский 
«Челси» и «Манчестер Сити». В нынеш-
нем сезоне Бейл провел за «Тоттенхэм» 
41 матч во всех турнирах. В этих играх 
футболист забил 13 голов и отдал 17 го-
левых передач. В сборную Уэльса Бейл 
привлекается с 2006 года. Игрок провел 
33 матча за национальную сборную, в 
которых забил шесть голов. (lenta.ru)

ОПРОВЕРЖЕНИЕ 
ФУРСЕНКО

Президент Российского футбольно-
го союза (РФС) Сергей Фурсенко в ин-
тервью «Советскому спорту» опроверг 
информацию о своей скорой отставке. 
15 мая газета «Московские новости» 
сообщила, что в ближайшее время 
Фурсенко на посту главы РФС сменит 
бывший спикер Госдумы Борис Грыз-
лов. Причиной возможной отставки 
нынешнего президента РФС, по версии 
издания, называется нерешенность 
глобальных проблем российского фут-
бола, а также отсутствие у Фурсенко 
опыта работы с политиками и круп-
ными бизнесменами, которые вошли 
в исполком РФС. Фурсенко заявил, что 
намерен отработать свой контракт пре-
зидента, который действует еще три 
года, до конца. На вопрос, с чем связано 
появление информации о смене главы 
РФС, функционер заявил, что не видит 
смысла комментировать слухи. Фур-
сенко возглавил РФС 3 февраля 2009 
года, сменив на этом посту министра 
спорта РФ Виталия Мутко. До этого 
Фурсенко занимал пост президента пи-
терского «Зенита». (lenta.ru)

ФИНАЛ ДОВЕРЕН 
ПРОЭНСЕ

Португальский футбольный ар-
битр Педру Проэнса будет работать на 
финальном матче Лиги чемпионов, в 
котором встретятся мюнхенская «Бава-
рия» и лондонский «Челси». Об этом со-
общает портал Goal.com. В нынешнем 
розыгрыше Лиги чемпионов Проэнса 
обслуживал пять поединков. В частно-
сти, португалец работал на ответном 
матче 1/8 финала между миланским 
«Интером» и французским «Марселем» 
(2:1). Проэнса начал судейскую карьеру 
в 1998 году, обслуживая матчи чемпио-
ната Португалии. В 2003 году судья на-
чал работать на играх Кубка Интерто-
то и Кубка УЕФА. В 2007 году Проэнса 
впервые судил матч группового этапа 
Лиги чемпионов, в котором встреча-
лись голландский ПСВ и московский 
ЦСКА (2:1). Судейский комитет УЕФА 
включил португальца в число арби-
тров, которые будут обслуживать мат-
чи чемпионата Европы 2012 года. Фи-
нал Лиги чемпионов пройдет 19 мая на 
мюнхенском стадионе «Альянц-Арена». 
(lenta.ru)

СУРОВОЕ 
НАКАЗАНИЕ

Болгарский теннисист Димитар 
Кутровски дисквалифицирован на два 
года, после того как его допинг-проба 
дала положительный результат. Как 
сообщает tennis.com, 24-летний тенни-
сист, занимающий в мировом рейтинге 
347-е место, был уличен в применении 
метилгексанамина в феврале во время 
турнира в Сан-Хосе. Сам болгарин на-
стаивал на том, что использовал запре-
щенные препараты в терапевтических 
целях, а не с намерением повлиять на 
спортивные результаты. Отсчет дисква-
лификации будет вестись с 14 февраля 
2012 года, и Кутровски будет лишен 
всех завоеванных с того дня очков и 
призов. (eurosport.ru)

Два Андрея – русский Арша-
вин и украинский Шевчен-
ко – буквально взорвали 

онлайн-покер в своих странах, 
когда у болельщиков появился 
шанс помериться силами с ними за 
одним столом. «Ибрагимович по-
лучает мяч на фланге, на скорости 
проходит одного соперника, вто-
рого, движется в центр, оставляет 
не у дел Терри, разворачивается и 
эффектно бьет по воротам!» Чем 
ни строчка из будущего репортажа 
о матче Англии и Швеции с Евро-
2012? Чем ни строчка из будущего 
репортажа о финальном столе URT?
Время и место двух предстоящих 
событий одни и те же. Июнь, Киев.
Футбол и покер. Кажется, что мо-
жет быть общего между ними? 
Одни игроки без устали «вспахива-
ют» поле, укрощая мяч, принимая 
решения за доли секунды. Другие 
как увальни сидят за столом, зага-
дывая друг другу психологические 
загадки.

И тем не менее. В наступатель-
ной манере молодых агрессоров не 
так уж трудно разглядеть остроата-
кующий стиль «Реала», в искусном 
же противоборстве ставок – изящ-
ный, комбинационный лик «Барсы». 
В искусном доборе настойчивость 
Месси, в третьем барреле без со-
впадений на опасной доске – азарт 
Руни, ну а в хиро-колле по четвер-
тому совпадению на ривере – сейв в 
тигрином прыжке от Буффона.

Но главное, что роднит две эти 
игры – азарт и неуемное стрем-
ление к победе, достичь которую 
надо во что бы то ни стало. Это чи-
стый адреналин и горящие глаза, 
хотя что в футболе, что в покере 
выигрывает тот, кто не дает волю 
эмоциям!

В последние годы покер покоря-
ет все больше сердец футболистов. 
Куда ни глянь – всюду заядлые 
игроки. Да тот же Буффон, зале-
чивая застарелую травму, вошел в 
число «звезд-друзей» PokerStars, ну 
а два Андрея – русский Аршавин 
и украинский Шевченко букваль-
но взорвали онлайн-покер в своих 
странах, когда у болельщиков по-
явился шанс помериться силами с 
ними за одним столом – в Лондоне 
и Милане.

Обожает покер Криштиано Ро-
налдо, он признался, что дружит с 
Антониусом и не боится его за сто-
лом. Там «CR7» действует не менее 
остро, чем на футбольном поле, – и 
частенько щекочет нервы профи, 
играя с ними по самым высоким 
ставкам.

Не оттащить от покерного стола 
Зинедина Зидана и Франческо Тот-
ти, но, в отличие от португальца, 
оба они предпочитают интернету 
живую игру – не зря же французов 
с итальянцами считают самыми 
заводными игроками в покер. Кри-
стиан Вьери пошел еще дальше: по 
завершении футбольной карьеры 
он сразу же отправился покорять 
Лас-Вегас на WSOP. И преуспел! 
А его примеру могут последовать 
Яквинта, Гроссо, Маркизио, Джо-
винко, Гаттузо, Пирло – чуть ли не 
половина «голубой эскадры».

Бешеной популярностью по-
кер пользуется и среди игроков 
премьер-лиги. Как-то тренер «Вест 
Хэма» Алан Пердью пожаловался, 
что ребята из его команды тра-
тят слишком много времени на 
онлайн-покер, а потом недораба-
тывают на тренировках, пережи-
вая из-за того, что проиграли нака-
нуне. Некоторым, как экс-вратарю 

«МЮ» Рэю Кэрролу, и вовсе так и не 
удалось сделать выбор между фут-
болом и покером.

В лондонских покерных салонах 
то и дело напоминают о себе игро-
ки столичных «Челси» и «Тоттэнхе-
ма». У последних это идет, скорее, 
в плюс к репутации в клубе – их 
тренер Гарри Реднапп сам не прочь 
провести вечерок за партией в по-
кер.

После отставки Капелло он едва 
не возглавил сборную Англии. Гар-
ри был бы не прочь увидеть в ее со-
ставе былых «бомбардиров нации» 
– Тедди Шерингема и Алана Шире-
ра, покер для которых давно стал 
родным домом. В премьер-лиге на 
двоих они наколотили без малого 
700 голов, теперь наводят шороха 
на покерных полях.

Самым же удачливым футбо-
листом, ради карьеры в покере 
повесившим бутсы на гвоздь, стал 
датчанин – кто бы сомневался – 
Ян-Ванг Сёренсен. У него не шиб-
ко ладилось в «Оденсе», и он к 30 
годам распрощался с футболом. 
После чего нашел свое истинное 
предназначение. Он перебрался 
за океан и всего за пять лет сумел 
выиграть уже два браслета WSOP и 
заработать более чем $2 млн при-
зовых.

А уж в том, что сердца большин-
ства европейских поклонников по-
кера не в меньшей степени отданы 
игре № 1, сомневаться не приходит-
ся. Ведь там где футбол, там и спор, 
и непредсказуемость, и, конечно 
же, ставки. Доказать свою право-
ту – что может быть приятней для 
людей, голова которых забита шан-
сами и вероятностями.

Известно, нет более азартных 
игроков на ставках, чем покери-

сты. За примерами далеко ходить 
не надо, вспомнить хотя бы вели-
ких Брансона или Мосса, послед-
ний даже книгу свою назвал: «Как 
я выиграл миллионы в покер, и 
проиграл миллионы на ставках и 
в крэпс». Ставил ли Джонни на сок-
кер, не факт, наследники его славы 
– точно.

Достаточно вспомнить 2008 год 
и финал Лиги чемпионов «Ман-
честер Юнайтед» – «Челси» в Мо-
скве. В тот же день игрался один из 
чемпионатов России по покеру, и 
перед матчем, особенно же по его 
ходу, участники покерного турни-
ра сделали ставок друг с другом и 
в букмекерских конторах на сумму, 
изрядно превышавшую призовой 
фонд самого турнира, а Валерий 
Иликян, узнав, что ему достался 
билет в VIP-ложу, сделал все от себя 
зависящее, чтобы скорее вылететь 
из турнира и отправиться в «Луж-
ники».

Они ставили, ставят и будут 
ставить, потому что тягу к игре 
не убьешь. Это где-то на уровне 
инстинктов – как потребность ды-
шать воздухом, есть или спать.

Тут же – не один, пускай и знако-
вый, матч. Целый чемпионат Евро-
пы, в фаворитах которого черт ногу 
сломит, а игры пройдут буквально 
«в соседнем дворе». Наверное, надо 
быть последним дураком, чтобы 
упустить такой шанс – оказаться в 
эпицентре футбольных и покерных 
событий, совместив приятное с 
приятным: Евро-2012 и URT! Или у 
вас все еще есть какие-то сомнения 
насчет жаркого киевского лета?

Футбол, покер… Ну, чистый 
адреналин!

championat.com

Чистый адреналин



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 17 МАЯ, 2012 15// LIFE STYLE

Василиса Тулеуова

Мы весь год ждали его, и вот он пришел – долгожданный летний 
отпуск, когда можно ни о чем не переживать, окунувшись в 
него на пару недель или даже целый месяц. Одним из самых 

удобных, комфортабельных и доступных мест для отдыха казахстан-
цев является Турция. 

Инфраструктура в турецких отелях отлично развита – практи-
чески все развлечения можно найти на территории отеля, многие 
услуги предоставляются бесплатно. Почти 95% всех отелей работа-
ют по системе «все включено» или по бесчисленным ее разновид-
ностям. 

Каждый город этой удивительной страны по-своему уникален и 
по-своему заслуживает отдельного внимания. 

Для того чтобы вы могли с легкостью ориентироваться в широ-
ком выборе предложений по такому популярному направлению, как 
Турция, «Капитал.kz» совместно с туристической компанией Travel 
System подготовил краткий обзор туров по средиземноморскому по-
бережью страны с указанием их средней стоимости, рассчитанной 
из минимальных цен, предложенных 11-15 отелями категории UAL 
по каждому направлению.

Ольга Веселова

Культура – это то, что нас сбли-
жает и в то же время отли-
чает. Разность восприятия и 

ментальности выливается в такое 
емкое понятие как культура. Мож-
но сказать, что именно культура 
одновременно и вбирает в себя вея-
ния той или иной нации и форми-
рует образ мыслей.

Осознавая это, европейцы ни-
когда не оставляют вопросы куль-
туры без внимания. 

«Европейский союз огромное 
внимание уделяет проникновению 
культуры в политику. Несмотря на 
последствия мирового финансового 
кризиса, страны Европы не намере-
ны снижать уровень средств, предо-
ставляемых на культурные проекты, 
в том числе и в Казахстане», – под-
черкнула Аурелия Буше, глава пред-
ставительства Европейского союза 
(ЕС) в Республике Казахстан.

В подтверждение своих слов 
г-жа Буше отметила, что на открыв-
шуюся 13 мая Неделю европейско-
го кино ЕС выделил 10 тыс. евро. 
Неделя проводится с 13 по 19 мая 
сообществом культурных органи-
заций Европейского союза (EUNIC 
Алматы) совместно с киноклубом 
Олега Борецкого, почетным кон-
сульством Латвии, генеральным 

консульством Польши, почетным 
консульством Швеции.

Как отмечают организаторы, 
проведение данного мероприятия 
стало возможным благодаря под-
держке представительства ЕС в РК, 
акимата Алматы и компании «Чеш-
ские авиалинии».

Подчеркнем, что во время лет-
него сезона этого года компания 
«Чешские авиалинии» подготови-
ла специальное предложение для 
всех участников международного 
фестиваля фильмов в Алматы с на-
званием «Откройте красоту Евро-
пы». Все зрители фестиваля имеют 
возможность не только посмотреть 
фильмы, но и приобрести билеты 
на сайте компании со скидкой в 
размере 10%.

Открывать Неделю европейско-
го кино выпала честь венгерской 
картине «Свобода, любовь». 

Действия фильма разворачива-
ются в 1956 году в Венгрии. Специ-
ально для встречи с казахстански-
ми зрителями приехал исполнитель 
главной роли, звезда венгерского 
кинематографа Иван Фенье. Герой 
г-на Фенье Корчи Сабо – молодой 
преуспевающий спортсмен являет-
ся капитаном ватерпольной сбор-
ной страны и ее главной звездой. 
Специалисты прочат Корчи пре-
красное спортивное будущее, но 

все меняется в один миг, когда в 
стране начинается революция, и он 
встречает свою любовь.

Осенью 1956 года на улицах сто-
лицы Венгрии растут баррикады, 
в город входят танки, начинают-
ся уличные бои. Корчи не может 
остаться в стороне от происходя-
щего, точнее неравнодушным его 
делает любовь. Девушка, которая 
украла сердце спортсмена, являет-
ся одним из лидеров студенческого 
бунта, с которого все и началось. 

Они оба с головой окунаются в 
гущу революционных событий.

Однако уже через две недели все 
утихает, и он принимает решение 
побороться за заветное олимпий-
ское «золото». И тут художествен-
ный язык картины проводит парал-
лель между событиями в Будапеште 
и борьбой в бассейне. Хрупкая сво-
бода от советской власти прекра-
щается в одночасье, когда в столицу 
Венгрии снова возвращаются танки 
и бои приобретают еще большую 
жестокость. В это же время вен-
герская сборная по водному поло 
встречается в финале со сборной 
СССР и одерживает верх над ней.

Почему выбор устроителей фе-
стиваля для открытия Недели ев-
ропейского кино выпал именно 
на этот фильм и именно с таким 
содержанием – остается загадкой. 
Хотя и Силард Телеки, генераль-
ный консул Венгрии в Алматы, 
перед показом подчеркнул, что 
картина не о борьбе против отдель-
но взятого народа, а о борьбе про-
тив системы. Несмотря на эти по-
яснения, реакция аудитории была 
наполнена политическими вопро-
сами относительно того, как те же 
советские граждане, с которыми 
боролись венгерские революцио-
неры, освобождали Венгрию неза-
долго до обозначенной революции 

от фашистских захватчиков. Такая 
реакция на подобную тематику 
была прогнозируема. И, по всей ви-
димости, именно этого устроители 
и ожидали.

Стоит отметить поведение Ива-
на Фенье во время общения со зри-
телями. Большинство актеров на 
подобных мероприятиях остаются 
в конфетно-карамельном состоя-
нии духа и чаще всего отвечают на 
все выпады со стороны зрителей 
философски нейтрально. Однако 
по поведению г-на Фенье было по-
нятно, что он пережил события 
фильма, они не забыты и до сих пор 
живы в венгерском обществе.

Кроме того, что Фенье замеча-
тельный актер, он еще и весьма 
привлекательный мужчина. Даль-
нейший легкомысленный тон ве-

черу придал розыгрыш от венгер-
ского посольства. К слову сказать, 
я уже не в первый раз становлюсь 
свидетелем подобного развлече-
ния, но, как и в предыдущие разы, 
он вызывает во мне чувство недоу-
мения. Так, г-н Телеки предложил 
решить судьбу нескольких DVD-
дисков и плакатов, подписанных 
Иваном Фенье, при помощи «ле-
тающего диска» или, как его еще 
называют, «фризби».

Фризби – это замечательный 
способ провести время с друзьями 
на природе, но никак не лучший 
способ разыграть призы в кино-
театре. В конечном счете броса-
ние диска было больше похоже на 
«собачку-драчку». Может быть, сто-
ит прибегнуть к более интеллекту-
ально наполненным конкурсам…

Нам нужен берег турецкий!

Европа задвигала картинки
В Алматы проходит Неделя европейского кино
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Полосу подготовил Дмитрий Фадеев

Q6, Q8, R6, S2, S9, RS1 
И RS8 – ЧТО МЫ ЗНАЕМ 
О НИХ?

Audi зарегистрировала новые торговые 

марки своих будущих автомобилей. Планируя 

в недалеком будущем обновление модельного 

ряда, «Ингольштадт» зарегистрировал права 

на торговые марки Q6, Q8, R6, S2, S9, RS1, и 

RS8. Некоторые из них кажутся уже знакомы-

ми. Q6 и Q8 должны достаться кроссоверам 

– причем первой появится «шестерка», в об-

лике четырехдверного купе. Что же касаемо 

«восьмерки», то этот индекс, предположитель-

но, получит топовая внедорожная модель, ко-

торая подвинет с трона нынешний и без того 

крупный Q7. R6 – перспективный спорткар, 

который обещает быть компактнее и дешевле 

нынешнего «супера» R8. Под именем S2 немцы 

хотят производить небольшое купе, которое 

окажется на ступеньку ниже Audi TT. Имена S9 

и RS8 предназначены для будущих флагманов 

компании. S9 будет представлять собой боль-

шое «заряженное» четырехдверное купе. Имя 

RS8 достанется самой экстремальной версии 

седана А8 (ожидается, что под капотом авто 

будет мотор отдачей никак не менее 600 л.с.). 

Что касается Audi RS1, то тут все понятно – так 

будут именовать самую «заряженную» версию 

«единички», известную ныне как А1 Quattro.

VW HOVER CAR ПРИЛЕТЕЛ 
ИЗ БУДУЩЕГО

Насмотревшись фантастических блокба-

стеров, немцы решили очень вольно пофан-

тазировать на тему «народного автомобиля». 

Забудьте про расход топлива и уровень СО2 в 

выхлопе – лишь экологически чистая и бесшу-

мная левитация. Нет и в помине привычных 

органов управления – за все функции аэро-

мобиля отвечает джойстик между креслами. 

Аварий на дороге (точнее, в окружающем про-

странстве) тоже не следует опасаться – встро-

енные датчики отследят и пресекут любые 

неадекватные телодвижения водителя (пило-

та?). Кажется, нечто похожее мы уже видели. 

И опять в старом советском кино – причем дет-

ском, «Гостья из будущего», снятом по фанта-

стическому роману Кира Булычева. Летающие 

сфероиды с автоматическим управлением уже 

«изобрели» в далеких 1980-х. А еще пассажи-

ры парящего Hover Car смогут наблюдать за 

движением в режиме «полета» и видеть свою 

машину «глазами птиц» при помощи спутни-

ковых телекамер. Среди прочих бонусов такая 

мелочь, как изменяемый цвет корпуса аппара-

та, зависящий от меломанских пристрастий 

ездока, слушающего музыку в салоне. Алли-

луйя! Правда, когда настанет этот светлый мо-

мент, Volkswagen почему-то скромно умолчал. 

Напоследок осталось заметить, что сия фанта-

зия является результатом совместных трудов 

концерна Volkswagen и китайского проекта 

«Народный автомобиль».

NEW BMW 3-SERIES 
TOURING

Баварцы показали новый «сарай» на базе 

седана третьей серии. В сравнении с предыду-

щей моделью габаритные показатели новинки 

увеличились на 97 мм в длину (4617 мм), на 50 

мм по «базе» (2810 мм), касаемо ширины ко-

лей передней/задней осей показатель «вырос» 

до 1537/1561 мм соответственно. Благодаря 

вагонной компоновке объем багажника (при 

поднятых спинках заднего дивана) вырос до 

495 литров (+35 л). При сложенных креслах (в 

пропорциях 40:20:40) полезный объем внутри-

салонного пространства составит 1500 литров. 

Впервые на универсале 3-ей серии будет уста-

новлен сервопривод 5-ой двери, открыть кото-

рую можно без помощи рук, просто проведя но-

гой под задним бампером. Также, для удобства 

погрузки/выгрузки мелкой поклажи, заднее 

стекло автомобиля открывается отдельно. Па-

норамная крыша с рейлингами будет доступна 

в качестве опции. На Европу, первоначально, 

новый универсал «пойдет» с 3-мя ДВС: «турбо» 

R4 (2 литра), мощностью 245 л.с. (328i), той же 

конфигурации и объема «дизель» в 184 л.с., 380 

Нм (320d) и 258-сильный (560 Нм) «движок» в 

три литра, также на «тяжелом» топливе (330d). 

Касаемо КПП, в зависимости от модифика-

ции, немцы предлагают пока лишь два вари-

анта: 6-тиступенчатую «механику», или же 

8-мидиапазонный «автомат». На следующий 

год «трешка туринг» обзаведется теми же си-

ловыми установками, что и седан 3-Series. Так-

же не за горами и версия с полным приводом 

xDrive. Продажи в Европе нового универсала 

стартуют осенью сего года.
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Н
е так давно, а именно в апреле стар-
товали продажи популярной в Евро-
пе модели Suzuki – компактного го-

родского автомобиля Swift. Теперь новый 
Swift доступен и для казахстанцев.

Экстерьер автомобиля однозначно за-
дорный, стильный, спортивный и «живой». 
Концепция дизайна нового Swift форми-
ровалась исходя из двух главных качеств: 
«динамики» и «энергичности». Дополняют 
образ 16-тидюймовые колеса.

Что касается интерьера, то он выпол-
нен в черно-серебристых тонах. Перед-
няя панель в черных тонах, контраст-
но выделяются приборы в серебристой 
окантовке. Сидения темные. Несмотря 
на «маленькие» размеры Swift, в машине 
достаточно места для пассажиров, с лег-
костью можно разместить в меру «габа-
ритный» багаж.

Длина Swift – 3 850 мм, по сравнению с 
предыдущим он «подрос» на 90 мм, в ши-
рину добавилось всего 5 мм – 1 695 мм, вы-
сота – 1 510 мм, а колесная база увеличи-
лась на 50 мм, сегодняшняя – 2 430 мм.

«Оснащен» новый Swift 1,2 л бензи-
новым двигателем, с пятиступенчатой 
механической коробкой передач, также 
доступен 4-хступенчатый автомат. Расход 
топлива на «сотню» – 5 л. Для безопасности 
пассажиров в салоне автомобиля установ-
лены 7 подушек безопасностей (фронталь-
ные, боковые, защитные подушки-шторки 

на окнах, а также подушка безопасности 
для коленей водителя).

Автомобиль, имея бодрый, динамич-
ный вид, с первой секунды поднимает на-
строение, яркий дизайн пробуждает пози-

тивные эмоции, также авто соответствует 
всем стандартам экологичности – Евро 5. 

Для нового Swift характерно широкое 
использование звукоизолирующих ма-
териалов и других высокоэффективных 

акустических комплектующих. Изоляци-
онный материал кузова играет ключевую 
роль в подавлении шума и обеспечении 
приятной и спокойной атмосферы для пас-
сажиров и водителя.

П
рошло уже пять лет с того момента, 
как Infi nity представил свой седан 
G. Новый Infi nity G появится очень 

скоро, уже доступны его первые изобра-
жения.

Общие очертания автомобиля и стиль 
остались без особых изменений. Только с 
заостренными новыми фарами, передняя 
оптика стала больше напоминать Mazda. 
Хотя дизайн выполнен по мотивам кон-
цепта Emerg E.

По предварительной информации, но-
вое поколение получит четырехцилиндро-
вые бензиновые и дизельные двигатели 
от Mercedes-Benz. Напомним, в настоящее 
время автомобиль продается только с «нис-
сановским» 3,7-литровым бензиновым V6. 
Это ограничивает круг потенциальных по-
купателей, особенно в Европе, где предпо-

читают моторы поэкономичнее, но доволь-
но мощные – за счет того же турбонаддува. 
По предварительной информации, фирма 
Nissan, владеющая Infi nity, явно рассчиты-
вает угодить европейцам и поднять свои 
показатели на рынке Старого Света.

Можно также надеяться на заряжен-
ную версию IPL, которая будет развивать 
около 500 л.с. мощности. Возможно, в ли-
нейке Infi niti G появится и гибридная мо-
дификация.

Увидит свет новая модель либо на меж-
дународном салоне в Детройте в начале 
2013 года, либо уже на Женевском в марте 
следующего года.

Конкурентами новинки станут основ-
ные игроки на рынке премиального гольф-
класса в Европе Merccedes-Benz C-класса, 
BMW 3-й серии и Audi A4.

Напомним, что Mercedes-Benz и Renault-
Nissan заключили стратегический альянс 
о сотрудничестве. Первым стал Mercedes-
Benz Citan, который является перелицо-
ванным Renault Kangoo. Кроме того, в бу-
дущем флагманский седан Renault будет 
построен на платформе Mercedes-Benz.

Т
оржественный запуск производства 
KIA Picanto состоялся 8 мая в Усть-
Каменогорске – это первый автомо-

биль в сверхмалом классе. Автомобиль яв-
ляется самой успешной малолитражкой, 
он стал 8 по счету в линейке KIA. 

Напомним, что мировая премьера пя-
тидверного хэтчбека состоялась на меж-
дународном автосалоне в Женеве.

В связи с ростом казахстанского рынка 
за 2010-2011 год продажи увеличились и в 
сегменте А в 3,6 раза.

KIA Picanto усть-каменогорской сбор-
ки будет оснащаться: бортовым компью-
тером, системой курсовой устойчивости 
(ESC), системой активного управления 
(VCM), системой помощи при старте на 
подъеме (HAC), светодиодными ходовыми 
огнями (LED DRL), подогревом руля, дат-
чиком света с функцией «эскорт». 

Picanto на мировом рынке входит в чис-
ло самых экономичных автомобилей. Рас-
ход топлива версии 1,0 л (69 л.с.) равен 4,2 
л на «сотню» в городском движении и 5,3 
л для 1,2-литрового мотора мощностью 
87 л.с. Первый будет комплектоваться 
5-тиступенчатой механической короб-

кой передач, второй – 4-хступенчатым 
«автоматом». Автомобили с МКПП будут 
доступны в комплектации, включающей 
кондиционер, электропривод 4 стекол, 
центральный замок, ABS, фронтальные 
подушки безопасности, аудиосистему и 
другие опции.

Picanto отличается также вместитель-
ностью. Объем багажника – 200 л. Задние 
сидения, складывающиеся в пропорции 
60:40, позволяют перевозить крупногаба-
ритные предметы, сохраняя сзади место 
еще для одного пассажира.

Как и покупатели других моделей KIA, 
будущие владельцы Picanto в Казахстане 
смогут воспользоваться уникальными 
условиями гарантийного обслуживания: 
5 лет или 150 тыс. км пробега. Профессио-
нальный послепродажный сервис обеспе-
чивается работой филиалов «АЗИЯ АВТО» 
в 15 крупнейших городах республики.

Цены стартуют от отметки 1 690 000 
тенге за версию 1,0 л, а за 1,2 л начинаются 
с отметки 2 030 000 тенге.

Новый Swift в Казахстане

Немецкий Infi nity G

Сверхмалый KIA Picanto


